
Эхо ленинского декрета, 

породившего гонения на 

церковь, в письмах 

современников

«Российская газета» 
стала самым 
цитируемым 
изданием

Страница 2

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 3 сентября 2015. № 196(6767)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Кира Латухина, Пекин

ВЧЕРА Россия и другие страны 
отмечали День окончания Вто-
рой мировой войны. Президент 
Владимир Путин приехал в Пе-
кин на мероприятия, посвящен-
ные 70-летию Победы. По пути в 
столицу Китая Владимир Путин 
посетил Читу. А сегодня в Пекине  
пройдет грандиозный парад, по-
священный 70-летию победы ки-
тайского народа в войне сопро-
тивления Японии и окончания 
Второй мировой войны.

Российско-китайские отно-
шения можно без преувеличе-
ния назвать наилучшими за всю 
историю. В 2014 году было пять 
встреч на высшем уровне, а в 
мае этого года председатель 
КНР Си Цзиньпин участвовал в 
торжественных мероприятиях 

по случаю 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Тогда же прошли переговоры и 
было подписано свыше 30 со-
глашений — примерно столько 
же подготовили к подписанию и 
на этот раз. В июне главы госу-
дарств встретились «на полях» 
саммита БРИКС и заседания 
ШОС в Уфе. Кроме того, в этом 
году Путин четыре раза встре-
чался с высокопоставленными 
китайскими чиновниками.

Россия и Китай продвигаются 
к формированию стратегическо-
го энергетического альянса. 

Так, в мае 2014 года заключен 
контракт на ежегодную постав-
ку в Китай 38 млрд кубометров 
газа в течение 30 лет.

Китай — ведущий 
торгово-экономиче-
ский партнер России. 

ДАТА Вчера планета отметила 
70-летие окончания Второй 
мировой войны

Москва-Пекин: 
экспресс мира

Татьяна Зыкова

РОССИЯНЕ стали реже ремон-
тировать обувь, сократили похо-
ды в химчистки и парикмахер-
ские. Но чаще «обновляют» до-
рогие часы — заказывают отпо-
лировать, почистить, проверить 
ход. А потом продают их через 
Интернет или сдают в ломбард. 

Этими наблюдениями за ме-
няющимся рынком бытовых 
услуг с «РГ» поделились его 
участники. И предложили ввести 
в России новый вид «бытовки» — 
мобильные мастерские, чтобы 
быть ближе к клиенту.

Химчистка с начала года сни-
зила загрузку на 20—30 процен-
тов, сообщил президент Ассоци-
ации предприятий химической 
чистки и прачечных Леонид Бер-
цев. «Наша услуга — первая, на 
которой люди экономят, когда не 
хватает денег», — говорит он. Тем 

не менее массовых разорений в 
этой высококонкурентной сфе-
ре пока нет. Многие химчистки 
работают «по выезду», через за-
казы в Интернете, сокращая 
приемные пункты. Но найти их в 
радиусе 300—500 метров от дома 
в крупных городах все сложнее. 

«Я бы не сказал, что спрос на 
химчистку вообще обрушился. 
Но ведь костюм можно почи-
стить раз в месяц, а можно — раз 
в год. Сегодня наши постоянные 
клиенты из-за уменьшения пла-
тежеспособности меняют и свои 
привычки», — говорит Берцев.

И не всегда бывают правы. 
Например, сократились услуги 
по стирке и глажке постельного 
белья. Экономия? Не факт. В до-
машних условиях те же комплек-
ты выстирать, высушить и погла-
дить, как подсчитали 
специалисты, обходит-
ся дороже.

РЫНОК Спрос на бытовые услуги
в России падает

Парикмахер
уходит в тень
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Надзор Прокуроры начали отбирать у чиновников 
имущество, купленное на скрытые доходы

Не по карману

Валерий Кичин

3 
сентября в Венеции между-
народная пресса смотрит 
фильм Александра Сокуро-

ва «Франкофония». Российские 
продюсеры в его создании не уча-
ствовали, и в фестивальном кон-
курсе фильм идет как франко-
германо-голландский.

Автор фильма дал обозревате-
лю «РГ» эксклюзивное интервью.

От Эрмитажа к Лувру 
и обратно
На первый взгляд идея фильма 
кажется случайной: где Питер и 
где Лувр! Но у вас ничего случай-
ного не бывает. «Русский ковчег» 
снят в Эрмитаже, «Франкофо-
ния» — в Лувре. Из каких импуль-
сов родилась новая картина?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Наверное, из мо-
его незатухающего интереса к 

историческому процессу. А 
то, что мы переживаем 
сейчас, даже не стиму-
лирует, а принуждает 
вернуться к време-
нам Второй мировой 
войны. И не столько в 
военном, сколько в гу-
манитарном, мораль-
ном смысле. В со-
ветской пра-
ктике это не 
очень было 
принято, и та-
кая картина, 
конечно, не 
могла быть 
сделана ни в 
С С С Р,  н и 
даже в сегод-
няшней Рос-
сии. Посколь-
ку гуманитар-
ные аспекты 

катастрофы у нас постоянно выте-
сняются патриотическими рывка-
ми. Почему Лувр? Его глубинная 
связь с Эрмитажем очевидна. У 
Лувра нет другого соразмерного 
ему соперника-собрата. Они про-
израстали друг из друга: не было 
бы Лувра — не было бы и Эрмита-

жа. Бывая в русских собраниях 
живописи, я чувствую 

связь с Лувром. 
На существовании 
Эрмитажа высве-
чиваются многие 
проблемы Лувра 
ка к  к ул ьт у р н о й 
сущности. Эта сущ-
ность выше госу-
дарства, даже выше 
н а р о да .  Та к  ч то 
идея «Франкофо-
нии» по-
степенно 
созревала.

Иван Егоров

В
первые по требованию 
прокуратуры сразу в 
нескольких регионах 
России суды стали от-
бирать у чиновников в 

пользу государства машины, 
дома и участки. Создан важный 
правовой прецедент. Изымается 
имущество государственных и 
муниципальных служащих, кото-
рые не смогли доказать, что все 
это они купили на легальные, за-
декларированные доходы.

Сейчас Генпрокуратура про-
веряет законность появления до-
рогого имущества более чем у ста 
чиновников разных рангов. Пер-
вые прокурорские иски суды уже 
поддержали.

Кому из столоначальников и 
за что теперь грозит потеря прио-
бретенных квартир, автомоби-
лей или земельных участков?

Генпрокуратура разработала 

новую методику по контролю за 
скрытыми расходами чиновни-
ков. Причем речь идет не о день-
гах, полученных от откатов, во-
ровства или взяточничества. 
Если доказан факт коррупции, 
за это наступает уголовная от-
ветственность и уголовное на-
казание вплоть до реального 
срока. Здесь же дело касается 
гражданско-правовых отноше-
ний, в рамках которых не требу-
ются доказательства соверше-

ния преступления. Чиновник 
должен доказать в суде, что до-
рогая покупка соответствует до-
ходам.

Первый заместитель Генпро-
курора Александр Буксман разо-
слал подчиненным методическое 
пособие, которое должно стать 
руководством к действию по над-
зору за недобросовестными чи-
новниками. Дана практическая 
инструкция, как выполнять про-
курорский надзор, предусмо-

тренный в рамках Федерального 
закона № 230-ФЗ «О контроле за 
соответствием расходов лиц, за-
мещающих государственные 
должности, и иных лиц их дохо-
дам». Этот закон вступил в силу с 
1 января 2013 года.

По сути, полтора года шла его 
отработка, в том числе и с точки 
зрения судебной практики. И 
если до этого многие недобросо-
вестные госслужащие особо не 
опасались контроля за своими 
расходами, то сейчас у них поя-
вился повод серьезно задумать-
ся. Из-за незадекларированных 
«левых» доходов можно лишить-
ся не только имущества, но и дол-
жности.

Вряд ли начальство «наказан-
ного» прокурорами слу-
жащего  посмотрит на 
это сквозь пальцы.

ФЕСТИВАЛЬ Александр Сокуров: о «Франкофонии» и о роли музеев 
в нашей истории

Уроки Бонапарта

4
Российские бизнесмены 
за границей могут остаться 

без пластиковых карт 

офшорных банков

6
Сергей Нарышкин 
на открытии книжной 

ярмарки пожелал 

писателям 

вдохновения

7
Столичные власти 
разрешили адвокатам 

получать записи 

с камер уличного 

наблюдения

8
Саудовская Аравия 
и Объединенные Арабские 

Эмираты ввели войска 

в Йемен

11
Гектар земли бесплатно 
на Дальнем Востоке 

сможет получить житель 

любого региона страны

УРОКИ ИСТОРИИ

Генпрокуратура разработала новую 
методику по контролю за скрыты-
ми расходами чиновников.

Какой 
с золота 
навар
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Австралийский доллар  46,7196
Азербайджанский манат  63,6278
Армянский драм**  13,7405
Белорусский рубль****  38,1439
Болгарский лев  38,4586
Бразильский реал  18,0282

Венгерский форинт**  23,8827
Вон Республики Корея***  56,3810
Датская крона  10,0790
Доллар США  66,6756
Евро  75,0901
Индийская рупия*  10,0597

Казахстанский тенге**  27,7065
Канадский доллар  50,3288
Киргизский сом*  10,6630
Китайский юань  10,4872
Молдавский лей*  34,4417
Новый туркменский манат  19,0583

Норвежская крона*  80,3621
Польский злотый  17,7027
Румынский лей  16,9447
СДР  93,8699
Сингапурский доллар  47,1306
Таджикский сомони  10,6519

Турецкая лира  22,6218
Узбекский сум***  25,6340
Украинская гривна*  30,2384
Фунт стерлингов  102,0270
Чешская крона*  27,8360
Шведская крона*  79,0360

Швейцарский франк  69,3094
Южноафриканский рэнд*  49,4626
Японская иена**  55,6860

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.09.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В уникальных фортах 
Брестской крепости 
теперь проводятся 
квест-экскурсии / 
стр. 3

В НОМЕРЕ

Акцент

 Первые прокурорские иски 
об изъятии собственности 
у госслужащих суды 
уже поддержали 
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Из декрета о свободе совести, 
церковных и религиозных 
обществах:
1. Церковь отделяется 
от государства...
9. Школа отделяется от церкви...
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Новый фильм 
режиссера 

Александра 
Сокурова будет 
показан сегод-
ня на кинофе-

стивале 
в Венеции.
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Владимир Кузьмин

Ф
едеральная антимоно-
польная служба намерена 
жестко взяться за про-

граммы развития естественных 
монополий с их непрофильными 
затратами, чтобы рост тарифов 
носил оправданный характер и 
не провоцировал инфляцию в 
стране.

Кабинет министров рассмо-
трел представленный ФАС до-
клад о состоянии конкуренции в 
стране и предложения по ее раз-
витию. 

В ряде секторов экономики 
конкуренция растет, констати-
ровал глава кабмина Дмитрий 
Медведев. В частности, это каса-
ется аэропортового обслужива-
ния воздушных перевозок, ряда 
услуг в портах, строительства 
жилья экономкласса, гостинич-
ного и ресторанного бизнеса.

— Но на значительной части 
рынков конкуренция ниже нуж-

ного уровня. Она по-прежнему 
не развита, — заявил председа-
тель правительства. — Там при-
сутствуют крупные игроки, ко-
торые контролируют значитель-
ные ресурсы. Кроме того, на эти 
рынки попадать мешают всякого 
рода административные барье-
ры, технологические и прочие.

Ряд проблем связан с инве-
стиционной деятельностью 
естественных монополий. «Сей-
час вдвойне непозволительны 
траты, которые напрямую не 

связаны с расширением количе-
ства услуг или достижением не-
обходимого уровня надежности 
и качества», — предупредил Мед-
ведев. При принятии таких ре-
шений, указал он, нужно соблю-
дать конкуренцию инвестици-
онных предложений: «Поэтому 
здесь можно подумать о расши-
рении возможностей по техно-
логическому, ценовому аудиту».

На этом моменте отдельно и 
обстоятельно остановился глава 
ФАС. «Мы представили ряд дан-

ных на правительстве, которые 
уже начали отрабатывать и с но-
вым руководством железных до-
рог, и с другими естественными 
монополиями, которые свиде-
тельствуют о том, что в одном 
случае из-за проявления моно-
полизма, а в другом случае из-за 
высоких степеней секретности 
цены, по которым госкомпании, 
госорганы и господрядчики за-
купают те или иные услуги, ока-
зываются часто выше рыночных, 
и в этом смысле есть большие ре-
зервы», — рассказал Игорь Арте-
мьев после заседания.

Эти резервы могут быть за-
действованы для того, чтобы 
сделать оправданным ежегодное 
увеличение тарифов на услуги 
естественных монополий. После 
того как полномочия Федераль-
ной службы по тарифам пере-
шли в ФАС, Артемьев обещает 
жесткие и прагматичные реше-
ния по тарифам. Однозначно за-
явлено, что надо уходить от ин-

дексации по принципу «инфля-
ция плюс», и для ведомства не 
будут аргументами доводы мо-
нополий об их затратах. «Наша 
позиция — точно «инфляция ми-
нус», — заявил глава ФАС. — А 
дальше все будет зависеть от 
того, что будут предлагать ком-
пании». Свою позицию он под-
крепил инфляционной полити-
кой правительства: если стоит 
задача по снижению инфляции, 
то не нужно раздувать тарифы.

С каждой компанией антимо-
нопольная служба готова от-
дельно обсуждать программы 
развития и, следовательно, рост 
тарифов. От открытости и пред-
ложений компаний будет напря-
мую зависеть этот самый «ми-
нус» от инфляции. 

— Те монополии, которые при-
дут с нормальными программа-
ми, которые будут открыты к ди-
алогу, должны, я считаю, полу-
чить какую-то премию к своему 
развитию — к зарплате или мень-
шему сокращению персонала, — 
заявил Игорь Артемьев. — Мы бу-
дем спорить с ними, доказывать, 
но будем справедливо ко всему 
подходить. 

Предложения антимонополь-
ной службы по тарифам будут 
вырабатываться на коллегиаль-
ной основе. В специальный со-
став правления, которому пред-
стоит принимать соответствую-
щие решения, войдут представи-
тели минэкономразвития, минэ-
нерго, минпромторга. При от-
сутствии консенсуса глава ФАС 
готов пользоваться правом по-
следнего слова. «Если мы не смо-
жем принять решение, тогда я 
буду единолично принимать это 
решение, докладывать его в пра-
вительство и буду нести ответст-
венность за то, что я предла-
гаю», — заявил он. В конечном 
счете, утверждать индексацию 
тарифов будет правительство.

ЭКОЛОГИЯ

Военные 
расчищают 
полярные 
острова

АРКТИКУ 
ОТМОЮТ 
ДОБЕЛА

Юрий Гаврилов

ВОЕННЫЕ чистят  полярные 
гарнизоны. Как это происходит, 
рассказал  замминистра оборо-
ны Дмитрий Булгаков. 

По словам генерала, приведе-
нием в порядок островов в ар-
ктической зоне России сейчас 
занимаются более 170 военно-
служащих, в распоряжении ко-
торых - десятки единиц специ-
альной техники. Булгаков уточ-
нил, что запланированные на 
этот год экологические работы 
они уже полностью выполнили 
на Новой земле, практически за-
вершили очистку от мусора 
острова Котельный и активно ве-
дут ее на острове Врангеля. 

Кроме того, специально выде-
ленные подразделения минобо-
роны сносят на островах старые 
и обветшалые здания и сооруже-
ния. А на очищенных от мусора 
площадках проводится рекуль-
тивация местности. 

Параллельно солдаты собира-
ют в Арктике металлолом. Еще с 
советских времен в окруженных 
со всех сторон водой полярных 
гарнизонах скопились тысячи 
бочек из-под топлива и горюче-
смазочных материалов. Утили-
зировать их на месте не получа-
ется - нет необходимого обору-
дования.  Доставлять его на се-
верные острова слишком затрат-
но. Поэтому было принято реше-
ние: проржавевший хлам 
«утрамбовывать» гидравличе-
скими прессами и отправляють 
для переработки на материк.

— Подразделения экологиче-
ской очистки арктических 
островов к настоящему времени 
собрали более 3 тысяч тонн ме-
таллолома. Около тысячи тонн 
уже вывезено судном «Юрий Ар-
шиневский» в Архангельск, — со-
общил Булгаков.

В Арктике военные сейчас мно-
го строят, и работа эта идет в стро-
гом соответствии с экологически-
ми требованиями. Новые армей-
ские объекты и инфраструктуру 
на мысе Шмидта, Земле Александ-
ры, на островах Котельный и 
Врангеля, Новой земле возводят 
не только с использованием са-
мых современных технологий, но 
и учетом опыта природоохранной 
деятельности других государств, 
активно осваивающих Арктику. 

Отслеживать ситуацию в ме-
стах дислокации войск и на об-
ширном пространстве от Коль-
ского полуострова до мыса 
Шмидта руководству миноборо-
ны помогают специалисты недав-
но созданного регионального эко-
логического центра Северного 
флота. Они постоянно мониторят 
ситуацию на полярных островах 
и контролируют соблюдение рос-
сийского и международного при-
родоохранного законодательства 
в местах дислокации арктической 
группировки войск.

Кроме того, в оборонном ве-
домстве есть своя экологическая 
«дорожная карта», куда включе-
ны районы базирования воин-
ских частей на Крайнем Севере. 
Согласно этому документу в те-
чение ближайших лет военные 
приведут в надлежащий вид все 
свои арктические гарнизоны. 

Напомним, что для защиты 
национальных интересов России 
по указанию министра обороны 
Сергея Шойгу за Полярным кру-
гом разворачивают полноцен-
ную войсковую группировку и 
создают там разветвленную во-
енную инфраструктуру, в том 
числе восстанавливают брошен-
ные несколько десятилетий на-
зад аэродромы. Это, в частности, 
касается Новосибирских остро-
вов и Земли Франца-Иосифа. 
Аналогичные работы запланиро-
ваны в Тикси, Нарьян-Маре, 
Алыкеле, Амдерме, Анадыре, Ро-
гачево и Нагурской. А вдоль Се-
верного морского пути в бли-
жайшие годы появятся новые ар-
мейские городки. 

Что же касается экологии, то 
в очистке Арктики от мусора 
вместе с минобороны участвует 
министерство природных ресур-
сов и Русское географическое 
общество.

Москва-Пекин: 
экспресс мира

В прошлом году товаро-
оборот составил 88,4 
млрд долларов, но в ян-

варе — июне этого года произош-
ло падение на 28,7 процента из-
за резкого снижения цен на сы-
рьевые товары, а также общего 
сокращения китайского экспор-
та. Тем не менее задача — довести 
объем взаимной торговли к 2020 
году до 200 млрд долларов — оста-
ется неизменной.

Сегодня Владимир Путин по-
сетит грандиозный военный па-
рад в Пекине, а также проведет 
переговоры с китайским лиде-
ром Си Цзиньпином и ряд дву-
сторонних встреч — с президен-
тами Чехии, Лаоса и Венесуэлы. 
В параде участвует и российский 
расчет — рота Почетного караула 
154-го отдельного комендант-
ского Преображенского полка. 
Среди зрителей — свыше 20 глав 
государств и правительств.

Вчера же в государственной 
резиденции «Дяоюйтай» рос-
сийский лидер побеседовал с 
премьером Госсовета КНР Ли 
Кэцяном, после чего принял 
участие в торжественном обеде 
от имени Си Цзиньпина и его су-
пруги Пэн Лиюань в честь глав 
делегаций.

Российский лидер предложил 
поговорить о двусторонних от-
ношениях, которые «развивают-
ся, несмотря на все внешние 

проблемы, очень интенсивно и 
приносят пользу как народу Ки-
тая, так и народу Российской Фе-
дерации».

«Китай и Россия — стратегиче-
ские партнеры», — подтвердил 
Ли Кэцян. «Крупнейшие сосед-
ние страны, мы совместно отста-
иваем итоги Второй мировой 
войны, выступаем против иска-
жения и переписывания ее ито-
гов», — подчеркнул он.

«Мы вместе отмечаем, празд-
нуем победу во Второй мировой 
войне, и, таким образом, мы об-
щими усилиями защищаем мир в 
регионе», — сказал премьер Гос-
совета КНР.

Очень важно, что 70-летие 
Победы как 3 сентября в Пекине, 
так и 9 мая в Москве Россия и Ки-
тай отмечают вместе, заметил 
Путин. «Тем самым мы наглядно 
демонстрируем и нашим наро-
дам, и всему миру, что у нас еди-
ные оценки итогов Второй миро-
вой войны и мы против попыток 
отрицания и искажения исто-
рии», — заключил он.

Чита. Владимир Путин перед возложением цветов к мемориалу «Боевая и трудовая слава забайкальцев» пообщался с ветеранами.

Приведением 
в порядок островов 
в арктической зоне 
России сейчас 
занимаются 
более 170 солдат 
и офицеров

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1159763

1

Премьер считает, что на значительной части российских рынков конкуренция ниже нужного уровня. 

Чита. В параде в честь 70-летия окончания Второй мировой войны приня-
ли участие не только личный состав гарнизона, но и боевая техника.

Пекин. Начало церемонии встречи главы Российского государства, 
прибывшего по приглашению председателя КНР Си Цзиньпина в Китай 
с двухдневным визитом.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

3 сентября в 17.00  
в гостях у «Российской газеты» 
директор  
Государственного Эрмитажа  
Михаил Борисович Пиотровский
Как будут жить музеи без охраны? Что написал 
в письме министру внутренних дел Колокольцеву 
и министру культуры Мединскому председатель 
Союза музеев России? Какого согласия не хватает 
нашему обществу? Неожиданные факты биографии 
и необычные повороты в современной истории 
Эрмитажа — об этом и многом другом вы узнаете 
на презентации книги «Михаил Пиотровский», 
выпущенной издательством «Молодая гвардия» 
из серии «ЖЗЛ. Биография продолжается».  
Автор книги — журналист «Российской газеты» 
Елена Яковлева. 

Аккредитация:  
ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79
Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ  
(М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ПРАВИТЕЛЬСТВО Глава ФАС Игорь Артемьев хочет развернуть тарифную политику

Монополиям минус
Акцент

 Предложения антимоно-
польной службы по тарифам 
будут вырабатываться 
на коллегиальной основе

РЕЙТИНГ «Российская 
газета» стала самым 
цитируемым изданием

Восемь часов 
в эфире

Антон Благовещенский

«РГ» ВОЗГЛАВИЛА список изданий, которые наиболее 
часто цитируют по радио и телевидению. Об этом сооб-
щается в отчете, подготовленном компанией TNS.

Согласно подсчетам аналитиков, в августе нынешне-
го года «Российскую газету» упомянули в обзорах прес-
сы и новостях 465 раз, что делает издание абсолютным 
лидером.

Второе место заняла газета «Коммерсантъ», на матери-
алы которой в телевизионных и радиорепортажах сосла-
лись 434 раза. Третье место досталось «РБК» — количество 
ссылок на материалы издания в августе составило 339.

Замыкают пятерку лучших «Известия» и «Москов-
ский комсомолец» — 292 и 233 упоминания соответст-
венно.

Помимо количе-
ства упоминаний 
«Российская газета» 
стала также рекор-
дсменом по их дли-
тельности, которая 
составила в общей 
сложности 462 ми-
нуты, то есть почти 
восемь часов. «Ком-
мерсантъ» следует с 
большим отрывом — 
у него этот показа-
тель составляет 360 
минут.

Позицию лидера 
«Российская газета» 
занимает и по уров-
ню цитируемости в 
социальных сетях. 
Так, в рейтинге СМИ за второй квартал 2015 года изда-
ние возглавило рейтинг в своей категории. Виртуальный 
пьедестал с «Российской газетой» поделили «Комсо-
мольская правда» и «Новая газета» — второе и третье ме-
сто соответственно.

Кроме ссылок на эти издания пользователи соци-
альных медиа чаще всего делятся материалами «Мо-
сковского комсомольца» и «Аргументов и фактов», ко-
торые заняли четвертую и пятую позиции. При состав-
лении рейтинга цитируемости в соцсетях «Медиало-
гия» учитывает сообщения пользователей в Facebook, 
Twitter и «ВКонтакте».

Вскоре после «Медиалогии» свой рейтинг цитируе-
мости в социальных сетях выпустил популярный сайт 
«Медиаметрикс». По его подсчетам, сайт «Российской 
газеты» вошел в топ рейтинга самых цитируемых изда-
ний в соцсетях. Лидирующие позиции также заняли 
сайты РИА Новости, «Газета.ру», «Комсомольская 
правда» и «Лента.ру».

Одним из наиболее популярных материалов «Рос-
сийской газеты» в социальных сетях стала статья об 
истинном предназначении встроенных в Windows 
игр — «Сапер» и «Косынка».

«Российская газета» присутствует в соцсетях с ян-
варя 2011 года, представлена в Facebook, «ВКонтакте», 
Twitter, «Одноклассниках» и на других площадках. Ко-
личество подписчиков в социальных сетях превысило 
600 тысяч человек.

Издание Количество 
упоминаний

Газета «Российская газета» 465

Газета «Коммерсантъ» 434

Газета «РБК» 399

Газета «Известия» 292

Газета «Московский комсомолец» 233

Газета «Ведомости» 200

Газета «Независимая газета» 166

Газета «Комсомольская правда» 152

Газета «Вечерняя Москва» 145

Газета «Аргументы и факты» 116

Газета «Новые известия» 98

Газета «Новая газета» 65

Газета «Московская правда» 48

Газета «Наша Версия» 33

Газета «Аргументы недели» 23

Газета «Труд» 20

Газета «Парламентская газета» 16

Газета «Собеседник» 14

Газета «Завтра» 10

Газета «Трибуна» 9

Газета «Мир новостей» 6

Газета «Щит и меч» 5

Газета «Красная звезда» 4

Газета «Метро» 3

Газета «Мой район» 3

Газета «Твой день» 3

Газета «Российская Бизнес-газета» 2

Газета «Спорт-экспресс» 2

Газета «Версия» 1

Газета «Литературная газета» 1

Газета «Советский спорт» 1

«Российская 
газета» стала 
рекордсменом 
по длительности 
упоминаний 
в эфире, которая 
составила в общей 
сложности почти 
восемь часов
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Рынки Вкладывать деньги в золото снова стало выгодно, падающая нефть толкает его цену вверх

Инвесторы снимают слитки
Тарас Фомченков 

В
ложения в золото в 
мире вновь становятся 
прибыльными. У Рос-
сии есть хорошие шан-
сы поучаствовать в 

этой игре. На государственном 
уровне — разрабатывая новые ме-
сторождения. А вкладчики могут 
обратить внимание на обезли-
ченные металлические счета.

Большинство инвесторов в ка-
честве спасительной гавани для 
собственных средств видят имен-
но золото. Последнее время бла-
городный металл оправдывает их 
ожидания, дорожая на фоне нес-
табильной нефти, колеблющего-
ся доллара и ситуации в экономи-
ке Китая. 1 сентября цена трой-

ской унции золота (31,1 грамма) 
достигла уровня в 1142,6 долла-
ра. Но вчера вечером она подеше-
вела на 3 доллара. При этом как 
минимум до конца года у желтого 
металла есть больше шансов по-
дорожать, чем упасть в цене. При-
чин тому несколько, считают эк-
сперты «РГ». 

Во-первых, экономика. Цена 
на золото начала расти после де-
вальвации юаня. А масла в огонь 
подлили общие данные по эконо-
мическому состоянию Поднебе-
сной, подтвержденные негатив-
ной динамикой производствен-
ной активности. Предпосылки к 
росту цен на золото, вероятно, 
будут сохраняться до конца года. 
На это указывает нерешитель-
ность ФРС США, которая пока 
сомневается в целесообразности 
повышения процентной ставки. 

Но непосредственно на цены 
золота на мировом рынке РФ вли-
яет мало, объясняет член Совета 
Союза золотопромышленников 
России Михаил Лесков. «В прош-

лом году мы впервые за последние 
сто лет вышли на второе место в 
мире по производству золота с по-
казателем почти 300 тонн. Но это 
из примерно 4000 тонн, произве-
денных в мире за тот же год. По 
объемам потребления, которые 
могли бы повлиять на баланс 
спроса и предложения правят бал 
Китай и Индия, а Россия влияет 
крайне мало», — объясняет он. 

В то же время, подчеркивает 
он, российский ЦБ является в по-
следние пять-семь лет одним из 
самых крупных подобных поку-
пателей золота в мире (около 100 
тонн в прошлом году). И на фоне 
того, что многие мировые цен-
тробанки золото только продают, 
те, кто его покупает, — важны для 
рынка и чувствительны для цен. 

Небольшой внутренний спрос 
на золото в нашей стране, кото-
рый снижается последнее время, 
легко объяснить, продолжает 
Михаил Лесков. «Это и традиции, 
которые далеко не такие, как в 
Индии и в Китае, там золото — 
очень важный элемент жизнен-
ного уклада. Это и ряд факторов 
экономического характера — на-
пример, продолжающее действо-
вать правило НДС в 18 процен-
тов при операциях продажи драг-
металлов. То есть приобретать в 
инвестиционных целях физиче-
ское золото в России по-прежне-
му невыгодно», — перечисляет он. 

В то же время, подчеркивает 
эксперт, сейчас наметился один 
интересный момент в той части 
истории, которая происходит по-
следнее время между рублем, дол-
ларом и золотом. «При всем нега-
тиве девальвации нацвалюты для 
тех, кто производит то, что идет 
на экспорт, это выгодно, так как 
из-за более-менее стабильных за-
трат в рублях доход получается в 

растущих пропорционально де-
вальвации объемах, за счет чего 
увеличивается прибыль, в том чи-
сле и в долларах. А это позволяет 
развивать производство, обустра-
ивать новые месторождения. Все-
го за полгода средняя себестои-
мость добычи по крупным компа-
ниям в России ушла ниже сопо-
ставимой среднемировой, и сей-
час находится на уровне 500—600 
долларов за унцию (в мире — от 
750—800 долларов за унцию в 
среднем). Инвестиции в золотодо-
бычу в России сейчас весьма вы-
годны — это сигнал и для россий-
ского, и для иностранного бизне-
са», — объясняет Михаил Лесков. 

Однако к прогнозам насчет 
стоимости благородного металла 
в ближайшей перспективе эк-
сперт просит относиться с извест-
ной долей осторожности. «Причи-
на в том, что на золото будет дей-
ствовать много факторов. Неиз-
вестно, каковы будут действия 
ФРС. Охлаждение мировой эконо-
мики, замедление роста — все это 
тоже негативно влияет на золото. 
Поэтому резкого и продолжитель-
ного роста цены ожидать до конца 
года вряд ли стоит. Однако вторая 
половина года характеризуется 
традиционно более высокими це-
нами, чем лето любого года. Тому 
есть ряд причин — это и возвраще-
ние к деловой активности после 
отпускного летнего сезона, и под-
готовка к рождественским рас-
продажам, и начало подготовки к 
сезону свадеб в Индии, и ожида-
ния китайского Нового года, и 
спрос на благородный металл в 
это время обычно заметно подни-
мается», — перечисляет эксперт. 

И добавляет, что приблизи-
тельную оценку целесообразно-
сти вложений в золото все-таки 
дать можно. 

«В перспективе трех-четырех 
месяцев можно будет ожидать по-
вышения дохода от обезличенных 
металлических счетов. Сильно за-
работать вряд ли удастся, но сбе-
речь средства — особенно, если 
они в рублях — скорее всего, полу-
чится. Однако рынок остается бо-
лее нервным и волатильным, чем 
обычно, поэтому надо очень тща-
тельно следить за любой инфор-
мацией, которая может повлиять 
на цену благородного металла», — 
резюмирует Михаил Лесков.За шесть лет официальная цена такого 11-килограммового слитка золота выросла в рублях в 2,4 раза.

Акцент

 Начавшийся сезон свадеб 
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 желтый металл дорожать

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

НЕФТЬ И РУБЛЬ СНОВА ЗАШАТАЛИСЬ 

Цены на нефть и курс рубля в среду вечером снова начали колебаться. Стои-

мость барреля сначала менялась довольно вяло, но оказалось, что это только 

короткий ровный участок между двумя виражами нефтяных американских го-

рок. В одной кабинке с ценами на сырье по ним прокатился и рубль.

Цены на нефть, растерявшие во вторник весь почти 10-процентный рост, вчера 

днем колебались в пределах нескольких долларов,  а вечером нацелились на 

снижение. По состоянию на 20.30 мск за баррель европейской марки Brent на 

минимуме давали 47,75 доллара, за бочку североамериканской WTI — 43,23 дол-

лара. Эту же тенденцию повторял днем отвыкший в последнее время от спокой-

ствия курс рубля, менявшийся к американской и европейской валютам в преде-

лах двух-трех рублей. На бирже за один доллар на максимуме давали больше 

68 рублей, а за один евро — немногим больше 76,5 рубля.

Обрести относительное спокойствие нефти и рублю вчера днем помогло в том чи-

сле и затишье на азиатских рынках. Они закрылись хоть и в минусе, но очень не-

большом — особенно по сравнению с тем, что им довелось испытать десять дней 

назад. Однако опасения за состояние китайской экономики, выступающей руле-

вым для всех мировых индексов, у инвесторов остаются. Власти Поднебесной пы-

таются вселить в них оптимизм, предпринимая все новые и новые шаги по стаби-

лизации ситуации и предотвращению ухода иностранного капитала из страны. 

Накануне стало известно о том, что Народный банк Китая поднимет с 15 октября 

резервные требования по форвардным контрактам на юань, в связи с чем играть 

на понижение национальной валюты станет занятием менее выгодным. 

Вечером же нефтяные цены зашатались и пошли вниз на фоне роста коммерче-

ских запасов сырья в США.

Утреннее спокойствие на рынках так и осталось  недолговечным. У цен на нефть 

сейчас нет хорошего стимула для мощного и долгого роста. То же можно сказать 

и о курсе рубля, зависящего от динамики цен на энергоносители. Помимо мно-

гих других негативных факторов для повышения стоимости «черного золота» 

над ними дамокловым мечом висит иранское сырье. Тегеран серьезно нацелил-

ся вернуть свою долю на нефтяном рынке после снятия международных сан-

кций. По статистике, в августе страна начала производить больше нефти — су-

точный объем добычи вырос на 50 тысяч баррелей, достигнув отметки 2,9 мил-

лиона баррелей (максимум июля 2012 года). Учитывая, что на мировом рынке 

сейчас и так переизбыток сырья, новости для цен на нефть пока неутешитель-

ные. «Не проблема, если наш экспорт удвоится, а цены на нефть снизятся напо-

ловину, так как мы привыкли к более низким ценам и довольно устойчивы», — 

подчеркнул министр нефти Ирана Бижан Зангане.

Вторая проблема, которая может помешать росту нефтяных цен, — старт осен-

него сезона ремонта американских нефтеперерабатывающих заводов. Он оз-

начает снижение спроса с их стороны и, следовательно, рост запасов сырья в 

американских нефтехранилищах. И снова получится, что нефти в мире предла-

гают больше, чем хотят купить.

Казалось бы, какие здесь могут быть колебания, если все указывает на пониже-

ние цен? Но к фактору переизбытка сырья сейчас добавляется еще один — наме-

ки Организации стран — экспортеров нефти (ОПЕК) о возможном вмешательст-

ве в ситуацию, рассказал «РГ» финансовый аналитик Сергей Суверов. «Они силь-

но противоречат друг другу, создавая колебания на сырьевом рынке, которые, 

скорее всего, сохранятся в ближайшие месяцы», — отметил эксперт. ОПЕК мо-

жет пойти и на снижение добычи сырья, но раньше достижения планки в 40 дол-

ларов за баррель это вряд ли будет сделано, считает Сергей Суверов. 

Переизбыток нефти может несколько сократиться в 2016 году. По расчетам эк-

спертов Morgan Stanley, глобальный объем ее добычи упадет на 500 тысяч бар-

релей в сутки — ряд крупных компаний сокращает вложения в проекты. Но для 

позитивного влияния этого фактора на стоимость барреля, должно произойти 

еще и увеличение спроса, которого пока незаметно, отмечает Сергей Суверов.

Подготовил Роман Маркелов

За курсами валют следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

ДИАЛОГ Российско-белорусские отношения — взгляд в будущее

Взгляд с Маросейки
Александр Бушев

В 
посольстве Беларуси на Ма-
росейке в Москве попыта-
лись заглянуть в будущее 

наших отношений, сверить часы 
и наметить опорные точки меж-
национального сотрудничества. 
За «круглым столом» собрались 
литераторы, журналисты, изда-
тели, ученые, дипломаты, чинов-
ники Союзного государства. Они 
провели дискуссию на тему «Бе-
ларусь — Россия: общий взгляд в 
будущее».

Открывавшая форум министр 
информации Республики Бела-
русь Лилия Ананич рассказала о 
совместных творческих проек-
тах с Россией и правительством 
Москвы в частности.

— За всем этим, — подчеркнула 
министр, — стоит очень большая 
общая история двух наших наро-
дов. И именно исторические кор-
ни питают древо наших отноше-
ний в самых разных сферах жиз-
ни. Яркий пример — Союзное го-
сударство, которое стало путе-
водной звездой для других, толь-
ко зарождающихся на просторах 
бывшего СССР интеграционных 
проектов.

А в выступлении посла Бела-
руси в России Игоря Петришенко 
неожиданно зазвучали поистине 
поэтические нотки. Например, о 
важности «гармонии в архитек-
туре отношений».

— Мы, — подчеркнул дипло-
мат, — при безусловном ключе-
вом значении экономических 
связей никоим образом не долж-
ны умалять роль сферы духов-
ной.

Глава российского издательст-
ва «Художественная литерату-
ра» Георгий Пряхин призвал 
быть прагматичнее и бороться не 
за издания, а за читателя, по-
скольку, заметил он, «сейчас на-
роды разных стран сами ищут 
пути к пониманию друг друга, 
уже ни на кого не надеясь».

В перерыве, беседуя с дирек-
тором крупнейшего в Беларуси 
Издательского дома «Звязда» и 
одним из организаторов «кру-
глого стола» Александром Кар-
люкевичем, корреспондент 
«Российской газеты» предложил 
своему визави заглянуть в буду-
щее белорусско-российских от-
ношений.

— Этот взгляд скорее оптими-
стичен, — заверил он, — и связан 
прежде всего с перспективами 
развития Союзного государства. 
Главное, чтобы творческая ин-
теллигенция не сидела сложа 
руки, а вносила достойный вклад 
в общее благое дело.

С этим же предложением я 
обратился и к Валерию Казакову, 
писателю, хорошо известному 
читателям и Беларуси, и России.

— Для тех, кто хочет, чтобы бу-
дущее было, оно будет, — сказал 
он. — У проекта Союзного госу-
дарства, вне зависимости от того, 
что нас ждет впереди, это буду-
щее очевидно. Ведь это именно 
то, что каждый гражданин Союза 
носит у себя под сердцем.

И еще об одном выступлении 
хотелось бы упомянуть. Поэт Лю-
бовь Турбина, чья жизнь тесно 
связана и с Минском, и с Мо-
сквой, неожиданно напомнила 
коллегам о литературном пере-
воде, отошедшем в последнее 
время в глубокую тень.

— Наше единение, — заметила 
она, обращаясь к собравшимся, — 
связано с подвижничеством и не-
возможно без людей, скажем так, 
влюбленных в русскую литерату-
ру, но живущих в Беларуси, или 
наоборот, живущих в России, но 
не представляющих свою жизнь 
без литературы белорусской. Я 
имею в виду литературных пере-
водчиков, работа которых поче-
му-то стала в последнее время 

считаться непрестижной, но ко-
торая по-прежнему остается над-
ежным мостом, связывающим 
народы.

Дискуссия разгорелась и о 
возможностях СМИ в деле укре-
пления литературных связей 
двух народов, а также о пробле-
мах литературно-художествен-
ной периодики.

В ходе «круглого стола» в рам-
ках программы «Беларусы ў све-
це» (Белорусы в мире) был пере-
дан автономии «Белорусы Рос-
сии» комплект лучших книг бе-
лорусских издателей, а также 
программа участия белорусской 
делегации в церемонии награ-
ждения лауреатов Международ-
ного конкурса государств — 
участников СНГ «Искусство кни-
ги», на котором книгоиздатели 
Беларуси были награждены дю-
жиной дипломов во всех объяв-
ленных номинациях.

В работе «круглого стола» 
принял участие главный редак-
тор «Российской газеты» Владис-
лав Фронин, высказавший свое 
видение интеграционного про-
цесса.

«Круглый стол» вели министр информации Республики Беларусь Лилия Ананич и посол РБ в России 
Игорь Петришенко.

Акцент

 Союзное государство 
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для других проектов в СНГ
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ЭКОНОМИКА МЕДИЦИНЫ 
Монополизация 
российского рынка 
лекарств мешает 
развитию отрасли 
здоровья

Трудная осень 
фарминдустрии

Дмитрий МУРАШОВ

НАСТУПАЮЩАЯ осень во многом определит судьбу 
российской фарминдустрии. Себестоимость лекарств 
растет, поскольку их действующие компоненты заку-
паются за валюту. Произвольное же повышение вну-
тренних цен невозможно, поскольку в России сущест-
вует утвержденный правительством список жизненно 
важных препаратов, цена на которые зарегистрирова-
на.  

Но даже в этих 
условиях отрасль 
развивается. Так, 26 
августа в Петербур-
ге открылся произ-
водственный ком-
плекс фармацевти-
ческой компании 
«ВЕРТЕКС», выпу-
скающий 130 наи-
менований препа-
ратов, около 89 из 
которых входят в 
утвержденный пе-
речень жизненно необходимых и важнейших.

Но справляясь с воздействием внешних факторов, 
российские производители лекарств, увы, сталкивают-
ся и с сугубо внутренними проблемами, которых могло 
бы и не быть.

Рождение монополиста
Вакцинация населения является важнейшей зада-

чей, для ее решения в 2013 году была создана Нацио-
нальная иммунобиологическая компания (Нацимбио). 
Вскоре она стала поставщиком Национального кален-
даря профилактических прививок, оценивающихся бо-
лее чем в 10 млрд руб. 

Сейчас вокруг Нацимбио, у которой нет своего про-
изводства, формируется кластер производителей вак-
цин, причем этот процесс идет очень непросто. Для их 
модернизации нужны срочные вложения, которые с 
учетом модернизации и оплаты долгов оцениваются 
экспертами в 40 млрд. руб.. (только реконструкция од-
ного НПО «Микроген» требует 17 млрд руб). 

Не обошлось без «шероховатостей» и с самими вак-
цинами. По мнению экспертов, некоторые поставляе-
мые Нацимбио взрослые антигриппозные вакцины ни-
когда не применялись для массовой вакцинации. А вак-
цина «Ультрикс», ранее, как пишут СМИ, называлась 
«Грифор», который вообще запрещен для массового 
применения Главным государственным санитарным 
врачом России еще в 2008 году. Несмотря на подобные 
мнения Нацимбио продолжает активную деятельность 
в самых разных направлениях. Иногда вызывающую у 
ряда контролирующих структур большое недоумение.

В июле 2014 года Нацимбио стала единственным по-
ставщиком препаратов для Федеральной службы испол-
нения наказаний на период 2014—2016 годов на общую 
сумму 3, 4 млрд рублей. Однако в ходе проверки Росфин-
надзора установлено, что часть препаратов была приня-
та заказчиком, как пишут СМИ, с нарушением закона о 
контрактной системе, были также претензии и со сторо-
ны Федеральной антимонопольной службы по органи-
зованной Нацимбио процедуре закупок.

В июле текущего года стало известно о проекте пре-
доставления Нацимбио статуса единственного постав-
щика лекарственных препаратов для лечения туберку-
леза, ВИЧ, вирусных гепатитов, а также препаратов 
крови, закупаемых за счет государственного бюджета 
на период до 2025 года. Между тем, некоторые экспер-
ты сомневаются в рациональности подобного шага, 
указывая на не слишком радужные результаты приви-
легированного положения Нацимбио. 

По просочившимся в прессу данным, ФАС еще в конце 
2014 года указывала, что участие Нацимбио в закупках 
лекарств для ФСИН привело к существенному росту сто-
имости препаратов для государства. Судя по публикаци-
ям в СМИ, поставленные на безальтернативной основе 
лекарства оказались в два и более раза дороже, чем ана-
логичные препараты, поставленные при обычной проце-
дуре закупок. Стоит ли овчинка выделки?

Факторы риска
В России работает 360 предприятий по производст-

ву лекарственных препаратов, и серьезную озабочен-
ность многих из них вызывает рождение не только вак-
цинной, но и фармацевтической монополии. В частно-
сти, в печати прозвучало мнение руководителя компа-
нии «Петровакс Фарм» Аркадия Некрасова о том, что 
наличие монопольного заказчика приведет к резкому 
снижению инвестиционной привлекательности фар-
мрынка, ослаблению конкуренции, сворачиванию на-

учных разработок. 
Не связанные с На-
цимбио компании 
поставлены в заве-
домо невыгодные 
условия и просто не 
смогут разрабаты-
вать новые препара-
ты. Участники рын-
ка опасаются, что 
результат деятель-
ности Нацимбио мо-
жет оказаться прямо 
противоположным 
заявленным некогда 

намерениям ее создателей. А очевидными последствия-
ми монополизации может стать увеличение бюджет-
ных расходов и рост цен на лекарственные препараты.
Одна из наиболее прибыльных позиций на фармрынке 
— продажа высокомаржинальных «дженериков» (ана-
логов патентованных препаратов). 

Занимая около 5% в структуре производства, они 
обеспечивают производителю до 80% прибыли. Во 
многом за счет этих денег удерживаются цены на жиз-
ненно важные и необходимые лекарства. Если Нацим-
био получит монополию и на их поставку, на грани ра-
зорения окажутся до половины из участников отрасли.

Говорят, что однажды один из руководителей рос-
сийской антимонопольной службы обнаружил на пло-
щади Сан-Марко в Венеции интересный факт. При гро-
шовой себестоимости корм для голубей туристы поку-
пают за 5 евро. 

Как оказалось, право на торговлю кормом в этом ме-
сте имели только 20 человек, что и объясняло столь вы-
сокие прибыли. В фармакологической отрасли России 
происходят очень похожие процессы, только речь идет 
отнюдь не о голубях.

ФИНАСЫ Российские бизнесмены за границей могут остаться без пластиковых карт

Капитал вне доступа
Ярослав Николаев

Н
алоговая служба США 
вскоре может начать су-
диться с офшорными бан-

ками, выдающими пластиковые 
карточки россиянам с американ-
ским паспортом. Если выиграет 
дела, то некоторым нашим биз-
несменам, проживающим на За-
паде, будет сложно делать покуп-
ки и оплачивать счета.

Американские налоговики  
хотят, чтобы банки поделились с 
ними финансовой информацией 
о клиентах-американцах, от-
крывших в них карточные счета. 
Накануне популярный журнал 
по международному налоговому 
планированию Tax Notes опу-
бликовал статью, посвященную 
онлайн-конференции на тему 
офшорных банковских счетов. 
Судя по всему, у налоговиков 
возникли проблемы с оператив-
ным получением финансовой 
информации, которая предусмо-

трена  законом США о налогоо-
бложении иностранных счетов. 
Его главная цель — препятство-
вать уклонению от уплаты нало-
гов американских граждан, ра-
ботающих и проживающих на 
территории других государств.

Это напрямую может затро-
нуть россиян, кроме отечествен-
ного паспорта имеющих еще и 
американский. А таких немало.

«В моей практике я не раз 
сталкивался с российскими биз-
несменами, одновременно име-
ю щ и м и  а м е р и к а н с к и й  п а -
спорт», — рассказал «РГ» эк-
сперт в сфере международного 
структурирования бизнеса Сер-
гей Назаркин.

А вероятность, что у таких 
россиян есть офшорный «пла-
стик», также велика. Ведь если у 
таких предпринимателей бизнес 
структурирован трансгранично, 
в том числе и через низконало-
говые юрисдикции, то для своих 
бытовых нужд и личных целей 

они расплачиваются пластико-
выми картами, привязанными к 
счету в одном из офшорных бан-
ков. Это удобно.

Если же еще при открытии 
счета клиент-россиянин не со-
общил об американском паспор-
те, и банк узнал об этом по-
стфактум от IRS, то в случае от-
каза отвечать на дополнитель-
ные вопросы банк может прио-
становить операции по счету, к 
которому привязан «пластик», 
пояснила «РГ» адвокат, эксперт 
в сфере банковской практики 
Лидия Горшкова.

Налоговый консультант Сер-
гей Калинин добавляет: «Ввязы-
ваться в спор с IRS себе дороже. 
Кроме огромных судебных из-
держек на адвокатов, в конеч-
ном счете есть большая вероят-
ность проигрыша. А после этого 
последуют колоссальные штра-
фы и репутационные издержки, 
так как такой спор будет публич-
ным».

САНКЦИИ

Власти 
США внесли 
в «черный 
список» ряд 
компаний 
из России

ВЗЛЕТ 
НЕ ЗАПРЕТЯТ

Сергей Птичкин

ВАШИНГТОН объявил о новых 
санкциях против пяти ведущих 
фирм российской оборонки, в 
том числе и «Рособоронэкспор-
та».

На этот раз не в связи с лю-
бимой ими Украиной, а якобы 
из-за нарушений нашей стра-
ной закона о нераспростране-
нии (подразумевается — ракет-
ных технологий и ядерного ору-
жия). Будто бы Москва активно 
поставляет запрещенные стра-
тегические изделия и даже 
ядерное оружие в Иран, КНДР и 
Сирию.

Какие ракетные и тем более 
ядерные технологии? При чем 
здесь Иран, с которым Вашинг-
тон сейчас старательно улучша-
ет политические отношения?

На днях в зарубежной прессе 
появились сообщения о прибы-
тии в Сирию российских бое-
вых самолетов, в том числе са-
мых мощных в мире перехват-
чиков — МиГ-31. 

Также сообщалось о появле-
нии в районе Дамаска несколь-
ких тысяч кадровых россий-
ских военных. 

Такая информация вбрасы-
вается не впервые. На днях ино-
странные СМИ сообщали о при-
бытии в Сирию шести россий-
ских МиГов. Прозвучавшее тог-
да опровержение от руководст-
ва РСК «МиГ» и других офици-
альных лиц на Западе во внима-
ние не приняли. 

По мнению источников «РГ», 
эти слухи распространяются 
теми политическими силами, 
которым очень не нравится 
сближение Москвы с крупней-
шими странами Ближнего Вос-
тока. 

У России сейчас налажива-
ются весьма добрые и деловые 
отношения не только с Егип-
том, но и с Саудовской Аравией. 
Кто-то, наверное, посчитал, что 
самое время припугнуть Каир и 
Эр-Рияд усилением военной 
мощи Дамаска. В ход пошли от-
кровенные фантазии. 

На этот раз в «черный спи-
сок» госдепа США попали РСК 
«МиГ», тульское КБ приборо-
строения, компания «Катод», 
НПО машиностроения и «Росо-
боронэкспорт» — как основной 
экспортер российского оружия 
и военной техники. 

Санкции запрещают амери-
канским компаниям иметь лю-
бые деловые отношения с рос-
сийскими из обнародованного 
госдепом списка. 

Также запрещено подвер-
гшимся санкциям нашим ком-
паниям использовать в своих 
изделиях комплектующие, сде-
ланные в США. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в корпорации 
«МиГ», «санкции не вредят ни 
заключенным контрактам, ни 
производству самолетов, все 
идет в штатном режиме». 

А в «Рособоронэкспорте» 
корреспонденту «РГ» поясни-
ли, что запретительные дирек-
тивы госдепа США никак не по-
влияют ни на внешнеэкономи-
ческую деятельность, ни на эк-
спорт российского вооружения 
и военной техники, которые 
растут. 

Не отразятся они и на выста-
вочной деятельности. Во всех 
запланированных до конца года 
международных специализиро-
ванных салонах «Рособоронэк-
спорт» участвовать будет.

Тульскому КБП санкции и 
вовсе не страшны — они вводи-
лись против предприятия неод-
нократно. 

А противотанковые управля-
емые ракетные системы и ра-
кетно-пушечные комплексы 
«Панцирь», созданные в Туле, 
как были в цене на мировом 
рынке вооружений, так и оста-
лись. 

Парикмахер уходит 
в тень

Если учесть расход 
электроэнергии, воды и 
стиральных порошков. 

Не говоря о  2—3 часах потрачен-
ного  времени. 

Некоторые услуги вообще  ды-
шат на ладан  —  чистка обуви, ре-
монт мелкой бытовой техники. 
Нет смысла ремонтировать элек-
трочайники и сапоги, если мож-
но купить новые, более дешевые, 
чем ремонт.  «Одноразовой» 
электроники, дешевой обуви и 
одежды в продаже все больше. 

Специалисты не исключают, 
что потребление людей с низки-
ми доходами пойдет по «китай-
скому пути». Это когда покупают 
очень дешевую, быстроизнаши-
ваемую  и плохо восстанавливае-
мую продукцию, которую не 
надо обслуживать, а можно 
просто выбрасывать. Мастера 
бытовых услуг уже фиксируют 
первые звоночки такой тенден-
ции. Хотя не факт, что это всегда 
выгодно. Не зря же в народе гово-
рят: мы не такие богатые, чтобы 
покупать дешевые вещи.

Очень тяжело (падение вы-
ручки 20—25 процентов) прихо-
дится парикмахерским и сало-
нам красоты. А также ателье по 
ремонту обуви, пошиву и ремон-
ту одежды (15—20 процентов). 
«В себестоимости этих услуг им-
порт составляет до 30 процентов 
«Подошвы, клеи, набойки, фур-
нитура, отделка», — поясняет  гла-
ва региональной Ассоциации 
мультисервиса Алексей  Самой-
лов. Предприятия, даже при от-
сутствии отечественных анало-
гов,  вынуждены отказываться от 
дорогостоящих импортных мате-
риалов в пользу более дешевых, 
что отталкивает клиентов. 

Ремонт холодильников и теле-

визоров тоже встал. За «жирные» 
годы практически каждая семья 
обзавелась несколькими  предме-
тами бытовой техники. И если 
один телевизор сломался, есть 
второй. Простаивают ландшаф-
тные дизайнеры. Отложено до 
лучших времен популярное до 
сих пор строительство водоемов 
и бассейнов на дачных участках. 

«С апреля этого года спрос на 
все виды бытовых услуг проседа-
ет», — констатирует и председа-
тель комитета по бытовому об-
служиванию московского отде-
ления «ОПОРЫ России»  Дмит-
рий  Несветов.  По прогнозам 
опрошенных «РГ» знатоков рын-
ка,  из-за «сжатия» платежеспо-
собных клиентов многие пред-
приятия уже идут на крайние 
меры: перепрофилирование, за-
мораживание деятельности. Пер-
сонал частично переводится на 
неполный рабочий день. 

А что делать? У клиентов нет 
денег, а цена аренды выросла в 
разы. «Бытовке», как и  всему  ма-
лому бизнесу, в начале года пере-
считали ставки, исходя из када-
стровой оценки. 

Еще одна тема — уход в «тень» 
парикмахеров, косметологов, 
ветеринаров, швей, принимаю-
щих  теперь «на дому» по более 

низким ценам. Но и  без гаран-
тии качества. «Незаконное пред-
принимательство обострит си-
туацию и с точки зрения нездо-
ровой конкуренции, и уплаты 
налогов, и защиты прав потре-
бителей», — говорит Самойлов. 

По его мнению, социально 
значимые бытовые услуги в кри-
зис нуждаются в протекциониз-
ме городских и муниципальных 
властей. «Если спрос на бытовые 
услуги падает, — говорит он, —  это 
не значит, что люди перестают в 
них нуждаться.  Необходимо, что-
бы для любого  малоимущего они 
оставались доступными  по цене  
и по «географии». 

Аналитики Центра  макроэко-
номического анализа и краткос-
рочного прогнозирования РАН 
выносят свой вердикт. «При от-
сутствии господдержки в бли-
жайшее время инфраструктура 
бытовых услуг может радикаль-
но измениться. И в первую оче-
редь пострадают низкоприбыль-
ные, а значит,  наиболее массо-
вые и социально востребованные 
услуги населению», — говорится 
в свежем исследовании  центра.

Потребление бытовых услуг 
упало впервые с 2009 года, фик-
сируют ученые.  Чтобы удержать  
отрасль от возможного краха в 

ближайшие 3—4 года, эксперты 
советуют сохранить льготные 
ставки арендной платы, ввести 
отраслевые понижающие коэф-
фициенты для малых предприя-
тий «бытовки». Тарифы на элек-
троэнергию, воду, газ  тоже  ну-
ждаются в  «заморозке».

Почему так важно сохранить 
оставшиеся мастерские? Одна из 
докризисных тенденций — их пе-
реход в крупные торговые цен-
тры. Теперь, чтобы  сделать ключ, 
поставить набойки или ушить 
брюки, часто надо еще поискать 
умельцев, потратиться на тран-
спорт. Идеи о поддержке отрасли 
детально обсуждают в профиль-
ном комитете Торгово-промыш-
ленной палаты. Специалисты 
сходятся во мнении, что для но-
вовведений нет правил, посколь-
ку отсутствует закон «О бытовом 
обслуживании населения». 

Тем временем  оборот быто-
вых услуг в России в 2014 году 
составил 7 триллионов рублей. 
Терять такой рынок, согласитесь, 
не по-хозяйски. 

И сегодня нервничающий биз-
нес бытовых услуг замер в ожи-
дании анонсированного минпро-
мторгом нового формата мо-
бильной торговли — автолавок на 
колесах. Для этого министерство 
вносит поправки в  закон  о тор-
говле. Опрошенные «РГ» участ-
ники рынка просят не забывать и 
про них: разрешить и бытовым 
услугам работать «с колес».

Россияне все реже обращаются 
в салоны красоты. Чего уж там — 
«руби» налысо, еще дешевле будет.

А не надо было скрывать от банка второе гражданство! Теперь карточка 
заблокирована.

Акцент

 Парикмахеры, швеи, сапожни-
ки, ремонтники все чаще при-
нимают на дому.  Дешево, 
но без гарантий

Результат деятель-
ности Нацимбио 
может оказаться 
противоположным 
заявленным 
намерениям

Наличие монополь-
ного заказчика при-
ведет к снижению 
инвестиционной 
привлекательности 
фармрынка

Российские 
истребители 
летали и будут 
летать 
без единого 
американского 
«болта» 
и со своей 
электроникой

Какие товары подорожают 
из-за снижения курса рубля 
— узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1156952
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Петр Щелищ,
глава Союза потребителей России:

— Убежден, мелкие мастерские  не должны удаляться от потребителей, а напро-

тив, идти в каждый дом. Дальнейшее развитие отрасли я связываю с привязкой к 

жилым кварталам. 

Мастера могут работать и на дому. Почему  нет? При условии, если не причиня-

ют своим производством  вред несущим конструкциям дома и неудобства сосе-

дям. И приобретают патенты.

А муниципалитеты должны вести реестр и распространять информацию среди 

жителей о «специальных квартирных мастерских». Создавать благоприятные 

условия для мелких предприятий бытовых услуг и потребителей — жителей ми-

крорайонов  можно и с помощью центров «одного окна», по типу домов быта, в 

которых можно починить ботинки, электронику,  сдать на переделку  одежду, за-

менить батарейку в часах, то есть совместить в одном флаконе все востребо-

ванные населением услуги. 

В центрах «одного окна» могли бы также пригодиться квалифицированные 

электрики, сантехники, технические оценщики, которые «точечно» обслужива-

ют жителей,  образуя таким образом новый тип организации бытовых услуг. 

Развивать центры, подбирать помещения на условиях дешевых услуг могли бы 

муниципалитеты при участии  жилищных управляющих  компаний.  

ВЫХОД ЕСТЬ
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ВЫБОРЫ ЦИК представил 
свою «нарезку» 
одномандатных округов

Деление 
без политики

Виталий Петров

ВЧЕРА Центральная избирательная комиссия предста-
вила схему «нарезки» одномандатных округов на выбо-
ры в Государственную Думу, которые со следующего года 
будут проводиться по смешанной системе: 225 депута-
тов избираются по одномандатным округам, 225 — по 
партийным спискам.

Открывая заседание, зампред ведомства Леонид Ивлев 
заявил, что для российской избирательной системы на-
ступил исторический день. В соответствии с законода-
тельством схема одномандатных округов утверждается 
не только для предстоящей думской кампании 2016 года, 
но и для всех последующих федеральных выборов в тече-
ние 10 лет. 

Для распределе-
ния одномандатных 
округов по террито-
рии России членам 
ЦИК потребовалось 
вычислить единую 
норму представи-
тельства избирате-
лей. Для этого общее 
число избирателей 
(109 миллионов 902 
тысячи 583 гражда-
нина) поделили на 
число одномандат-
ных округов — 225 и получили единую норму представи-
тельства, равную 488 тыс. человек. Затем численность из-
бирателей на территории субъекта была поделена на еди-
ную норму представительства с целью определить, сколь-
ко одномандатных округов будет образовано в одном ре-
гионе. 

Работая над схемой «нарезки», ЦИК постарался со-
блюсти все требования о том, что избирательные округа 
образуются с примерным равенством по числу избирате-
лей. Причем отклонение от предельной нормы представи-
тельства в пределах одного субъекта допустимо не более 
чем на 10 процентов. Ивлев напомнил, что не допускается 
образование округов из территорий, не граничащих меж-
ду собой. Закон запрещает и образование округа на терри-
тории двух и более субъектов. 

Согласно проекту документа большинство избира-
тельных округов будет в Москве — 15, Московской обла-
сти — 11, Санкт-Петербурге — 8, Краснодарском крае — 8. 
Также 7 одномандатных округов появится в Свердлов-
ской области, по 6 — в Башкирии и Татарстане. В 32 субъ-
ектах образовано по одному одномандатному округу, в 
26 регионах — по два. В 6 субъектах получилось по три 
округа, в 10 субъектах — по четыре и еще в трех — по пять 
избирательных округов. Примечательно, что в Крыму бу-
дет образовано три одномандатных избирательных окру-
га, в Севастополе — один. По словам зампреда ЦИК, мак-
симальная численность избирателей в одномандатном 
округе зарегистрирована в Астраханской области, мини-
мальная — в Ненецком автономном округе. 

Документ был утвержден 14 голосами «за» при одном 
воздержавшемся — члене ЦИК от партии «Яблоко» Елене 
Дубровиной. Перед голосованием члены комиссии выска-
зали свои замечания к проекту «нарезки». Так, Евгений 
Колюшин (КПРФ) обратил внимание на то, что некоторые 
крупные города были разделены на несколько округов, в 
результате чего часть города объединится с сельской 
местностью. «Не думаю, что Госдума в этом виде утвердит 
схему», — высказал мнение чиновник. 

Его мысль продолжил член ЦИК с правом совещатель-
ного голоса от КПРФ Кирилл Сердюков, который предпо-
ложил, что в результате такой нарезки не будет прямого 
представительства крупных городов. «У нас возникла ди-
скуссия, не размоет ли такой подход интересы жителей 
крупных городов», — заметил он. 

Присутствовавший на заседании заместитель руково-
дителя Комитета Госдумы по конституционному законо-
дательству и госстроительству Дмитрий Вяткин в свою 
очередь отметил, что в подготовленном документе нет ни-
какой политики. «Эта схема вытекает из цифр, а цифры 
бесстрастны. Чистая арифметика», — заверил он, поблаго-
дарив ЦИК за работу. По мнению парламентария, идея со-
единить в одномандатные округа и городские, и сельские 
населенные пункты реализована ведомством правильно. 
«А если политику начать искать в «нарезке», тем более 
применительно к конкретным персоналиям, то можно 
сказать, что эта схема либо всех устроит, либо никого не 
устроит», — полагает депутат. 

Вяткин пообе-
щал, что депутаты, 
даже если и выска-
жут какое-то коли-
чество критических 
замечаний, все рав-
но бережно отнесут-
ся к схеме «нарез-
ки». По закону ни-
жняя палата должна 
утвердить документ 

до пятого декабря. «Мы постараемся рассмотреть его до-
статочно оперативно, затягивать не будем», — пообещал 
парламентарий.

ЦИК также представил «жалобную» статистику, кото-
рая ведется с начала нынешней предвыборной кампа-
нии. По состоянию на конец августа ведомство получило 
512 обращений, содержащих сведения о нарушениях из-
бирательного законодательства. Наибольшее количест-
во жалоб (224) поступило в ЦИК от кандидатов, 120 об-
ращений направили избиратели, 99 — представители по-
литических партий. Кроме того, 44 сигнала о нарушени-
ях в ЦИК направили сотрудники избирательных комис-
сий регионов, 18 — представители государственных орга-
нов и органов местного самоуправления. Три обращения 
поступило от депутатов Госдумы, одно — от представите-
лей СМИ.

Жалобы поступили в ЦИК из 54 регионов России, боль-
ше всего, 47, — из Нижегородской области. Из Татарстана 
пришло 37 обращений, из Псковской области — 35, из Но-
восибирской области и Санкт-Петербурга — по 27. Наи-
большая часть обращений (233 жалобы) касалась непра-
вомерных (по мнению заявителей) действий избиратель-
ных комиссий, включая организационные, технические и 
информационные недостатки в их работе.

КОСМОС

Завтра на МКС 
прилетит 
новый экипаж

ТРИ ПЛЮС 
ШЕСТЬ

Наталия Ячменникова

НА МКС летит международный 
экипаж, старт которого как ни-
когда активно обсуждался и в 
России, и в Европе. На борту «пи-
лотника» «Союз ТМА-18М» — 
россиянин Сергей Волков, евро-
пейский астронавт Андреас Мо-
генсен и казахский космонавт 
Айдын Аимбетов. Для Волкова 
эта звездная командировка уже 
третья, а вот его коллеги полете-
ли в космос впервые. Но интрига 
в другом. 

Как известно, изначально пла-
нировалось, что третье кресло в 
«Союзе» рядом с Волковым и 
Могенсеном займет британская 
поп-дива Сара Брайтман. Она 
легко прошла все медицинские 
исследования. Вердикт врачей: 
здорова. Активно начала гото-
виться в Центре подготовки кос-
монавтов в Звездном городке. 

Как рассказал «РГ» началь-
ник ЦПК Юрий Лончаков, для 
нее была разработана специаль-
ная программа. Шли плановые 
тренировки. Для Сары заказали 
скафандр и ложемент, то есть 
персональное кресло, в котором 
она должна была лететь на «Со-
юзе». Все мерки в НПП «Звезда» 
были сняты, и корреспонденты 
«РГ» сами видели, как шьется 
для нее тот же космический ска-
фандр. И вдруг певица отказа-
лась от полета. Официально ее 
представители озвучили: из-за 
семейных обстоятельств. Но 
версия «кулуаров» — поп-звезду 
подвел один из спонсоров. 

Внезапный отказ британской 
поп-дивы от полета к МКС поро-
дил массу слухов: а кто вместо 
нее? Стало известно, что в кос-

мос не прочь полететь россий-
ский бизнесмен Филарет Галь-
чев. Как сообщил источник 
«РГ», Гальчев уже прошел меди-
цинское обследование. Впро-
чем, вопрос стоял не столько в 
отборе кандидата на полет, 
сколько в подготовке — времени 
на нее оставалось очень мало. 

Решением межведомствен-
ной комиссии в состав краткос-
рочной экспедиции на МКС был 
включен космонавт из Казахс-
тана Айдын Аимбетов. Как гово-
рят эксперты, решение принято 
самое разумное и логичное: по-
тенциальный турист должен 
нормально подготовиться, а 
сейчас полетит профессионал. 
Айдын Аимбетов — военный лет-
чик. Окончил Армавирское выс-
шее военно-авиационное учи-
лище летчиков, летал на истре-
бителях . Прошел общекосмиче-
скую подготовку и получил ква-
лификацию космонавта-испы-
тателя…

Это был юбилейный, 500-й, 
запуск ракеты-носителя с «Гага-
ринского старта» — того самого, 
откуда полетел к звездам первый 
космонавт планеты. Полет «Со-
юза ТМА-18М» к МКС продлится 
двое суток: завтра на 35-м витке 
полета в 10.42 мск корабль дол-
жен причалить к станции.

Изначально планировалось, 
что корабль пойдет по коротко-
му маршруту и пристыкуется к 
станции через шесть часов после 
запуска. Однако 26 июля МКС 
вынуждена была  уклониться от 
космического мусора с подъе-
мом орбиты. И это, как поясняют 
специалисты, изменило балли-
стические условия и потребова-
ло корректировки  маневриро-
вания МКС. Двухсуточная схема 
полета в данной ситуации наибо-
лее безопасна и надежна.

На МКС новый экипаж ожи-
дают российские космонавты 
Геннадий Падалка, Михаил Кор-
ниенко и Олег Кононенко, аме-
риканские астронавты Скотт 
Келли и Челл Линдгрен, а также 
японец Кимия Юи. Так что на 
какое-то время в «звездной 
коммуналке» станет тесно: там 
будут жить и работать сразу де-
вять космонавтов и астронав-
тов!

Командир «Союза ТМА-18М» 
Сергей Волков помимо того, что  
«доставит» новичков на стан-
цию, в марте станет командиром 
корабля, который привезет на 
Землю участников уникальной 
годовой экспедиции — Михаила 
Корниенко и Скотта Келли. 

Не по карману

Ведь статья 17 Феде-
рального закона как раз 
и предусматривает пол-

номочия прокурора обратиться в 
суд с заявлением об обращении в 
доход государства земельных 
участков, других объектов не-
движимости, транспортных 
средств, ценных бумаг, в отноше-
нии которых государственным 
или муниципальным служащим 
не представлено сведений, под-
тверждающих их приобретение 
на законные доходы.

Если раньше служащий в суде 
мог сказать, что, например, день-
ги на покупку машины ему дали 
родные или знакомые, и на этом 
процесс останавливался, то сей-
час он должен будет докумен-
тально это доказать.

Как объяснил корреспонденту 
«РГ» заместитель начальника 
управления Генпрокуратуры по 
надзору за исполнением законо-
дательства о противодействии 
коррупции Аслан Юсуфов, в ме-
тодических рекомендациях рас-
крывается порядок действий про-
куроров при направлении в суд 
исков об обращении в доход госу-
дарства имущества, в отношении 
которого не представлено доказа-
тельств его приобретения на за-
конные доходы. Кроме того, мето-
дики разъясняют прокурорам, от-
куда они могут получить инфор-
мацию о нарушениях и какие в 

этой связи рекомендуется прово-
дить надзорные мероприятия.

Также, по словам Юсуфова, ме-
тодика подробно объясняет, как 
строить взаимодействие с раз-
личными органами власти при 
выявлении нарушений закона о 
расходах.

Сейчас прокурорами уже на-
правлено в суды 5 исковых заяв-
лений об обращении в доход госу-
дарства имущества госслужащих. 
Его общая стоимость, согласно за-
явленным исковым требованиям, 
превышает 89 миллионов рублей.

Так, прокурор Орловской об-
ласти направил в суд исковое за-
явление к двум лицам, обязанным 
предоставлять сведения о расхо-
дах, об обращении в доход госу-
дарства 31 объекта имущества на 
общую сумму более 71 миллио-
нов рублей.

Прокуратурой Приморского 
края в Советский районный суд 

Владивостока направлено иско-
вое заявление к муниципальной 
служащей администрации На-
деждинского муниципального 
района об обращении принадле-
жащей ей автомашины в доход го-
сударства.

В ходе контрольного меропри-
ятия установлено, что она прио-
брела автомашину стоимостью 
863 тысячи рублей, что превыша-
ло ее совокупный доход за три 
года. Во время проверки она сооб-
щила, что деньги дал ее знакомый. 
Прокуроры провели его по базе 
ФНС, оказалось, что доход у него 
еще меньше. В итоге вызванный 
на допрос знакомый заявил, что 
никаких денег не давал.

Ивдельский городской суд 
Свердловской области в настоя-
щее время рассматривает дело по 
иску прокурора Ивделя к служа-
щей одного из исправительных 
учреждений ГУФСИН России по 

Свердловской области об обра-
щении в доход Российской Феде-
рации автомобиля стоимостью 
более 2 миллионов рублей. При 
том, что ее доход за три предыду-
щих года составил всего 1,3 мил-
лиона рублей.

Прокурор Краснодарского 
края направил в суд заявление к 
судебному приставу одного из от-
делов УФССП России по краю и ее 
супругу об обращении в доход го-
сударства земельного участка и 
домовладения на сумму свыше 6 
миллионов рублей. Общий доход 
супругов за три предшествующих 
года составил 975 тысяч рублей.

Всего же в этом году по итогам 
проверок исполнения законов и в 
связи с рассмотрением обраще-
ний прокуроры инициировали 
109 процедур осуществления 
контроля за расходами.

Надо сказать, что прокурор-
ские проверки проводятся как по 
заявлениям самих органов власти 
или работодателя, в которых дей-
ствуют соответствующие комис-

сии, так и по заявлениям граждан. 
Например, граждане сообщают, 
что у какого-то служащего поя-
вился дорогой особняк. Прокуро-
ры в этом случае направляют за-
просы в Росреестр, налоговую, 
проверяют декларацию чиновни-
ка за последние три года. Если су-
ществует явное несоответствие 
доходов и дорогой покупки, из 
прокуратуры приходит обраще-
ние к руководителям этого служа-
щего. Получив ответы на эти за-
просы и опросив фигуранта про-
верки, прокурор принимает ре-
шение: было ли дорогое приобре-
тение оплачено на задеклариро-
ванные доходы. Или источник 
средств на такое приобретение 
чиновник скрывает. В этом случае 
иск из прокуратуры подается в 
суд и там выносится окончатель-
ный вердикт — отбирать ли у чи-
новника дорогое имущество.

Из-за незадекларированных 
«левых» доходов чиновники могут 
лишиться не только дорогого иму-
щества, но и должности.

Акцент

  У пристава изъяли участок 
и дом стоимостью свыше 
6 миллионов рублей. Его доход 
за три года составил 975 тысяч

Большинство изби-
рательных округов 
будет в Москве — 15, 
Московской 
области — 11, Санкт-
Петербурге — 8

По закону нижняя 
палата должна 
утвердить документ 
до пятого декабря 

В «звездной комму-
налке» станет тесно: 
там будут жить 
и работать сразу 
девять космонавтов 
и астронавтов!
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КСТАТИ
ЦИК выпустил сборник «Политические партии России» 
на китайском, испанском и английском языках. «Мы вы-
полнили свое обещание — издали сборник о политических 
партиях, зарегистрированных в России, на трех языках. 
Для наших китайских друзей — на китайском, испаноя-
зычных — на испанском, а также на английском языке — 
как для друзей, так и для соперников, соперников, разуме-
ется, в борьбе за демократию», — рассказал глава ведомст-
ва Владимир Чуров.
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СПРАВКА «РГ»
В первом полугодии 2015 года в интернет-приемную Генпрокуратуры в 
раздел «Борьба с коррупцией» поступило 15 678 обращений граждан о 
возможных нарушениях законодательства в сфере противодействия 
коррупции. Из них 742 поступило на рассмотрение в управление по над-
зору за исполнением законодательства о противодействии коррупции. 

АКТУАЛЬНО Вокруг Центрального детского магазина в Москве появилось 
комфортное пешеходное пространство

Посидим на Пушечной 
Любовь Проценко 

В
от уже почти неделю мэр 
Москвы Сергей Собянин 
принимает у дорожников 

результаты комплексного благо-
устройства улиц в центре столи-
цы. В пятницу — Большую Ордын-
ку с прилегающим к ней Черни-
говским переулком, в понедель-
ник — еще пять — Большую и Ма-
лую Никитские, Спиридоновку, 
Большую и Малую Бронные, вче-
ра очередные шесть, располо-
женные вокруг Мясницкой.

«Всего же за первый сезон реа-
лизации программы «Моя улица» 

как планировалось, так и будут ре-
конструированы 43 исторических 
улицы в центре города», — сообщи-
ли «РГ» в департаменте капремон-
та Москвы.  «Работу над этой про-
граммой мы продолжим и дальше. 
Ведь жители, которые еще вчера 
высказывали недовольство тем, 
что сложнее стало передвигаться 
по городу,  теперь сами просят: 
«Приходите и на нашу улицу, мы 
тоже хотим видеть ее красивой», - 
сказал мэр. 

Глядя, как преобразилась на 
всем своем протяжении от Лубян-
ки до Садового кольца та же  
Мясницкая, понять  желание горо-

жан можно. Вместо узких тротуа-
ров — красиво выложенное гра-
нитной плиткой пешеходное про-
странство, по которому свободно 
идет вдвое больший людской по-
ток. Кругом  скамеечки и диваны, 
где можно отдохнуть — даже на-
против здания ФСБ на Большой 
Лубянке. Масса кафе со столика-
ми на улице, деревья и газоны, ко-
торых здесь в жизни не было...

Точно такая же картина и на 
всех прилегающих улицах, также 
берущих свое начало много веков 
назад: Неглинке, Пушечной, Куз-
нецком Мосту, Большой Лубянке 
и Театральном проезде. «Вокруг 

Центрального детского магазина 
создано комфортное пешеходное 
пространство, — оценил перемены 
мэр. — У людей, которые приходят 
сюда, сейчас совсем другое на-
строение».

И что особенно приятно — за 
обновленными фасадами зданий 
не только главный детский мага-
зин страны, пусть и с другим сей-
час названием, но и все тот же зна-
менитый книжный магазин на 
Мясницкой, рядом с ним по-преж-
нему торгует посудой «Фарфор»... 
Словом, все та же Москва, кото-
рую любят и знают многие поко-
ления москвичей. Сберечь ее и 
ставит задачу программа «Моя 
улица», но в то же время ее цель — 

сделать город удобным не только 
для машин, какой во многом сто-
лица была еще недавно, но и для 
людей. И вот уже вместо единст-
венного Арбата пешеходы смело 
гуляют по  Никольской и Большой 
Дмитровке, Крымской набереж-
ной и Покровке-Маросейке… До 
120 километров выросла протя-
женность пешеходных зон за 
2011—2014 годы, в этом году к ним 
добавится еще 112 километров.  
При этом не могут пожаловаться 
на дискриминацию и автомобили-
сты: от выравнивания кривых  
улочек, создания удобных карма-
нов для машин, понятной размет-
ки, выиграли и  они  - в скорости и 
безопасности движения. Сергей Собянин: Благоустройство центра на этом не закончится, это начало работ, которые будем продолжать. 
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ВЫСТАВКИ Наш коллега 
журналист Александр 
Кротков — участник 
престижной экспозиции 
в Дарвиновском музее 
в Москве

Под воду 
с фотоаппаратом

Наталья Кирсанова

МОСКВИЧИ ждали ее не один год — с тех самых пор, ког-
да организаторы февральского фестиваля дайвинга, ре-
гулярно проводившегося в Гостином Дворе рядом с 
Кремлем, отказались от традиционной фотовыставки в 
рамках данного мероприятия.

Свято место пусто не бывает. 4 августа 2015 года в Го-
сударственном Дарвиновском музее открылся Первый 
Российский фестиваль подводной фотографии «Дикий 
подводный мир». Фестиваль продлится до 6 сентября. 

Его инициаторами и организаторами стали два при-
знанных мэтра российской подводной фотографии — Алек-
сей Зайцев и Дмитрий Виноградов. Им удалось объединить 
в одной экспозиции семьдесят лучших подводных фотог-
рафов России, Украины, Белоруссии, Казахстана, Швеции, 
Израиля, Германии, Индонезии, Финляндии, Таиланда и 
Сингапура, которые предоставили 100 подводных фотог-
рафий большого формата, сделанных в разных морях, оке-
анах и озерах нашей планеты: на Северном полюсе, в Ан-
тарктиде, подо льдом Байкала, в Белом, Красном, Черном и 
Японском морях, в пресноводных водоемах Центральной 
части России… 

Среди участников фестиваля — победители и лауреаты 
престижных международных конкурсов подводной фо-
тографии. И среди них — журналист «Российской газеты», 
широко признанный мастер подводной съемки, участник 
многочисленных фестивалей, победитель 1-го фотокон-
курса «Озера и реки России» Александр Кротков.

— Интерес к удивительной красоте подводного космо-
са и к его обитателям, — рассказывает он, — нарастает год 
от года. И в первых рядах исследователей тут идут не 
только специалисты подводники-ученые, но и журнали-
сты, а также обычные люди, непрофессионалы. Еще пол-
тора десятка лет назад каждый снимок, сделанный под 
водой, казался чем-то выдающимся. Но за последние 
годы художественный уровень подводной фотосъемки 
настолько возрос, что теперь российские авторы могут 
смело конкурировать с топовыми мастерами мировых 
красочных журналов, специализирующихся на дайвин-
ге. Лиха беда начало…

ШКОЛА Министр культуры 
пошел в пятый класс

Урок для кадета

Ирина Ивойлова

В МОСКОВСКОМ государственном институте культу-
ры открылся музыкальный кадетский корпус. Это не 
совсем обычная школа — здесь дети будут одновременно 
учиться и получать профессию музыканта.

— Выпускники сразу смогут пойти работать в оркестр. 
Не обязательно — военный. Они получат уникальное об-
разование, в том числе по литературе, истории, в сфере 
искусств, будут изучать несколько иностранных язы-
ков, — подчеркнул на торжественном открытии корпуса 
министр культуры Владимир Мединский. — Я посмотрел 
программы и позавидовал ребятам. Если бы я выбирал 
школу, то стремился бы сюда. В расписании у кадетов не 
только русский 
язык, математика, 
история и другие 
привычные предме-
ты. Но и основы тан-
ца, духовно-нравст-
венной культуры, 
музыкальная лите-
ратура.

Пока в кадетском 
корпусе 20 учени-
ков-пятиклассни-
ков. «Все прошли 
конкурс, выдержали 
экзамены, и, глав-
ное, все музыкально одарены», — рассказал «РГ» и.о. 
ректора института Иван Лобанов. По его словам, в пер-
спективе в корпусе будут заниматься 250 учеников — 
будущих музыкантов. Для них подготовят на террито-
рии вуза отдельный корпус. Пока что для учебы пяти-
клашкам выделили отдельное крыло в учебном здании, 
а для интерната — этаж в общежитии. На выходные де-
тей могут отпускать домой. 

Кадетский корпус появился в вузе минкультуры впер-
вые. Такие учебные заведения, где можно получить атте-
стат и профессию, сейчас очень востребованы. Во все 
спецшколы и училища с так называемыми интегриро-
ванными программами нынче был высокий конкурс. 

Круглые сутки дети 
будут находиться 
в творческой среде 
и получать помощь 
квалифицирован-
ных педагогов

Событие В Москве открылась 28-я Международная книжная 
выставка-ярмарка

Бульвар читателей

Татьяна Замахина, 
Анастасия Скорондаева

В
чера в Москве откры-
лась 28-я Международ-
ная книжная выставка-
ярмарка — на старей-
ший книжный форум 

страны приехали 400 изда-
тельств из 30 стран мира. Для ты-
сяч читателей посещение вы-
ставки, традиционно проходя-
щей на ВДНХ, станет увлекатель-
ным путешествием в мире лите-
ратуры, уверен спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. Он не только 
принял участие в открытии, но и 
«на полях» мероприятия обсудил 
с коллегами по оргкомитету Года 
литературы самые актуальные 
проекты в этой сфере.

Уже перед открытием сотни 
людей собрались около нового 
павильона № 75, где на огром-
ной площади разместили свою 
продукцию более 400 россий-
ских и зарубежных издательств. 
«Нынешняя ярмарка — одно из 
центральных событий Года ли-
тературы, — сказал на церемо-
нии глава Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Михаил Сеславин-
ский. — В павильоне издательст-
ва раскрыли шатры издательст-
ва более чем из 30 стран. Вы-
ставка приготовила для гостей 
традиционные встречи с писате-
лями, читательские конферен-
ции и большую программу для 
детей».

«Разнообразие тем и самой 
книжной продукции просто ог-
ромно, — подтвердил Сергей На-
рышкин. — Хотя еще древние 
предупреждали, что польза со-
стоит не во множестве книг, 
а только в хороших книгах, тем 
не менее именно широкий вы-

бор дает возможность сделать 
вывод о качестве». Он пожелал 
всем участникам писательского 
цеха «творческой удачи и по-
больше вдохновения», а читате-
лям — «увлекательного интере-
сного путешествия в мире лите-
ратуры».

Многолетний успех выстав-
ки-ярмарки доказывает, что лю-
бовь к чтению в России не исся-
кает, оценил Сергей Нарышкин 
на заседании оргкомитета Года 
литературы в России, которое он 
провел после осмотра выставки. 
Участники заседания рассказа-
ли о конкретных проектах, кото-
рые призваны укрепить интерес 
россиян к печатному слову.

Наибольший интерес вызвало 
предложение директора Государ-
ственного литературного музея 
Дмитрия Бака, который предло-
жил создать в Москве крупный 
музейный кластер — своего рода 
«Литературную Третьяковку». 
По мнению Бака, она могла бы 
стать также всероссийским обра-
зовательным центром.

Разместиться «Литературная 
Третьяковка» могла бы в особ-
няке на Арбате, 37 — в непосред-
ственной близости от музеев 
классиков — Пушкина, Лермон-
това, Гоголя, Тургенева, Чехова 
и других. «Арбат — единствен-
ный в мире городской район, 
связанный с судьбами стольких 

великих писателей, подобного 
нет ни в одной мировой столи-
це», — добавил автор предложе-
ния. Свою экспозицию в этом 
центре будут размещать веду-
щие столичные и региональные 
литературные музеи.  Здесь 
«впервые в истории были бы 
представлены все периоды раз-
вития нашей словесности — от 
древности до ХХI века», предло-
жил Бак.

По традиции в первый день 
ММКВЯ была вручена и  премия 
«Книга года».

Лауреатами стали: 
«Книга года» — Великая Отече-

ственная война 1941—1945 го-
дов: В 12 т. — М.: Министерство 
обороны Российской федерации; 
Кучково поле, 2011—2015.

«Проза года» —   Гузель Яхина  
«Зулейха открывает глаза». АСТ. 
«Редакция Елены Шубиной». 
2015 г.

«Поэзия года» — Николай За-
болоцкий «Метаморфозы». Сост., 
подг.текста, вступ.статья и ком-
мент. И.Е.Лощилова. — М.: ОГИ, 
2014.

«Литературный контекст» -  
Вяч. Вс. Иванов «Пастернак. Вос-
поминания».  — М.: Азбуковник», 
2015.

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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Победителя в номинации «электронная книга» премии «Книга года» Олега Нестерова (справа) поздравил министр связи и массовых коммуникаций Николай Никифоров.

Акцент

 Нынешняя ярмарка — одно 
из центральных событий 
Года литературы

Михаил Сеславинский и Сергей Нарышкин оценили книжные новинки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что не пропустить на 
ММКВЯ — узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1159633

Станислав Говорухин, 
режиссер:

— Я пришел на ярмарку, потому что я читатель и меня мучает проблема, которая в 

нашей читательской стране редко кого мучает: нечего читать. Я все время про-

шу друзей посоветовать книгу, желательно современную русскую прозу. Пере-

водную литературу сегодняшнюю не очень люблю, потому что в отличие от со-

ветских времен сейчас нет хороших переводчиков. Поэтому я ищу на ярмарке 

нашу современную литературу. На меня сильное впечатление произвела книга 

Александра Чудакова «Ложится мгла на старые ступени», книга Романа Сенчина 

«Зона затопления», «Лавр» Евгения Водолазкина. Книги, конечно, есть, но в 

основном все-таки это немыслимое словоблудие. Например, взял читать два 

«кирпича» Валерия Залотухи «Свечка» — это самое натуральное словоблудие, 

невозможно читать, больше, чем «Война и мир», но ни о чем. В основном я, ко-

нечно, перечитываю: Тургенева, Достоевского, Чехова, Толстого, Гоголя — толь-

ко они как-то утешают. Благодаря Году литературы больше стали говорить о кни-

ге, о чтении, об удовольствии от чтения… Может, это как раз и подвигнет часть 

нашей публики взять в руки книгу.

РЕШЕНИЕ 
Смольный 
не передаст 
Церкви 
Исаакиевский 
собор

ТОЧКА НЕ 
ПОСТАВЛЕНА

Алексей Васильев, 
Санкт-Петербург

ПРАВИТЕЛЬСТВО Петербурга 
отказалось передать Исаакиев-
ский собор городской епархии.
— В случае передачи собора в 
пользование епархии все расходы 
по его содержанию, реставрации 
и охране лягут на собственника — 
Санкт-Петербург, что повлечет 
сокращение финансирования со-
циально значимых статей бюдже-
та, — объяснил руководитель 
пресс-службы губернатора Се-
верной столицы Андрей Кибитов. 

Отказ может быть оспорен 
Церковью в суде как незаконный.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

Сколько 
авиакомпаний 
нужно России

ПОД ОДНИМ 
КРЫЛОМ

Александра Воздвиженская, 
Татьяна Шадрина

ДОЛЯ «Аэрофлота» на рынке 
авиаперевозок России — более 
трети, при том что в стране заре-
гистрированы 116 авиакомпа-
ний. После объявления о сделке 
по покупке «Аэрофлотом» 75 
процентов акций «Трансаэро» 
положение крупнейшего игрока 
усилится: на «Аэрофлот» при-
дется около половины авиапере-
возок в России.

«Это не трагедия, хотя это 
уже вариант для нашего предпи-
сания, — заявил вчера глава Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС) Игорь Артемьев. — 
Возможно, мы выставим струк-
турные требования, а именно — 
попросим компанию «Аэроф-
лот» продать часть своих мар-
шрутов, где она приобретает мо-
нопольное положение в резуль-
тате слияния с «Трансаэро». То 
есть сделку по слиянию компа-
ний ФАС, скорее всего, поддер-
жит, «потому что отказать — это 
создать полную вакханалию не 
только на этом рынке, а в целом 
по всем перевозкам, да и в эко-
номике России», заключил 
Игорь Артемьев.

В этом году будет перевезено 
95 миллионов авиапассажиров, 
прогнозирует Ассоциация туро-
ператоров России (АТОР). 
Основная часть приходится на 
«Аэрофлот», «Трансаэро», 
«ЮТэйр» и S7 Airlines. Возмож-
но, стоит вернуться к вопросу 

авиамонополии в лице группы 
компаний, как это было в Совет-
ском Союзе? — задаются вопро-
сом эксперты. Тогда рынок авиа-
перевозок напрямую регулиро-
вало государство, как и стои-
мость авиабилетов.

Эта схема сегодня работает в 
сегменте железнодорожных пас-
сажирских перевозок — в плац-
карте и общих вагонах. В купе и 
скоростных поездах регулируе-
мых тарифов нет. Именно этот 
сегмент конкурирует с авиа-
цией, а монополию государство 
сохраняет только в сфере владе-
ния путями, то есть в инфра-
структуре. Та же ситуация с воз-
душными путями: аэродромы 
как стратегический ресурс — под 
контролем государства, а авиа-
компании и аэропорты — част-
ные. Так может ли сегодня в Рос-
сии появиться монополия на 
авиаперевозки? «Полагаю, что 
до этого дело не дойдет, хотя этот 
рынок действительно является 
олигопольным, то есть условия 
его функционирования практи-
чески определяются нескольки-
ми крупными игроками», — гово-
рит профессор Мария Егорова, 
доцент кафедры предпринима-
тельства и корпоративного пра-
ва юридического факультета им. 
М.М. Сперанского РАНХиГС.

Пока рынок авиаперевозок не 
нуждается в переменах, так как 
государство заинтересовано в со-
хранении конкуренции. «Слия-
ния и поглощения на таких рын-
ках сами по себе являются преце-
дентами — исключением, а не пра-
вилом, — полагает эксперт. — С 
другой стороны, сохранение дее-
способности рынка авиаперево-
зок — задача уровня националь-
ной безопасности. Потеря такого 
сильного игрока, как «Трансаэ-
ро», могла обернуться необрати-
мыми последствиями, особенно в 
эпоху кризиса, поэтому сделку 
необходимо расценивать не как 
корпоративное поглощение, а 
как необходимое действие, спо-
собствующее стабилизации рын-
ка авиаперевозок».

ФАС усилит надзор 
за ценами, чтобы 
сделка «Аэрофлота» 
и «Трансаэро» 
не прошла за счет 
кошельков 
авиапассажиров

ОАК опубликовала прогноз 
развития мирового рынка 
гражданской авиации — 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1158521
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ЧП Пьяный водитель расстрелял инспекторов на дороге

Обрез против алкотестера
Владимир Баршев

Н
акануне ночью пьяный во-
дитель расстрелял ин-
спекторов ДПС. 

Вечером около одного из домов 
по улице Климова подмосковнго-
го Ногинска произошла авария. 
Водитель Chevrolet Cruze прота-
ранил припаркованный Ford. Сви-
детели вызвали полицию. В 22.45 
сотрудники ДПС прибыли на ме-
сто и начали оформлять аварию. 
Однако водитель Chevrolet Cruze 
вел себя неадекватно. Инспекто-
ры почувствовали запах алкоголя 
и приняли решение направить его 
на медосвидетельствование. Пока 
оформлялись бумаги, водитель 
сбежал. Но вернулся обратно с об-

резом. В итоге 27-летний лейте-
нант Дмитрий Мельников и 
29-летний лейтенант Дмитрий 
Корягин были ранены. Стрелял 
водитель, к счастью, неважно, по-
этому оба инспектора получили 
ранения, не угрожающие жизни — 
у них прострелены ноги.

Автоинспектор Мельников от-
крыл ответный огонь из табельно-
го оружия. В результате ранения в 
живот нападавший водитель умер 
от потери крови уже в больнице. 
Позже выяснилось, что этот води-
тель — 62-летний Сергей Ковалев — 
в 2004 году был осужден по части 
1 статьи 111 Уголовного кодекса 
за причинение вреда здоровью. 

Следственными органами Мо-
сковской области возбуждено 

дело по статье 317 «Посягательст-
во на жизнь сотрудника правоох-
ранительных органов» и по части 
1 статьи 222 «Незаконный оборот 
оружия» УК РФ. Одновременно 
проводится проверка действий со-
трудников полиции о правомер-
ности применения оружия. 

В Законе «О полиции» четко 
расписано, в какой ситуации по-
лицейский, будь это сотрудник 
ДПС, ГИБДД или участковый, 
имеет право на то, чтобы просто 
вытащить оружие из кобуры, не 
говоря уже о стрельбе. И перечень 
этих случаев большой. 

Например, применять оружие 
он может для защиты другого лица 
либо себя от посягательства на 
жизнь или здоровье, для пресече-

ния попытки завладения огне-
стрельным оружием или тран-
спортным средством полиции. 
Право на выстрел ему дано для ос-
вобождения заложников, для за-
держания лица, застигнутого при 
совершении тяжкого преступле-
ния против жизни, здоровья или 
собственности, и пытающегося 
скрыться. Разрешено применять 
оружие для задержания лица, ока-
зывающего вооруженное сопро-
тивление, а также лица, отказыва-
ющегося выполнить требование о 
сдаче находящегося при нем ору-
жия. Также полицейский имеет 
право стрелять для остановки 
транспортного средства путем его 
повреждения, если водитель отка-
зывается выполнить неоднократ-
ные требования сотрудника поли-
ции об остановке и пытается 
скрыться, создавая угрозу жизни 
и здоровью граждан. 

Но есть и запрет на примене-
ние оружия. Стрелять на пораже-
ние запрещенно в женщин, лиц с 
явными признаками инвалидно-
сти, несовершеннолетних, когда 
их возраст очевиден или известен 
сотруднику полиции, за исключе-
нием случаев оказанияими воору-
женного сопротивления. Также 
нельзя его применять при значи-
тельном скоплении граждан, если 
могут пострадать случайные лица.

Напомним, что в ноябре прош-
лого года при похожих обстоя-
тельствах в Солнечногорском 
районе Московской области поги-
бли двое патрульных. Денис Ду-
бовский и Андрей Ефанов остано-
вили поздно ночью у деревни Пе-
репечино «УАЗ», в котором сидели 
несколько мужчин. Водитель был 
нетрезв. Когда полицейские нача-
ли составлять протокол, им пред-
ложили взятку. После отказа пас-
сажиры легковушки начали стре-
лять по патрульным из пистоле-

тов. Один из сотрудников ДПС 
был убит сразу, другой отстрели-
вался и даже ранил одного из на-
падавших. Двоих преступников 
задержали по горячим следам, 
третьего недавно взяли в Сочи.

Напомним еще один громкий 
случай со стрельбой и погоней. 
Около двух лет назад сотрудник 
столичной ДПС попытался оста-
новить на Садовом кольце белый 
Porsche Cayenne с очень блатным 
номером Х666ХХ. Водитель на его 
требование не отреагировал. Он 
сделал несколько кругов по цен-
тру Москвы, стараясь сбросить 
преследовавшего его инспектора. 
Потом рванул в область. В общей 
сложности за время погони по 
спидометру инспектора они прое-
хали 150 км. Уже на Волгоград-
ском проспекте инспектор приме-
нил оружие. Из 6 выстрелов на 
скорости 120 км/час 5 достигли 
цели. Однако на пробитых колесах 
водителю Porsche удалось скрыть-
ся в Жуковском. Его взяли через 
пару дней, когда он обратился в 
автосервис для заделки пулевых 
пробоин. В отношении инспекто-
ра была проведена служебная 
проверка, но была доказана пра-
вомерность применения оружия.

В эти выходные в Москве 
прошла очередная операция «Не-
вод». На инструктаже руководст-
во столичной полиции еще раз на-
помнило, что при проверке ма-
шин, один полицейский проверя-
ет документы и осматривает ма-
шину, а второй его прикрывает. То 
есть внимательно смотрит, чтобы 
в случае попытки нападения при-
менить оружие. 

Всего, по данным Госавтоин-
спекции России, в прошлом году 
сотрудникам ГИБДД пришлось 
применять оружие в 891 случае. 
Из них в 825 случаях «хватались 
за пистолет» сотрудники ДПС. 

КУЛЬТУРА

В День 
города  можно 
отправиться
на 200 
экскурсий

В ГОСТИ 
К ГОРЬКОМУ

Сергей Жуков

ПРИЯТНЫЙ сюрприз подгото-
вили москвичам ко Дню города:  
бесплатные пешеходные и авто-
бусные экскурсии по старинным 
улицам, усадьбам, паркам и му-
зеям. Всего — более 200  необыч-
ных маршрутов.

Пройдут они 5 и 6 сентября, 
записаться можно на сайте ялю-
блюмоскву.рф. Большая часть 
маршрутов посвящена истори-
ческому центру — Ивановской 
горке, Китай-городу, Кремлю, 
Бульварному кольцу… Продол-
жительность — от 40 минут до 
трех часов. Москвичи, напри-
мер, узнают ранее неизвестные 
факты о Зарядье, увидят  его 
древние храмы и  палаты Рома-
новых. Расскажут им и о буду-
щем парке, который будет по-
строен на месте бывшей гости-
ницы «Россия».

Открыть для себя новую сто-
лицу и пройтись по улицам и пе-
реулкам, о которых  писал  Вла-
димир Гиляровский, предлагают 
организаторы экскурсии «Мо-
сква Гиляровского». Участникам 
прогулки покажут дом, в кото-
ром писатель жил 50 лет, и, при-
открыв завесу тайны, расскажут, 
какие районы Москвы считались 
самыми  криминальными. 

В парке «Музеон» обещают 
показать более 700  памятников 
выдающимся писателям, уче-
ным и литературным персона-
жам. В том числе и Горькому,  мо-
нумент которому переместили 
туда на время реконструкции с 
площади Белорусского вокзала. 
Да только срок реконструкции 
затянулся. Вот и стоит Алексей 
Максимович здесь  с 2005 года и 
когда вернется на свое место, 
никто не знает.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Москва 
с Бангкоком 
продолжат 
сотрудничать

ТАЙКИ СНОВА 
СПЛЯШУТ НА 
КУЗНЕЦКОМ

Любовь Проценко

ДВЕ столицы — России и Коро-
левства Таиланд — вчера заклю-
чили договор о сотрудничестве 
на ближайшие три года. Подпи-
сали документ в Бангкоке руко-
водитель департамента внешне-
экономических и международ-
ных связей Москвы Сергей Черё-
мин и замгубернатора Бангкока 
Пхусади Тамтхай.

Напомню, теплые отношения 
связывают эти города с 1997 
года. О формировании новой 
программы сотрудничества мэр 
Сергей Собянин и губернатор 
Сукхумпхан Борипхат договори-
лись еще в декабре 2014-го в 
ходе время визита тайской деле-
гации в Москву. Предусматрива-
ется взаимодействие   в области 
развития общественного тран-
спорта, жилищно-коммунально-
го хозяйства, городской инфра-
структуры и охраны окружаю-
щей среды, а также   в области 
культуры, сохранения культур-
ного наследия, спорта и туризма.

«Наши мегаполисы могут до-
полнять друг друга с точки зре-
ния обмена лучшими практика-
ми и технологиями», — сказал 
Сергей Черёмин. Тайцы новый 
этап сотрудничества решили от-
метить II Тайским фестивалем в 
Москве, который пройдет 12—13 
сентября 2015 года на улице Куз-
нецкий Мост. Первый фестиваль 
прошел там же год назад. В нем 
приняли участие примерно 30 
тысяч москвичей. Побывавшие 
на нем, конечно же, помнят, как 
отплясывали тайки босиком на 
асфальте, несмотря на то что в то 
время было всего градусов 10 те-
пла. Устроить национальные 
танцы обещают и в этом году. 
Можно будет попробовать и 
блюда тайской национальной 
кухни, а также тайский массаж. 
Правда, 450 тысяч россиян толь-
ко за первое полугодие предпоч-
ли насладиться этой экзотикой в 
самом Таиланде, где и сейчас 
температура воздуха за плюс 30. 
К тому же если вы едете из Рос-
сии в Таиланд на отдых не более 
чем на 30 дней, даже виза не тре-
буется. Это оговорено в соглаше-
нии двух стран, подписанном 
еще в 2008 году.

Право Адвокатам начали предоставлять записи уличных камер

Защите открыли глаза

Владислав Куликов 

С
толичные власти раз-
решили адвокатам по-
лучать записи с го-
родских камер улич-
ного наблюдения. По-

рядок, как снять картинку с од-
ной из 140 тысяч установленных 
властями в Москве камер, пропи-
сан в новом регламенте доступа к 
информации из городской систе-
мы видеонаблюдения. Документ 
был утвержден департаментом 
информационных технологий го-
рода Москвы.

Можно привести тысячу и 
один пример того, как записи с 
камер могли бы помочь гражда-
нам разобраться в аварии, дока-
зать свою невиновность в суде, 
дать в руки адвокату нужные до-
казательства для защиты чело-
века.

Теперь для адвоката главная 
проблема — успеть. Потому что 
записи не хранятся вечно. Наобо-
рот, они быстро исчезают. В архи-
ве «пленка» может лежать пять 
дней. Потом ее стирают. Если за-
щитнику необходимы показания 
камеры, он должен написать за-
явление в департамент информа-
ционных технологий не позднее 
чем за 12 часов до истечения сро-
ка хранения.

Правда, любой человек, по-
павший в неприятную ситуацию, 

может продлить срок хранения 
записи до 30 дней. Сделать это 
можно по телефону «горячей ли-
нии»: (495) 587-00-02. 

Видео отложат, но на руки гра-
жданину не выдадут. С получен-
ным номером заявки необходимо 
обратиться в полицию или к адво-
кату, которые истребуют запись. 
По данным департамента инфор-
мационных технологий, за пер-
вое полугодие 2015 года число об-
ращений на «горячую линию» 
превысило 11 тысяч. Чаще всего 
люди звонили после дорожно-
транспортных происшествий или 
когда надо было найти тех, кто ис-
портил или похитил имущество.

Понятно, что с горячим видео 
на руках шансы человека добить-
ся справедливости резко возра-
стают. Раньше без проблем полу-
чать записи могли только сотруд-
ники правоохранительных орга-
нов. Но люди в погонах тоже не 

могут разорваться, и до некото-
рых дел, особенно мелких с точки 
зрения государства, их руки по-
рой не доходят. Поэтому рядово-
му человеку иногда тоже нельзя 
сидеть сложа руки.

По словам советника Феде-
ральной палаты адвокатов Евге-
ния Рубинштейна, адвокаты и 
раньше имели право запраши-
вать данные с камер. Но это пра-
во было скорее теоретическим. 
Потому что никакой ответствен-
ности для чиновника, проигно-
рировавшего адвокатский за-
прос, не установлено. Подобные 
инициативы лишь обсуждаются. 
К тому же возникали и две чисто 
практические проблемы. Пер-
вая: адвокаты часто не знали, 
куда обращаться. Потому что ка-
мер в Москве много, есть госу-
дарственные, есть установлен-
ные различными юридическими 
лицами, во всех запутаешься. 

Адрес департамента информаци-
онных технологий, ведающего 
городскими камерами, был изве-
стен не всем.

Вторая проблема: малый срок 
хранения записей. Здесь пока ни-
чего не сделаешь. Адвокатам да и 
обычным гражданам хотелось бы 
конечно, чтобы видео хранилось 
подольше. Вопрос здесь к специа-
листам: есть ли техническая воз-
можность продлить срок? Пока 
же надо успеть уложиться в пять 
дней.

— Если бы первоначальный 
срок хранения был установлен 
хотя бы в 30 суток и мог продле-
ваться, было бы хорошо, — гово-
рит Евгений Рубинштейн. — Но я 
не знаю, позволяют ли техниче-
ские возможности установить та-
кие сроки. 

Еще один тонкий момент: как 
скажется на личной жизни гра-
ждан право на видео? Теоретиче-
ски теперь можно попробовать 
через адвоката навести справки, 
когда муж ушел с работы или с 
кем он ходил в ресторан. Каких-то 
пикантных моментов уличные 
камеры не зафиксируют, но для 
хорошей семейной ссоры они по-
кажут более чем достаточно. В де-
партамент информационных тех-
нологий уверяют, что новый ре-
гламент предусматривает уже-
сточение ответственности за не-
правомерное использование дан-

ных из городской системы видео-
наблюдения для всех, кто имеет к 
ней доступ или запрашивает ар-
хив. 

— Установка камер видеона-
блюдения в общественных ме-
стах не является действиями, по-
сягающими на тайну частной 
жизни, — говорит адвокат Ната-
лья Колерова, — поскольку с по-
мощью камер фиксируются не 
события, происходящие с каким-
то конкретным человеком, а со-
бытия в определенной точке в 
разное время. Однако в любом 
случае информация, которая со-
бирается адвокатом посредством 
направления адвокатского за-
проса, должна использоваться им 
только для оказания юридиче-
ской помощи. Следовательно, ма-
ловероятна ситуация, когда адво-
кат будет использовать такую ви-
деозапись не в зале суда.

Ведь, по ее словам, запрос надо 
мотивировать. К тому же, если 
лицо, попавшее на видео (скажем, 
неудачливый муж или потеряв-
шая осторожность жена), посчи-
тает, что нарушено его право на 
тайну частной жизни, оно вправе 
пожаловаться. И у адвоката воз-
можны большие проблемы.

С помощью камер в метро и уличных камер правоохранители смогли найти женщину, кото-
рая увела собаку-поводыря у слепой певицы в Москве.

Запись, когда в столичном метро студентка стреляла из травматического пистолета, чтобы защи-
тить друзей, широко разошлась по Интернету. Девушке сочувствовали, но суд ее признал виновной.

Применение оружия сотрудниками Госавтоинспекции — крайняя мера. Но зачастую она необходима 
для спасения жизни. 

Акцент

 Видео хранится только пять 
дней, но гражданин по специ-
альному телефону может 
позвонить и продлить срок

Читайте также: Адвокатов 
будут беспрепятственно 
пускать в суды и СИЗО
www.rg.ru/art/1159693
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Ситуация на топливном рынке:  
почему в России растут цены на бензин»
7 сентября 2015 года в 12.00 пройдет пресс-конференция с участием за-
местителя руководителя ФАС России Анатолия Голомолзина, началь-
ника Управления антимонопольного и тарифного регулирования 
топливно-энергетического комплекса ФАС России Дмитрия Махони-
на и Президента Российского топливного союза Евгения Аркушы.

Почему мировые цены на нефть и нефтепродукты падают, а в России ра-
стут, какие меры предпринимает ФАС России для стабилизации цен на 
автобензин, последствия перехода с 1 января 2016 года на топливо класса 5 
для рынка автобензина.
Аккредитация представителей СМИ по телефонам: 8 (499) 257-59-79 

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ЗДОРОВЬЕ В Московской 
онкобольнице № 62 
открылась электронная 
регистратура

Вне очереди 

Ирина Рыбникова 

У онкологических больных нет времени ждать, считают 
в Московской городской онкологической больнице 
№ 62. Поэтому там заменили традиционную регистрату-
ру на современный регистрационно-справочный центр. 
На открытии центра побывал журналист «РГ». 

Ежедневно в 62-ю больницу, что находится в Красно-
горском районе Подмосковья, приезжают до 150 чело-
век. Что неудивительно: здесь установлен пока единст-
венный в системе столичного здравоохранения цифро-
вой рентгеновский аппарат нового поколения, позволя-
ющий единовременно получать «пакет» исследований, 
которые в других клиниках делают в два, а то и три этапа, 
каждый раз облучая пациента. Приезжают больные и по 
направлениям, и самотеком, благо больница работает по 
системе обязательного медицинского страхования и для 
москвичей ее услуги бесплатны. А еще в этой больнице 
24 часа в сутки делают химиотерапию, что позволяет че-
ловеку выбрать удобное время для лечения. Вот только 
два окошка регистратуры с потоком больных справля-
лись плохо. 

«Дозвониться до 
регистратуры было 
практически невоз-
можно, многие па-
циенты приезжали 
наудачу, — рассказы-
вает главный врач 
больницы Анатолий 
Махсон. — Отправить 
восвояси ни с чем 
онкологического 
больного рука не 
поднимается, если 
человек приехал, он 
должен попасть к врачу». Поэтому сидели люди в кори-
дорах по 3—4 часа, дожидаясь очереди в регистратуру. Те-
перь, надеется Махсон, пациенты в регистратуре будут 
задерживаться не дольше получаса — если приехали са-
мотеком. А если по записи — и того меньше: 10—15 минут. 
Для этого к двум прежним окнам регистратуры добави-
ли еще два. На входе в новое приемное помещение поста-
вили инфомат, подобный тем, что работают в МФЦ. По-
лучил талон с номером очереди — и садись на мягкий ди-
ван, ожидай, когда твой номер загорится над окошком 
регистратуры.

Помимо окон, работающих на живую очередь, в боль-
нице появились три отдельных справочно-консультаци-
онных окна. Дозвониться до специалистов и записаться 
на прием или консультацию теперь труда не составит. 
«Электронная система записи позволяет попасть к врачу 
в конкретный день и в конкретное время», — говорит 
Махсон. А через пару месяцев главврач обещает открыть 
еще и консультативное отделение, где сейчас завершает-
ся реконструкция. Часть пациентов попадают в больни-
цу по направлениям онкодиспансера, в которых по пун-
ктам расписано, какие процедуры и у каких врачей чело-
век должен получить. Но, например, в Зеленограде и За-
падном округе Москвы диспансеров нет. Есть онкологи-
ческие отделения при поликлиниках и стационарах, но 
уровень их оснащения, а значит, и возможности оказа-
ния помощи сильно проигрывают тому, что есть в 62-й 
больнице, где только хирургических профилей лечения — 
9. «И когда к нам приезжают жители этих округов, пер-
вое, что мы должны сделать, — проверить правильность 
диагноза и определить, в каком именно профиле лечения 
нуждается человек», — объясняет Махсон. Для этого 
больного можно неделю гонять по всем специалистам 
поочередно. А можно направить в консультационное от-
деление, которое возьмет на себя функции специализи-
рованного диспансера. И человек получит консультатив-
ное заключение за один день. 

Кстати, по словам Анатолия Махсона, каждый третий 
пациент приезжает в Красногорский район напрасно — 
то, что ему необходимо, он мог бы получить и в своем 
округе. Электронная регистратура вкупе с консультаци-
онным отделением избавят москвичей от лишних пое-
здок. 

ПРОДАЕТСЯ
ИМУЩЕСТВЕННЫЙ 

КОМПЛЕКС:
г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14

(Центральный округ, Таганский район,  
500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):

— трехэтажное нежилое здание (1046,1 кв. м)
— земельный участок (400 кв. м)
— движимое имущество (мебель, техника и пр.)

Начальная цена продажи: 280 007 210 рублей, с НДС.

Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru
Тел.:  8-923-364-99-50, 8-913-556-97-23 

8 (391-69) 9-41-61, 9-25-42, 9-36-14
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В очереди в реги-
стратуру люди сиде-
ли по 3—4 часа. 
Теперь по записи их 
будут принимать за 
15 минут
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МЕЖДУ ТЕМ
В Евросоюзе решили не обращать внимание на решение 
Латвии об объявлении Иосифа Кобзона персоной нон-гра-
та. Певцу выдали визу для прохождения срочного лечения 
в Италии. Напомним, что в прошлом году министерство 
иностранных дел Латвии обнародовало имена трех из-
вестных деятелей российской культуры, которым запре-
щен въезд в Латвию. Это — Иосиф Кобзон, Олег Газманов 
и Валерия. Артистам не разрешили участвовать в фести-
вале «Новая волна» в Юрмале, после чего фестиваль был 
уже в этом году перенесен в Сочи.

Этих людей в Эстонии сочли угрозой для нацбезопасности, 
так как их песни «поднимают дух русского населения».

КОНЦЕПЦИЯ 

В Киеве 
рассмат- 
ривают новую 
военную 
доктрину

УКРАИНА 
НАЗВАЛА 
РОССИЮ 
ВРАГОМ

Константин Волков 

КИЕВЕ на заседании Совета на-
циональной безопасности и обо-
роны (СНБО) Украины приняли 
проект новой редакции военной 
доктрины. Речь идет о документе, 
который определяет, кто является 
врагом, как готовиться к военно-
му конфликту, в какой степени и 
когда надо применять силу. Как 
заявил президент Украины Петр 
Порошенко, выступая на откры-
тии заседания СНБО, новизна до-
ктрины заключается в отказе от 
внеблоковости и в восстановле-
нии стратегического курса на ев-
роатлантическую интеграцию.

Правда, при этом Киев отдает 
себе отчет, что Украина не готова 
сейчас к вступлению в НАТО. Од-
нако украинские стратеги над-
еются, что смогут сделать это в 
будущем. Порошенко, кстати, ве-
лел так и записать в окончатель-
ном варианте доктрины, что до-
кумент предполагает именно пол-
ноценное членство Украины в 
альянсе.

Но в альянс вступают не 
просто так, а для защиты от врага. 
А врагом Украины, как сказано в 
проекте, является Российская Фе-
дерация.

Причем речь идет о модном 
сейчас понятии «гибридной вой-
ны» — то есть комплексном ис-
пользовании как военных, так и 
других инструментов, таких как 
экономическое, политическое, 
информационное давление.

Примером уже ведущейся Ук-
раиной «гибридной войны» мо-
жет служить поддержка со сторо-
ны СНБО предложений киевского 
правительства расширить список 
российских физических и юриди-
ческих лиц, в отношении которых 
применяются санкции.

Военная доктрина, записав-
шая Россию во враги, предполага-
ет также перемещение войск на 
восток и на юг страны, ближе к 
«противнику».

«Военная доктрина Украины 
является концептуальным доку-
ментом, анализирует сущность и 
характер современных военных 
конфликтов, определяет принци-
пы и пути предотвращения их 
возникновения, подготовку госу-
дарства к угрозе военного кон-
фликта, применение военной 
силы для защиты государственно-
го суверенитета, территориаль-
ной целостности, других жизнен-
но важных национальных интере-
сов» — так она охарактеризована 
на сайте СНБО.

ВОЙНА

Саудовская 
Аравия и ОАЭ 
ввели войска 
в Йемен 

МАРШ НА САНУ

Константин Волков

САУДОВСКАЯ Аравия и ОАЭ вве-
ли наземные войска в Йемен и те-
перь «упорно продвигаются впе-
ред вместе с войсками, верными 
законному президенту страны 
Абд Раббу Мансуру Хади». Об 
этом заявил министр иностран-
ных дел Йемена Рияд Ясин.

Глава внешнеполитического 
ведомства обрадованно заявил, 
что «скоро мы отметим новый 
праздник — освобождение Йемена 
от хуситов». По его словам, по-
встанцы-хуситы в настоящее вре-
мя контролируют не более 15 
процентов страны. При этом Ясин 
отрицает какую-либо возмож-
ность диалога с хуситами.

До начала наземного наступ-
ления силы коалиции провели 
массированную авиаподготовку, 
нанеся удары по военным базам 
хуситов, а также по населенным 
пунктам. В результате налетов по-
гибли более 30 человек.

Однако говорить об успехах 
военных действий коалиции пока 
рано. Нельзя исключать, что хуси-
ты перенесут боевые действия на 
территорию Саудовской Аравии. 
При этом они потеряют множест-
во важных городов в Йемене, но 
смогут продолжать войну. Надо 
отметить и то, что разрушенная 
многомесячными бомбежками 
коалиции инфраструктура в Йе-
мене теперь мешает развивать на-
ступление самим войскам коали-
ции.

КАЗУС В Эстонии угрожают
пересмотреть репертуар 
ансамбля песни и пляски 
Российской Армии

Песни Таллин 
испугали

Надежда Ермолаева

ЭСТОНСКОЕ правительство внимательно изучит репер-
туар ансамбля имени Александрова, который планирует 
свое выступление в Таллине 10 декабря. Об этом сообщил 
вице-канцлер МВД прибалтийской республики Эркки Ко-
орт. Чиновник отметил, что «Эстонию как сильную страну 
песнями и плясками не запугать», но тут случай особый. 
«Эстонское государство обязательно сформирует свое 
мнение по этому вопросу», — резюмировал он.

Любители музыки в недоумении относительно заяв-
ления эстонца. По сути, их можно воспринять как ком-
плимент. Силы воздействия на публику ансамбля Алек-
сандрова настолько высока, что местные чиновники все-
рьез опасаются, что эстонцы проникнутся любовью к 
России. Следует отметить, что отслужившие в Советской 
армии эстонцы вспоминают с теплотой годы своей ар-
мейской молодости. Например, 2 августа служившие в 
ВДВ по всей Эстонии отмечают профессиональный 
праздник. Полиция обычно старается не вмешиваться в 
торжества. 

Заявление Коорта стало лишь завершением «двуххо-
довки». Перед этим к МВД обратился националистиче-
ски настроенный активист Сергей Метлев. Он потребо-
вал от МВД не допустить гастролей ансамбля Александ-
рова в Таллине, так как советские песни, по его мнению, 
представляют угрозу безопасности Эстонии и поднима-
ют патриотический дух русского населения республики. 
При этом Метлев полностью забыл о том, что ансамбль 
Александрова в разные годы гастролировал практически 
по всем странам НАТО, включая США. И там даже в годы 
«холодной войны» выступления артистов приходили по-
смотреть представители правящей элиты.

В Таллине бытует еще одна версия столь негативного 
отношения эстонских властей к ансамблю Александрова. 
Его музыка, фронтовые песни очень уж не нравятся 
эстонским эсэсовцам. Особенно «Катюша». Слишком 
свежа память у немецких коллаборационистов о грозных 
ударах одноименной реактивной установки залпового 
огня. Напомним, что год назад организаторы фестиваля 
«Августовский блюз» в Эстонии по политическим соо-
бражениям отменили приглашение для известного аме-
риканского актера Стивена Сигала. Эстонцам не понра-
вилось, что Сигал поддержал вхождение Крыма в состав 
России, является сторонником Донецкой народной ре-
спублики и на своих концертах исполняет гимн ДНР.

Следим за ситуацией Наплыв беженцев изменил спокойную жизнь 
Западной Европы

Мигранты ссорят 
европейцев
Ариадна Рокоссовская

В 
Австрии полиция обна-
ружила в грузовике, 
следовавшем из Венг-
рии в Германию, 24 не-
легальных мигранта из 

Афганистана. Двери кузова ма-
шины были заперты на замок, а 
окна наглухо заблокированы из-
нутри. Люди, по словам офицера 
полиции Томаса Кайблингера, 
могли задохнуться. Водитель ока-
зался гражданином Румынии.

Спасение этих мигрантов ста-
ло возможным после ряда бес-
прецедентных мер, принятых 
правительством Австрии: после 
того, как на прошлой неделе на 
обочине автострады, ведущей в 
Вену, был обнаружен грузовик с 
телами 72 беженцев, министр 
внутренних дел Йоханна Микль-
Ляйтнер распорядилась досма-
тривать все пересекающие вос-
точную границу автомобили, в 
которых могут перевозить лю-
дей. Результат: в первые же дни 
200 задержанных мигрантов, а 
также пятеро организаторов не-
легальных перевозок. Но при 
этом 20-километровая автомо-
бильная пробка с венгерской сто-
роны границы.

О том, что наплыв мигрантов 
все больше напоминает стихий-
ное бедствие, практически ежед-
невно убеждаются жители боль-
шинства европейских стран. В 
ночь со вторника на среду шесть 
международных поездов Eurostar 
застряли в районе туннеля под 
Ла-Маншем возле французского 
портового города Кале. Причина 
— на рельсы прорвались люди. 
Один из поездов по направлению 
Париж — Лондон четыре часа сто-
ял у подъезда к Евротоннелю, по-
сле чего был отбуксирован на во-
кзал в Кале. «Мы не видели миг-
рантов, но чувствовали, что они 
на крыше. Мы ждали, пока с вер-
толета проверят, нет ли над нами 
людей», — цитируют европей-
ские СМИ пассажирку, 23-лет-
нюю француженку Клотильду, 
живущую в Лондоне, но не по-
павшую в тот день в британскую 
столицу. По данным польского 
телеканала TVN24, в конце июля 
каждую ночь попасть в Великоб-
ританию через Евротоннель пы-
тались около двух тысяч неле-
гальных мигрантов, 10 из них по-
гибли.

Тем временем в Греции, куда 
только за прошлую неделю, по 
данным европейского агентства 
по охране границ Frontex, прибы-
ли 23 тысячи человек, все обсу-
ждают историю молодой гречан-
ки Сандры Цилигеруду, которая 

отправилась с приятелями на 
прогулку на яхте и вытащила из 
воды сирийца Мохаммеда в полу-
бессознательном состоянии.

Проблема миграции с экра-
нов телевизоров перекочевала в 

реальную повседневную жизнь 
европейцев. Каждая страна бо-
рется с этим явлением по-своему. 
Как сообщила немецкая газета 
Bild, «по данным МВД в Берлине, 
в Италии многим беженцам дают 

по 500 евро и отправляют даль-
ше, в Германию». Немцам обидно 
— их страна приняла в текущем 
году от 800 тысяч до миллиона 
беженцев — больше, чем осталь-
ные страны Западной Европы. 
Про Европу Восточную нечего и 
говорить: пресса в ФРГ подозре-
вает, что в ходе назначенного на 
пятницу саммита Вышеградской 
группы в Праге Польша, Чехия, 
Словакия и Венгрия попытаются 
согласовать единую позицию, 
чтобы вместе противостоять на-
жиму Евросоюза. Как сообщает 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
правительства этих стран проти-

вятся распределенным за них 
квотам и хотят самостоятельно 
решать, сколько и каких мигран-
тов они примут. Назревает кон-
фликт, особенно в свете инициа-
тивы таких стран — членов ЕС, 
как Австрия, поставить получе-
ние средств из фондов Евросоюза 
в прямую зависимость от готов-
ности к сотрудничеству с Брюс-
селем по вопросам миграцион-
ной политики.

Акцент

 Наплыв мигрантов 
все больше напоминает 
стихийное бедствие

Читайте также: В Европе 
вернулись к идее квот 
для мигрантов
www.rg.ru/art/1157918

ГЕОПОЛИТИКА Сумеют ли Россия и США изменить «правила игры» на предстоящей
Генассамблее ООН?

Уйти от логики санкций
ПОБЕДА «РГ» рассказала 
китайцам про российских 
ветеранов 

Воевали плечом 
к плечу

Виктория Анненкова

В КРУПНЕЙШЕЙ китайской газете «Цанькао Сяоси» 2 
сентября впервые опубликованы две полосы, собранные 
из материалов авторов «Российской газеты». Их публи-
кация приурочена к 70-летию победы Китая в Войне со-
противления японским захватчикам и победы во Второй 
мировой войне.

Полосы «РГ в  «Цанькао Сяоси», старейшем издание в 
Китае, которое занимает первое место по тиражу (более 
3 миллионов экземпляров ежедневно), посвящены судь-
бам советских ветеранов, участвовавших в японо-китай-
ской войне, их рассказам о событиях тех лет и о погиб-
ших товарищах. С 1937 по 1941 год Советский союз на-
правил в Китай около четырех тысяч добровольцев, ко-
торые не только принимали участие в военных действи-
ях, но и возводили авиационные базы, летные училища, 
строили дороги и другую инфраструктуру. «Российская 
газета» и китайское информагентство Синьхуа, в кото-
рое входит и «Цанькао Сяоси», заключили соглашение о 
редакционном сотрудничестве, в рамках которого меж-
ду изданиями происходит обмен редакционными мате-
риалами. Так на двух полосах «Российской газеты»  1 
сентября вышли материалы китайских корреспондентов 
центрального информагентства КНР Синьхуа, тоже по-
священные теме победы во Второй мировой войне. Еще 
две полосы, подготовленные в сотрудничестве с Синь-
хуа, опубликованы 3 сентября в выпуске «Российская га-
зета—Неделя».

«Российская газета» активно сотрудничает с ведущи-
ми СМИ в Китае. Уже много лет развиваются партнер-
ские отношения с «Международным радио Китая», а в 
этом году началось сотрудничество с китайской между-
народной англоязычной газетой China Daily. С декабря 
2012 года 8-полосное ежемесячное приложение «Рос-
сийской газеты» выходит в газете «Хуаньцю шибао» (The 
Global Times) в 17 крупных городах и провинциях Китая 
общим тиражом более 1 миллиона экземпляров.

Евгений Шестаков

П
ока на Западе политики 
продолжают споры, как 
выстраивать диалог с Рос-

сией в будущем, его военные и 
политологические центры про-
должают курс на конфронтацию 
с Москвой. Сразу две новости ил-
люстрируют эту опасную тен-
денцию. Первая пришла из Бри-
тании, где научно-исследова-
тельский центр Henry Jackson 
Society опубликовал доклад с 
многозначительным названием: 
«После Крыма: к новой британ-
ской геостратегии для Восточной 
Европы». Вторая новость появи-
лась на официальной страничке 
НАТО в «Твиттере». В ней сооб-
щается об открытии Центров ин-
теграции сил альянса в странах 
Восточной Европы — Эстонии, 
Латвии, Литве, Польше, Болга-
рии и Румынии. Эти структуры 
призваны координировать под-
готовку сил особо быстрого реа-
гирования блока и международ-
ных учений в случае кризиса в 
регионе.

Эти две новости объединяет 
одно: стремление Запада под 
предлогом «российской угрозы» 
провести мобилизацию против-
ников Москвы и сформировать 
на десятилетия вперед образ ги-
потетического врага, угрожаю-
щего универсальным либераль-
ным ценностям.

Механизм защиты этих ценно-
стей и британский научный 
центр, и альянс предлагают на 
удивление схожий, словно напи-
санный под копирку. Политологи 
с Альбиона советуют официаль-

ному Лондону на постоянной ос-
нове разместить в Восточной Ев-
ропе контингент сухопутных сил: 
«Вероятно, потребуется военное 
присутствие Британии в Восточ-
ной Европе на территории нахо-
дящихся под угрозой стран-союз-
ниц. Это обеспечит процветание и 
безопасность в основной части 
европейского континента». Впро-
чем, в реальности причины бри-
танской активности в Старом 
Свете кроются в ином, и об этом 
также откровенно говорится в до-
кладе Henry Jackson Society. Цити-
рую: «Соединенному Королевст-
ву следует вновь утвердить евро-
пейскую грань своей глобальной 
политики и делать это следует бо-
лее настойчиво». Похоже, в дан-
ном случае речь идет о банальной 
зависти британцев: ведь Вашинг-
тон через структуры НАТО давно 
и успешно грань своей европей-
ской политики утвердил, тогда 
как Лондон оказался в положении 
аутсайдера. Но теперь, воспользо-
вавшись случаем, может занести 
и свой флаг в Восточную Европу.

В НАТО защищать европей-
ские ценности,  участников 
альянса и дружественные блоку 

(читай, Соединенным Штатам) 
страны намерены с помощью 
штабов, получивших название 
«Единицы интегрирования сил 
НАТО». В каждом штабе будет ра-
ботать около 40 офицеров. На-
пример, штаб в Вильнюсе, как со-
общили СМИ, возглавил полков-
ник вооруженных сил Дании, а 
наибольшее число представите-
лей туда направили Германия, 
Канада и Польша.

Одновременно с созданием 
штабов в Европе продолжаются 
учения «Быстрый ответ 15» воз-
душно-десантных сил альянса. 
Командование американских су-
хопутных сил пояснило: учения 
направлены на повышение опе-
ративной совместимости сил 
НАТО.

Означают ли подобные шаги 
неизбежность дальнейшей кон-
фронтации на всех уровнях меж-
ду Западом и Россией? Многие 
эксперты ставят под сомнение 
непреодолимость этого конфлик-
та, обратившись в качестве при-
мера к тем трекам, где успешное 
взаимодействие между Москвой, 
Евросоюзом и Вашингтоном в 
прошлом стало возможным. Они 

напоминают об успешно реали-
зованных договоренностях США 
и России об уничтожении сирий-
ского химоружия , которые под-
держала Европа, и совместную 
работу министров иностранных 
дел России, США, Германии, 
Франции, Британии и Китая в 
рамках «шестерки» в Вене, что 
привело к выходу на договорен-
ности с Ираном по его ядерной 
программе.

Если год назад, на Генассам-
блее ООН президент США Барак 
Обама называл Россию в числе 
главных угроз международному 
миропорядку, то в своих недав-
них выступлениях глава Белого 
дома посчитал такой угрозой уже 
не Москву, а климатические из-
менения. Тем не менее при отсут-
ствии объединяющих Москву, 
Вашингтон и Евросоюз глобаль-
ных проектов в НАТО продолжа-
ют придерживаться ранее утвер-
жденной линии на конфликт с 
Россией.

В своей статье, опубликован-
ной швейцарской газетой Neue 
Zuercher Zeitung, немецкий по-
литолог Александр Рар напомнил 
об одной из российских инициа-
тив, способных «изменить пра-
вила игры». По его мнению, в сво-
ем выступлении на предстоящей 
в конце сентября Генассамблее 
ООН в Нью-Йорке президент 
России Владимир Путин может 
предложить мировому сообще-
ству создание глобальной анти-
террористической коалиции, 
куда бы США «подтянули» своих 
союзников, а Россия своих. Еще 
один совместный трек, способ-
ный понизить напряженность в 

отношениях между НАТО и Рос-
сией — сотрудничество между 
альянсом и Шанхайской органи-
зацией сотрудничества по Афга-
нистану.

Однако не ясно, окажется ли 
этих шагов достаточно для прио-
становки уже запущенного Запа-
дом механизма конфронтации с 
Москвой. В среду стало известно 
о введении минпромторгом США 
так называемых уточнений по 
санкциям против ряда россий-
ских компаний. Речь идет о пред-
приятиях нефтяного и оборонно-
го секторов. В российском внеш-
неполитическом ведомстве про-
комментировали это решение: 
«оно — отражение укоренившей-
ся в правящих кругах США линии 
на осознанное, последователь-
ное разрушение базы для норма-
лизации российско-американ-
ских отношений».

«Действия Вашингтона де-
вальвируют его же сигналы о за-
интересованности в сотрудниче-
стве с нами по решению ряда 
острых международных про-
блем. Подчеркиваем: в США не 
должно быть иллюзий относи-
тельно возможности продолжать 
эту линию без негативных по-
следствий для себя. Ответные 
меры, причем не обязательно 
«зеркальные», с нашей стороны 
последуют», — говорится в ком-
ментарии российского Мини-
стерства иностранных дел.
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Мигранты из Африки и с Ближнего Востока идут от Средиземного моря через всю Европу на север, в Германию и Британию, надеясь на лучшую жизнь.

Где-то беженцам приходится преодолевать заграждения, но в целом политика открытых границ в ЕС сильно облегчает им путь.

Зачем в НАТО устраивают 
военные учения под боком 
у России? Узнайте мнение 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1154837

Акцент

 Многие эксперты 
ставят под сомнение 
непреодолимость конфликта 
России и Запада
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ТЕАТР

В МХТ 
им. Чехова 
тремя 
премьерами 
открыли 
новый сезон

ЮВЕЛИРНЫЕ 
ИЛЛЮЗИИ

Ирина Корнеева

НОВЫЙ, 118-й сезон в МХТ 
имени А.П. Чехова на всех трех 
сценах театра по сложившейся 
традиции открылся спектакля-
ми, обозначенными на афише 
как премьерные. 

На основной сцене в «Юби-
лее ювелира» — спектакле, уже 
заставившем дышать публику 
тише, а критику думать глубже, 
блистал сам художественный 
руководитель театра Олег Таба-
ков вместе с Натальей Теняко-
вой и Дарьей Мороз. «Никто 
ведь и не предполагал, что я так 
сыграю, — поделился художест-
венный руководитель МХТ на 
пресс-конференции незадолго 
до открытия сезона. — А тут вот 
раз — и этот «Ювелир»… Хотя 
думать о ролях для себя было 
неловко: я как-то уже привык, 
что я — кризисный менеджер».

Пока по сюжету английской 
пьесы юбиляр ждал в гости к 
себе на чай английскую короле-
ву, на Малой мхатовской сцене 
тем вечером не утрачивали 
«Иллюзий» вместе с Дмитрием 
Брусникиным и Игорем Золото-
вицким в новом спектакле Вик-
тора Рыжакова. Автор пьесы 
Иван Вырыпаев сфокусировал 
свое внимание на семейных 
историях о любви, а актеры от 
лица своих персонажей прово-
дили ревизию главных челове-
ческих ценностей.

На Новой сцене тем време-
нем оценивали результат об-
ширной лабораторной работы 
Московского Художественного 
театра в области исканий сов-
ременной испанской драматур-
гии. В рамках программы 
«Впервые на русском» МХТ 
представлял несколько эскизов 
по новейшим испанским пье-
сам, и теперь две из них — «Тем-
ный камень» Альберто Конэхе-
ро и «Кликни здесь» Хосе Пади-
лья вошли в постоянный репер-
туар МХТ, объединенные в один 
спектакль под названием 
«Santander. Две новеллы».

Из предстоящих ближайших 
мхатовских событий, которые 
не стоит пропускать, — в первую 
половину ноября на сцене МХТ 
им. Чехова пройдет декада спек-
таклей с участием Олега Таба-
кова. В фестиваль, приурочен-
ный к юбилею актера, войдут 
как мхатовские постановки 
«Последняя жертва» и «Юби-
лей ювелира», так и спектакли 
Театра под руководством О. Та-
бакова «Чайка», «Год, когда я не 
родился» и «Похождение». 
Кульминацией станет праздно-
вание 80-летия Олега Табакова 
14 ноября на сцене МХТ им. А.П. 
Чехова.

Я как-то у�е привык, что я — 
кризисный менед�ер.

Уроки Бонапарта

Писали, что Лувр первым сделал 
вам такое предложение.
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Это встречное же-

лание. Что для меня было неожиданным: лич-
ных контактов с кем-то из Лувра у меня ни-
когда не было. Я в нем бывал как посетитель, 
но не был знаком ни с дирекцией, ни с фран-
цузскими искусствоведами. Кроме министра 
культуры Франции господина Миттерана. И, 
конечно, это принципиально другая ситуа-
ция, чем с Эрмитажем, который для меня — 
родной дом, а Пиотровский — близкий, родст-
венный по духу человек.

А теперь Лувр стал для вас таким же родным 
домом?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Конечно, нет. Между двумя 
этими музеями огромная дистанция. В Лувре 
другая атмосфера, и у меня ощущение, что 
это конвейер. После обновления музея созда-
но гигантское внутреннее пространство — це-
лый город с распределением людских пото-
ков, комбинатами питания и прочими атри-
бутами. Все это кажется фабрикой по произ-
водству впечатлений. И я никогда не видел 
Лувр чисто французским. Там можно встре-
тить весь мир — и совсем немного французов. 
Бродящие там люди самых разных континен-
тов растерянно смотрят по сторонам, и мне 
всегда не нравилось в музеях это состояние 
растерянности, когда на человека, едва туда 
попавшего, моментально наваливается 
страшная, тяжелая усталость. Это удел всех 
больших, фундаментальных музеев. 

В Эрмитаже не так?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ:  Он в несопоставимо лучшем 
физическом состоянии — за ним лучше следят. 
Он интереснее по архитектуре. Там тоже много 
людей и тоже идут сплошные потоки, но Эрми-
таж имеет поразительное качество — подлин-
ность. При грандиозных масштабах в нем есть 
что-то домашнее. Там легко представить себе 
людей из других веков — в камзолах и криноли-
нах. Там больше уютных мест. Его залы созда-
ны для человека — в них шли балы, приемы, там 
жили люди, и это ощущение очень важно.

Сущность и надстройка
Итак, дирекция Лувра предложила вам снять 
нечто вроде «Русского ковчега».
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Я к такой работе был готов: 
разговоры о фильме, снятом во Франции, шли 
еще с господином Миттераном. «Русский ков-
чег» произвел на французов сильное впечат-
ление, он был в широком прокате и хорошо 
там известен. Так что изначально — да, они хо-
тели чего-то подобного. Но я ответил, что Эр-
митаж в мире один и Пиотровский — тоже. Что-
бы создать такую картину, нужны особые ус-
ловия, особо тонкое понимание специфики 
кино, его драматургии, его производства — и 
думаю, что никто, кроме Пиотровского, не 
способен пройти этот путь. Я ответил, что если 
буду делать фильм, то у меня есть свой замы-
сел. И рассказал его, и это вызвало некоторое 
недоумение. Расстались на том, что они под-
умают, приемлем ли для них такой подход. А 
вскоре последовало официальное предложе-
ние начать работу. Замысел превратился в ре-
жиссерский сценарий картины, где равно важ-
ную роль играют игровые эпизоды и докумен-
тальные кадры. И есть фигура автора, который 
перемещается в исторических и географиче-
ских пространствах и своими размышления-
ми связывает воедино эпохи и эпизоды.

Понимаю, что фильм нужно смотреть, но 
приоткройте завесу и для нас. Хотя бы нем-
ного о его проблематике.

АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Меня интересовало, как мог 
Лувр выжить при оккупации. Я много зани-
мался темой войны и много держал в руках до-
кументов — редких, исторических, личност-
ных. Много смотрел кинохроники. И думал о 
тех днях, когда гитлеровская армада вошла в 
культурную столицу мира. Что происходило в 
Париже, когда французы впустили в столицу 
врага, а правительство сбежало на юг? Как та-
кое могло случиться?! Я на это смотрел осо-
бенно ревниво, потому что знаю опыт моей Ро-
дины. Знаю, как нам далась эта война. У меня 
воевал отец, все мы пропитаны этой памятью, 
это часть моего сознания. И в этом мой глубо-
кий гуманитарный интерес: как такое воз-
можно? Как можно решить эту важнейшую 
проблему цивилизации, которая сегодня 
сформулировалась так остро? Ведь от этого 
решения зависит сохранение самой цивилиза-
ции. Где же те пределы, которые ограничивают 
нашу способность ее сохранить? И оказалось, 
что исторический опыт двух мировых войн не 
имеет никакого значения! Все начинается за-
ново. Каждый исторический период — заново! 

Да, это всего только люди, работа человече-
ских мозгов. Но существует же что-то и поми-
мо нас! Поверх нас, над нами. То, что создано 
много раньше, чем мы стали себя осознавать 
как культура. Какова цена этого? Я пытался из-
учать историю Эрмитажа и видел, каким эво-
люционным способом формировалась его кол-
лекция. Как тщательно русские монархи и со-
стоятельные люди России собирали эти шедев-
ры. Преодолевая гигантские по тем временам 
пространства, привозили их в нашу далекую 
холодную страну. Откуда эта тяга к прекрасно-
му? Почему они готовы были расставаться с 
гигантскими деньгами, обменивая их на то, чья 
ценность была еще неизвестна. Лувр в боль-
шой степени создан на основе отобранного си-
лой. Его коллекции во многом состоят из тро-
феев. Из того, что отобрано, украдено, привезе-
но и публично выставлено. Только в сочетании 
этих слоев и этих уровней — моральных, исто-
рически неизбежных, политических — можно 
понять феномен, который меня волнует. Но во 
Франции ревниво и с тревогой смотрят на лю-
бую попытку вернуться к этой коллизии — ког-
да великая страна впустила неприятеля на 
свою территорию. Это до сих пор тяжелая для 
Франции тема. И когда я сказал, что хочу осмы-
слить, как это происходило, мои французские 
коллеги поняли, что фильм коснется историче-
ских, политических, моральных вопросов. А 
эти вопросы непросты. Что за выбор сделал Пе-
тен? (Премьер-министр Франции, возглавив-
ший коллаборационистское правительство и 
призвавший сотрудничать с гитлеровской Гер-
манией. — В.К.). Какова цена этого выбора? По-
литическая, идеологическая конструкция, эта 
надстройка над нами — она дороже или все-та-
ки дешевле человеческих жизней? Имеет ли 
цивилизация право за политическую кон-
струкцию платить жизнями людей? Платить 
жизнью своего искусства, в котором сконцен-
трирован и сбережен дух этой цивилизации? 

Это вопрос для меня важный и очень тре-
вожный. Я не нахожу ответа, который мог бы 

устроить многих моих соотечественников. Не 
уверен, что погибшие солдаты и мирные гра-
ждане выразили бы готовность отдать свои 
жизни за политическую надстройку, за идео-
логию.

Что посеял Наполеон
То есть и Эрмитаж в «Русском ковчеге», и 
Лувр во «Франкофонии» вы рассматриваете 
как источники уроков истории?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Музеи среди человеческих 
институций — единственная область, где ма-
териальным образом, без пустословия и де-
магогии нам показывают, какова роль искус-
ства в формировании гуманитарного созна-
ния — в формировании цивилизации. Чем бы 
мы были без музеев?! Художественные авто-
ры погрязли бы в амбициях и самовосхвале-
нии. Посмотрите, что происходит в киносо-
обществе: все — выдающиеся, все — великие. 
Куда ни посмотришь — повсеместно гении. Ре-
бята, вы пойдите в Эрмитаж, в Лувр, в Бри-
танский музей. Посмотрите, что создали ху-
дожники задолго до вас. Подойдите к своей 

домашней библиотеке, если она у вас есть. 
Возьмите любую книгу — и вы увидите: все, 
что с потугами тянет сегодняшний кинема-
тограф, давно уже создано и сделано. Но — 
гордыня, гордыня и гордыня... Музей дает нам 
истинную меру явлений искусства. Ну а для 
обывателя музей — стимул для жизнеутвер-
ждающего сознания. Что для России принци-
пиально важно. Потому что жить плохо у нас 
— не стыдно. Не стыдно жить в грязном доме, 
терпеть захламленные улицы и покосившие-
ся заборы, отвратительные дороги, хамство 
чиновников и целых политических партий... 
Все это говорит о том, что жизнь у нас не име-
ет ценности. Поэтому в ней нет оптимистиче-
ского начала. И Дюрер, и Рембрандт, и Эль 
Греко — все они показывают, что красота про-
низывает наш мир, создавая в нем гармонию, 
воплощая идею созидания. У нас много гово-
рят о русской идее — так вот же она: научить 
народ созидать умело и хорошо! 

Если все эти идеи воплощены в фильме, вы 
поставили перед собой невероятную по объ-
ему философскую и творческую задачу. А как 
оба фильма соотносятся в художественном 
смысле? 
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: «Франкофония» — другой 
фильм, он построен по другому принципу. 
Оба фильма родственны только потому, что у 
них один автор. И еще потому, что в обоих 
есть собрания произведений искусства. 
Знаю, это раздражает многих кинематогра-
фистов. Это раздражение чувствовалось и в 
дни показа «Русского ковчега» в Канне. Для 
кинематографистов музеи опасны. Но вы 
сами ответите на свой вопрос, посмотрев 
фильм. Я хотел, чтобы это было искреннее, 
личное и субъективное высказывание. Субъ-
ективны и рассуждения, и сама подача мате-
риала. Она связана с моим внутренним на-
строением, с сомнениями или уверенностью, 
возможно, излишней уверенностью — и если я 
ошибаюсь, время поставит меня на место. 

Актер Венсан Немет играет у вас Наполеона. 
Как он возник в фильме из времен Второй 
мировой?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Эта история касается воз-
никновения Лувра и его пути от частного 
предприятия до государственной миссии. 
Французы первыми сформулировали эту 
грандиозную идею музея как миссии госу-
дарства. То, к чему наши политики только 
приближаются — я имею в виду недавно при-
нятый документ об основах культурной по-
литики государства. Там заявлено: культура 
есть смысл и цель существования государст-
ва. Это важный тезис — он сам по себе проти-
воположен и советской, и российской пра-
ктике. Теперь он продекларирован. Наполеон 
это сформулировал, осознав, что через музеи 
можно осуществлять масштабные акции — 
политические, образовательные... Ими мож-
но ублажать национальный эгоизм. И добы-
тые сокровища он складывал не в свои подва-
лы — это все выставлялось. А какой ценой это 
добывалось — никто не знает.

Какую роль играет в картине хроника?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Я брал хронику, которая по-
могала понять атмосферу жизни. Мне хоте-
лось передать дух того времени. Как и многие, 
я замечаю, что не так уж велика разница в ат-
мосфере жизни общества 30—40-х годов и на-
ших дней... Но хроника меня в какой-то степе-
ни разочаровала: она близка к исчерпанно-
сти. Архивы уже почти не таят сюрпризов. 
Может, еще осталось что-то чудом спасшееся 
в Красногорске, где, говорят, есть коробки, 
которые еще никогда не открывались. 

Кино и жвачка
Ваше имя никогда не было связано с коммер-
ческим кино, вы снимаете авторские, штуч-
ные фильмы. Но в России у вас есть зрители, 
они ждут ваших картин. Почему вы так уве-
рены, что «Франкофония» не будет здесь во-
стребована?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Потому что я не представ-
ляю, где ее показывать. У нас главная пробле-
ма не в режиссерах. Как и серьезные писате-
ли, и серьезные журналисты, мы можем со-
здавать произведения, но нет способов доне-
сти их до нашей аудитории. Нет националь-
ного проката. Имеющийся прокат в руках 
крупных американских компаний, там все 
расписано, и протиснуться с национальной 
картиной почти невозможно. Кроме того, в 
эти кинотеатры люди приходят за жвачкой — 
и в буквальном и в фигуральном смысле. Все-
таки в СССР наряду с мощным политическим 
влиянием кино оказывало и влияние просве-
тительское, гуманитарное. Это все полно-
стью ушло. Я много раз говорил о необходи-
мости создания национальной киносети — и 
это никогда не встречало поддержки. Одна-
жды на совете по кино обсуждался вопрос о 
строительстве таких кинотеатров, даже выде-
лены деньги, и был человек, которому это 
было поручено. Но куда делись деньги и где 
эти кинотеатры — сегодня уже никто не знает. 

Летом на фестивале имени Тарковского 
была встреча с губернатором Ивановской об-
ласти. Из разговора с ним я узнал, что киноте-
атр в области есть, но экранов для националь-
ного кино — нет. Хотя что стоит выделить хоть 
подвал на 60—70 мест и открыть такой кино-
театр? Чтобы там ежедневно шло серьезное 
кино — наше и мировое. Пусть туда придут 
хоть десять зрителей — очень скоро их число 
умножится и будут стоять очереди: дорогу 
осилит идущий. Это должны быть муници-
пальные кинотеатры, как в Германии, где ду-
мают не о прибыли, а о том, чтобы привлечь 

людей к хорошему кино, привлечь студенче-
ство. Отвлечь от телевизионной жвачки. Гу-
бернатор слушал, соглашался — но ничего не 
сделано. И не будет сделано! Никого не инте-
ресует — словно культурная политика это 
просто президентская блажь! 

Ваш фильм готов давно. Почему он не попал в 
программу Каннского фестиваля?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Я не хотел помпезного пока-
за в Канне, тем более в конкурсе. Договори-
лись о европейской премьере. Но незадолго 
до фестиваля мне сказали осведомленные 
люди, что МИД Франции против показа кар-
тины. Русский режиссер неизбежно предло-
жит русскую идеологию, и в нынешних усло-
виях такой фильм был бы неуместен. И фильм 
был снят с показа. Ну сняли и сняли. Взяла Ве-
неция. Каннский фестиваль очень политизи-
рован и всегда был таковым. 

Почему в стороне от создания фильма оказа-
лась Россия?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Я не работаю с нашими мей-
джорами, которые имеют возможность полу-
чать государственные субсидии. Как режис-
сер я не представляю для них интереса и не 
думаю, что министерство культуры дало бы 
деньги на такой фильм. В условиях политиза-
ции культуры и нетерпимости к разным точ-
кам зрения этот фильм вряд ли мог быть со-
здан в России. Весь объем финансирования 
взяли на себя европейские компании. Вообще 
мне лично очень мешает, что вся творческая 
среда у нас втянута в политическую борьбу. 
Мешает и как режиссеру, и как гражданину. У 
меня есть законы, которыми я руководству-
юсь, — Конституция РФ и Заповеди. Когда мне 
навязывают какие-то другие скороспелые за-
коноположения, я перестаю понимать, где я 
нахожусь. У меня нет доверия к этому време-
ни, понимаете?

Третьего сентября в Венеции ваш фильм 
смотрит пресса, четвертого — официальный 
показ. Потом картина пойдет на фестивале в 
Торонто. Вы посетите оба фестиваля?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Я полечу в Венецию, чтобы 
быть на пресс-конференции и премьере. А так 
как картина куплена в несколько европей-
ских стран, у меня запланированы встречи с 
дистрибьюторами. И уже 7 сентября улечу в 
Петербург. В Торонто не собираюсь — зачем? 
Фестивали — дело продюсерское. 

Но я же помню, как в Торонто вы успешно 
выступали перед зрителями на показах ва-
ших картин.
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Это была мини-ретроспек-
тива моих фильмов. Многие никогда не шли в 
России, и я был очень благодарен канадцам 
за этот интерес. А возвращаясь к «Франкофо-
нии», хочу сказать, что фильм технически не 
прост, и его снимал замечательный оператор 
Брюно Дельбоннель, с которым мы работали 
на «Фаусте», и я надеюсь работать с ним 
дальше. А композитор фильма Марат Кабар-
доков — молодой выпускник Петербургской 
консерватории, талантливый музыкант. Му-
зыку мы писали в Амстердаме с большим 
симфоническим оркестром. В ней есть пре-
красное лирическое настроение — а мне важ-
но было утверждать в этой картине лириче-
ское начало.

Ради съемок фильма Александра Сокурова 
Лувр был закрыт для посетителей на целые 
сутки.

Акцент

 Почему Лувр? Его глубинная связь 
с Эрмитажем очевидна. У Лувра нет друго-
го соразмерного ему соперника-собрата

Все новости кинофестиваля на сайте
www.rg.ru/sujet/5553

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Олег Табаков —
О своем юбилее
Не понимаю, почему сочли, что в авгу-

сте у меня был неофициальный юби-

лей, а в ноябре – официальный? Наши, 

наверное, решили: если выживет по-

сле празднования, то пусть играет… 

Но я еще могу мышей ловить…

Об успехе
Смешные вещи вспоминаются... Мы 

жили с Евгением Александровичем 

Евстигнеевым в одном общежитии. И 

иногда, когда у нас был успех — ну ни-

как не меньший, чем сейчас, — мы на 

следующее утро шли с этими цветоч-

ками на рынок… И вы знаете, у нас вы-

пивка и закусь на неделю была. Мо-

жет, время такое было…

О Крыме 
Возврат Крыма России был опреде-

лен. Удивительно, как они возмути-

лись — я имею в виду сопредельные и 

несопредельные государства. А когда 

у России уворовали этот же Крым — 

это ничего? Земля наша многостра-

дальная… 

ЦИТАТЫ
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Уроки истории Письма  наркому народного просвящения Анатолию Луначарскому

«Вы не вырвете веру из сердец наших»
Вероника Линькова,
специалист 1-й категории 

РГАСПИ*

К
ак известно, 23 января 
(5 февраля) 1918 г. Ле-
ниным был подписан 
известный декрет Сов-
наркома об отделении 

церкви от государства и школы от 
церкви. Значительной частью на-
селения страны этот декрет был 
воспринят с непониманием, по-
скольку религиозная жизнь в Рос-
сийской империи была практиче-
ски не отделена от светской: «Со 
времен Крещения Руси, Россия —  
во всех своих формах политиче-
ского бытия — оставалась государ-
ством православно-христиан-
ским, неизменно удерживая сим-
фоническую форму взаимоотно-
шений государства и государст-
венной Православной церкви»1. 
Из отделения школы от церкви 
вытекал запрет преподавания в 
школах Закона Божьего, что стало 
невероятным поворотом событий 
для родителей и педагогов.

Несмотря на декларируемую 
свободу совести, зачастую люди 
сталкивались с ее грубыми огра-
ничениями. Именно это стало 
главной темой писем, направлен-
ных больше чем через десять лет 
после упомянутого декрета, в 
1929 г., на имя наркома народного 
просвещения Анатолия Василье-
вича Луначарского (1875 — 1933), 
публикуемых ниже. Послания во 
власть написаны разными людь-
ми, но посвящены они одной теме 
— неправильности антирелигиоз-
ной борьбы. При этом к советско-
му строю многие недовольные от-
носились уважительно, заметна в 
некоторых обращениях и вера в 
неоспоримо верную, обдуманную 
и направленную на благо государ-
ства деятельность большевиков...

Публикуемые письма хранят-
ся в РГАСПИ, в личном фонде А.В. 
Луначарского (Ф. 142) и воспро-
изводятся с сохранением стили-
стических особенностей источни-
ка. 

«Школа должна детей 
просвещать, 
а не развращать».

Письмо в редакцию газеты 
«Известия»

Ответ товарищу Луначарско-
му на его статью «Антирелигиоз-
ная борьба в школе» (№ 69 — 1929 
г.).

Товарищ Луначарский! Не за-
бывайте, что школа для просве-
щения детей, а не для развраще-
ния, ибо если ребенка в семье вос-
питывают родители в духе: веры, 
любви и братства, а в школе будут 
внушать ребенку, что божки ваши 
лгут, так как никакой веры   нет!, 
Бога   нет!, совести   нет!, и ничего 
святого   нет!; то это будет не прос-
вещение ребенка, а именно раз-
вращение (уже цветочки такого 
просвещения у нас налицо, а ягод-
ки еще впереди). Вы пишете, что 
дети приносят в школу ту или дру-
гую религию потому что это ему 
навязывает его семья, а школа 
внушает детям все противорели-
гиозное и вот тут то дети (несчаст-
ные дети!) становятся между двух 
огней — не зная кому верить? и что 
бывает так, что дети начинают не-
навидеть и школу и его государст-
во.

Верно! Товарищ Луначарский! 
Большая половина детей уже не-
навидит школу за то, что она не 
преподает им Закона Божьего и за 
то, что учителя преследуют их за 
посещение Храмов Божьих, запу-
гивая их увольнением из школы.

Дальше Вы пишете: Нарком-
прос и его органы на местах будут 
бороться с праздниками и будут 
настаивать на том, чтобы школа в 
пасхальные дни работала бы. — То-
варищ Луначарский, и здесь Вы 
забыли, что в декрете об отделе-
нии Церкви от государства и шко-
лы от Церкви установлены: 1) 
праздничные дни и 2) особые дни 

отдыха, в которые воспрещается 
работать, а в эти особые дни отды-
ха входят: Страстная Суббота, 
Пасха, Рождество Христово и др. 
количеством 10 дней, а Вы прово-
дите идею антирелигиозной борь-
бы в школе именно в особые дни 
отдыха, т.е., собственно говоря, в 
дни праздников Православной 
Церкви и чтобы школа в пасхаль-
ные дни произвела бы особые уси-
лия для того, чтобы отвлечь от по-
сещения детьми Церквей, от вся-
кого рода религиозных церемо-
ний и обычаев. В это время, гово-
рите Вы, надо устраивать что-либо 
антирелигиозное и привлекатель-
ное. Потом Вы пишете: Религия — 
этическая система, школа должна 
столкнуться по линии воспитания 
ребенка, разъясняя ему всю лжи-
вость религиозной морали и что 
как мало под влиянием религии 
изменяется человек в сторону 
высшей нравственности, ошибае-
тесь, товарищ Луначарский… 

Наконец, Вы пишете: было бы 
преступно извратить борьбу та-
ким образом, чтобы обратить ее 
всецело против Православной 
Церкви, например: оставить в 
тени борьбу с сектантством, маго-
метанством, иудейством и всякой 
другой религией — а как оно в дей-
ствительности есть, если спро-
сить Вас, товарищ Луначарский? 
— Ответ: вся антирелигиозная 
пропаганда ведется только про-
тив Православной Христианской 
Церкви и повторяю: только про-
тив нее; да и Вы пишете: «часть 
невнимание к религиям, по коли-
честву занимающая менее видное 
место, чем православие, приво-
дит к вреднейшим обыватель-
ским толкам о борьбе с правосла-
вием как таковым и что если анти-
религиозная борьба будет развер-
тываться по всему фронту, уда-
рять по всем Богам, по всем Цер-

квям и религиям, то эта гнусная 
обывательская дребедень (по на-
шему правда) без следа исчезнет» 
— значит, антирелигиозная пропа-
ганда направлена исключительно 
против Православной Христовой 
Церкви .

Так оно было и 1000 лет тому 
назад и тогда преследовали Хри-
стианскую религию и тогда вы-
брасывали иконы из учреждений 
и домов и тогда преследовали 
только христиан православных, 
как и сейчас, правда только с той 
разницей, что тогда развращали и 
преследовали людей уже взро-
слых, а теперь (подумайте только 
товарищ Луначарский) кого? — де-
тей, у которых, как говориться, 
еще не обсохло даже на губах ма-
теринское молоко. Разве допусти-
мо вести столь трудное, лишь до-
ступное ученейшим людям — ан-
тирелигиозную борьбу среди де-
тей?

В заключение скажу Вам, това-
рищ Луначарский: школа должна 
детей просвещать, а не развра-
щать.

Пожалейте же наших детей, не 
воспитывайте их в духе: безбо-
жий, безверия, неуважения,  — ибо 
это позорно и весьма опасно.

Знаете товарищ Луначарский, 
что сколько ни преследовалась 
Православная Христианская ре-
лигия, какие гонения на нее ни не 
были, как ни хулили Бога, а все же 
Православная Церковь Христова 
всегда торжествовала и будет тор-
жествовать, ибо Господь Бог ми-
лосердный «Терпелив и многоми-
лостивый». - Вот Вам, товарищ 
Луначарский и есть первая Кара 
Божья над детьми за грехи роди-
тельские — это именно Ваша анти-
религиозная борьба в школе сре-
ди детей. - А вторая кара Божья 
придет и на Вас от тех же безнрав-
ственных и безбожных детей и по-

следнее будет горше первой, ибо 
будет плач и скрежет зубовный, 
как было после распятия евреями 
Господа нашего Иисуса Христа, а 
теперь после распинания веры 
Христовой Вами безбожниками — 
Иудами Искариотскими.

Верующий христианин, имя 
ему Легион.

P. S. Под этим письмом подпи-
шется всякий верующий — так что 
это есть Голос и ответ всех право-
славных христиан.

3 апреля 1929 г.
РГАСПИ. Ф. 142. Оп. 1. Д. 625. Л. 
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О совести и религии
Прошение А.В. Луначарскому 

от гражданки Волочковой 
Товарищу Председателю На-

ркомпроса А.В. Луначарскому. 

Гражданки — бывшей учитель-
ницы Пелагеи Федоровны Волоч-
ковой, живущей в деревне Коло-
дезях Павлиновской волости 
Смоленской губернии

Прошение
Я гражданка Российской Со-

циальной Советской Республи-
ки горький пролетарий — Пела-
гея Феодоровна Волочкова 30 
лет бывшая учительницею, же-
лаю просить товарища Предсе-
дателя умную голову Россий-
ской республики, объяснить 
мне: как можно выработать со-
весть человека без религии? В 
школе занятия без религии не 
представляю. Я знаю хорошо пе-
дагогику и дидактику. Они хоро-
шо помогают при преподавании 
в развитии детской души и ума 
исключительно, но выработать 

совесть у ребенка, там нет спо-
собов для этого.

Основание выработки совести 
у человека — религия; я тридцать 
лет работала в школе и вырабаты-
вала совесть у детей при помощи 
религии. Она главный аргумент 
нравственной жизни человека; 
без религии нет нравственной 

жизни человека, потому что чело-
век состоит из души и тела; пита-
ние тела жизнь животная; питание 
души — жизнь нравственная, осно-
ванная на религии. Без религии 
душа голая без пищи. Светские 
книги дают развитие уму, а сердце 
не трогают, следовательно, чело-
век бывает груб — подобен дереву. 

В настоящее время в школе 
учат — Бога нет, в церковь не ходи, 
христианские обряды не испол-
няй и т.д. Скажите мне, можно ли 
существовать без Бога? Что такое 
Бог? Бог ни видим, ни зрим, опре-
деление таково: это идеал, стрем-
ление ко всему высшему и пре-
красному. Это стремление мы вы-
ражаем известными обрядами ре-
лигии. Религия без обрядов что 
человек без одежды.

Религия сохраняет народ-
ность, без религии люди рассы-
пятся и не будут льнуть друг к 
другу. Каждая народность имеет 
свою религию, которая всех со-
храняет и объединяет.

17 августа 1929 г.
РГАСПИ. Ф. 142. Оп. 1. Д. 625. Л. 

32-33.

«Угрозы ваши могут 
быть страшны только
для малодушных»

письмо А.В. Луначарскому от 
В. Александровского 

Уважаемый Грн. Луначарский.
Недавно мне случайно попа-

лась Ваша брошюра «Христиан-
ство и коммунизм», по поводу 
которой я хотел высказать Вам 
некоторые свои мысли. Есть у 
Вас одно прекрасное место на 
стр. 70: «Никакими насилиями ее 
(т.е. религию) не вырвешь: от это-
го ее корни только углубятся, а 
всячески нужно воздерживаться 
от всякого рода насилия». Браво, 
Анатолий Васильевич, вполне к 
Вам присоединяюсь. Но разъя-
сните, пожалуйста, почему же у 
Вас слово расходится с делом. По-
чему Вы на словах говорите одно, 
а в жизнь проводите диаметраль-
ное противоположное. Объясни-
те, пожалуйста, почему же у нас в 
СССР если человек начинает 
слишком усердно посещать цер-
ковь, то его вопреки профсоюз-
ному статусу исключают из про-
фсоюза, а затем при первом со-
кращении увольняют со службы. 
Позволительно спросить, куда 
же делась ст. 4 Конституции? Или 
же, по-вашему, закон что дышло 

— куда повернул, туда и вышло. 
Но тогда вообще для чего же изда-
ются законы, если даже цен-
тральная власть не находит нуж-
ным считаться с ними?

Гр. Луначарский, мне часто 
приходилось читать в «Извести-
ях» заявление членов правитель-
ства, что Вы ученики Чернышев-
ского. Если это действительно 
так, то позволю напомнить Вам 
слова Вашего учителя, которые 
Вы, к сожалению, забыли: «Наси-
лие ни к чему хорошему никогда 
не приводит. Те ученые, которые 
желают, чтобы правительство ка-
кой-либо цивилизованной стра-
ны принимало насильственные 
меры для преобразования жизни 
своего народа, — люди менее 
просвещенных понятий, чем пра-
вители турецкого государства». 
Вот как относился Ваш учитель к 
насилию.

Когда я вижу все то, что пред-
принимается власть имущими по 
отношению к религии, мне не-
вольно припоминаются слова 
князя Мышкина из романа Досто-
евского «Идиот»: «Наши как до-
берутся до берега, как уверуют, 
что это берег, то уже так обраду-
ются ему, что немедленно доходят 
до последних столпов. И не нас од-
них, а всю Европу дивит в таких 
случаях, русская страстность 
наша: у нас коль в католичество 
перейдет, то уж непременно ста-
нет иезуитом; коль атеистом ста-
нет, то непременно начнет требо-
вать искоренения веры в Бога на-
силием!.. И наши не просто стано-
вятся атеистами, а непременно 
уверуют в атеизм, как бы в новую 
веру, никак не замечают, что уве-
ровали в нуль…». Вы гордо и гроз-
но в тоже время говорите, что не 
оставите религию в покое пока не 
изничтожите ее. Позволю Вам от-
ветить на это словами Л.Н. Тол-
стого: «Он меня пугает, а мне не 
страшно». Знайте же, гражданин 
Луначарский, что мы, христиане, 
умели молиться не только в свер-
кающих, раззолоченных храмах, 
но и в сырых, мрачных катаком-
бах. Знайте же, что христианству 
знакомы бичи, темницы, костры, 
звериные зубы. Знайте же, что мы 

умеем прославлять Бога даже на 
кострах, вспомните Иоанна Гуса. 
Итак, еще знайте, что Ваши угро-
зы могут быть страшны только 
для малодушных, но не для насто-
ящих христиан и никакими угро-
зами, никакими преследования-
ми Вы не вырвете веру из сердец 
наших, а наоборот, достигните 
как раз обратных результатов. 
Вспомните первые века христи-
анства; язычество хотело в крови 
потопить христианство, хотело с 
корнем вырвать даже  память о 
нем, ну а что же получилось, оно 
само захлебнулось в крови хри-
стиан. Позволю Вам напомнить 
слова великого Гете: «Все эпохи, в 
которых господствует вера, в ка-
кой бы то ни было форме, блещут, 
поднимают дух и плодотворны 
для современников и для потом-
ства. Наоборот, все эпохи, в кото-
рых безверие, в какой бы то ни 
было форме, одерживает плачев-
ные победы, пусть даже временно 
они красуются в призрачном бле-
ске, — для потомства исчезают».

Еще один маленький вопрос: 
почему не допущена к выходу в 
свет книга митрополита Введен-
ского «Апологетика»? Видно, он 
привел там такие веские аргу-
менты в защиту религии и про-
тив атеизма, что даже Вы, первый 
антирелигиозник в Союзе не на-
шли ничего возразить ему.

В заключение моего письма 
напомню Вам слова митрополита 
Введенского: «Христианство, как 
борьба с мировым злом, борьба 
за социальную правду жизни, но 
с богом, но с мировой правдой, 
но с мировой красотой, с миро-
вым солнцем религии, которое не 
потухнет потому, что у Вас недо-
статочно ярок огонь Вашей соо-
бразительности».

В. Александровский.
17.02.1929 г.
РГАСПИ. Ф. 142. Оп. 1. Д. 625. 

Л. 5-7об.

«Последовала бумажка 
о увольнении дракина со 
службы»

письмо А.В. Луначарскому от 
жительницы Ельца

Глубокоуважаемый комиссар 
Народного просвещения.

…Дело в следующем: в г. Елец 
приезжал на диспут некто Архан-
гельский, судя по фамилии, из ду-
ховных. Говорил он о небытии 
Бога, но доказать этого он не мог. 

На диспуте выступали многие ве-
рующие и неверующие. На то и 
диспут, где разрешается выска-
зать то, что он думает. Но, к сожа-
лению, этого не бывает. Выходит 
так, что для некоторых диспут 
послужил ловушкой, что и было с 
одним из преподавателей ЮВЖД 
Константином Васильевичем 
Дракиным. Как глубоко верую-
щий он выступил на диспуте о 
бытии Бога. После диспута не 
знаю, на какой день, был вызван 
в местком ЮВЖД. Там его спра-
шивали сознательно ли он высту-
пал на диспуте и будет ли высту-
пать в будущем? Он ответил: как 
верующий могу и опять высту-
пить. На вопрос будет ли он вести 
пропаганду о небытии Бога среди 
школьников, ответил отрица-
тельно. Тогда местком  снесся с 
отделом народного просвещения 
в Воронеже. Из отдела последова-
ла бумажка  о увольнении Драки-
на со службы.

Надо Вам доложить, что Дра-
кин никогда ни в чем антирево-
люционном не был замечен и 
прослужил более 20 лет на служ-
бе. Какову ему теперь с семьей и 
при том же больному человеку?!

Примите уверение в том, что я 
его видела только на диспуте, но 
не нахожусь с ним ни в родстве, 
ни кумовстве, а пишу Вам как ми-
лостивому судье из одного чело-
веколюбия.

30 января 1929 г.
Человеколюбивая.
РГАСПИ. Ф. 142. Оп. 1. Д. 625. 

Л. 3-4.

«Вы лезете не только 
в душу, но и в домашний 
клозет»

анонимное письмо А.В. Луна-
чарскому из Москвы

Уважаемый нарком!
5 минут внимания! Может 

быть, мои мысли Вам пригодятся. 
Ваша свобода религии равна Ва-
шей свободе печати! 

Репрессиями Вы веры и рели-
гии не убьете (закрыли 1 синаго-
гу, а 10 новых частных школ и мо-
лелень открылось!) Не веруют 
страха ради… репрессий («на 
службе никто, а дома все веру-
ют»). Если Вам на собраниях 
поют гимны и выносят, ловко 
подставленные, угодные Вам ре-
золюции — результат — «откры-
той» баллотировки, то не думай-
те, что с Вами согласны. Что каса-
ется заглядывания в домашний 
быт семьи, что вряд ли это помо-
жет, и так уже говорят, что Вы ле-
зете не только в душу, но и в до-
машний клозет. Это еще более оз-
лобит. 

РГАСПИ. Ф. 142. Оп. 1. Д. 625. 
Л. 9.

1 Одинцов М.И., Чумаченко Т.А. 
Совет по делам Русской Православ-
ной Церкви при СНК (СМ) СССР и 
Московская патриархия: эпоха 
взаимодействия и противостоя-
ния. 1943-1965 гг. СПб. 2013. С. 3.

* Полностью материал 
опубликован в сентябрьском 
номере журнала «Родина» под 
рубрикой «Советская история. 
Документы», постоянным 
ведущим которой является 
кандидат исторических 
наук, директор Российского 
государственного архива 
социально-политической истории 
Андрей Сорокин.

Акцент

 Религия сохраняет 
народность, без религии 
люди рассыпятся...

Акцент

 Вся антирелигиозная 
пропаганда ведется 
только против Православной 
Христианской Церкви...

АНОНС
Выходит в свет и поступает в 
продажу сентябрьский номер 
журнала «Родина». Помимо ма-
териала Вероники Линьковой и 
Андрея Сорокина читателя на-
верняка заинтересует расследова-
ние историка Константина  
Дроздова о правде и мифах подвига 
героев-панфиловцев. 
Под рубрикой «Судьбы Родины» 
публикуется рассказ о  полярном 
исследователе Борисе Вилькиц-
ком,  совершившим последнее 
крупное географическое откры-
тие XX века.
Продолжая тему истории кулина-
рии, «Родина» рассказывает о «ве-
теране» российского хлебопекарно-
го искусства – московском калаче.

Подписаться на «Родину» мож-
но в почтовых отделениях свя-
зи РФ по каталогам: «Роспе-
чать» - индекс 73325, «Почта 
России» - индекс 63436, «Прес-
са России» - индекс 40687.

Нарком просвещения 
А.В. Луначарский использовал 
любую трибуну, чтобы бороться 
с религией.
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В храме преподобного Марона Пустынника, что стоит на 
Бабьем городке на берегу Москвы-реки, после закрытия в 
начале 30-х годов были автомастерская и автобаза. В 1992 
году храм возвратили верующим. 

Храм Андрея Первозванного был открыт в  1916 году в здании церковно-
приходской школы при входе на Ваганьковское кладбище. 1918 году в 
нем разместили склад, магазин и мастерские. Богослужения возобнови-
лись в 1989 году.

КАК ГРАБИЛИ ЦЕРКОВЬ И ВОЗВРАЩАЛИ ДОЛГИ

Храм преподобных Зосимы и Савватия 
Соловецких в Гольянове после 1917 года превра-
тили то в макаронную фабрику, то в склад. В 
1990 году началась его реставрация. 
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Наглядная агитация того времени своей агрессивностью напоминает эмо-
циональный перехлест в современных соцсетях.
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Перспектива Бесплатно землю на Дальнем Востоке 
сможет получить житель любого региона страны

Гектар в пять 
шагов 
Елена Шмелева 

О
дной из изюминок 
Восточного экономи-
ческого форума, от-
крывшегося сегодня 
во Владивостоке, ста-

нет презентация «дальневосточ-
ного гектара» и механизма выде-
ления земельных участков «на 
свободных землях» Дальнего 
Востока.

Об этом и о том, как оформить 
землю за пять шагов, «РГ» рас-
сказал замглавы минвостокраз-
вития Сергей Качаев. 

Многие опасаются, что земли на-
чнут массово заселять иностран-
цы. Как работает механизм пре-
доставления «дальневосточного 
гектара», есть ли какая-то за-
щитная опция? 
СЕРГЕЙ КАЧАЕВ: Такие опасения дей-
ствительно есть. Но они безосно-
вательны. В соответствии с пред-
лагаемым законопроектом зе-
мельные участки на территории 
Дальнего Востока предоставля-
ются только гражданам Россий-
ской Федерации. 

Сначала в безвозмездное 
пользование на 5 лет. Это право 
ограничено: гражданин в тече-
ние этих пяти лет не может про-
дать земельный участок, пода-
рить и просто кому-то передать. 
Более того, гражданин обязан ос-
ваивать землю, например, вести 
сельское хозяйство, построить 
дом или заниматься бизнесом. А 
после оформления права собст-
венности на земельный участок 
ему запрещается его отчуждать 
иностранным гражданам, ино-
странным юридическим лицам и 
лицам без гражданства. Такие ус-
ловия очень четко прописаны в 
законопроекте. 

Кто может претендовать на зем-
лю? Есть ли какие-то привилеги-
рованные группы, например, ма-
лоимущие семьи? 
СЕРГЕЙ КАЧАЕВ: Не просто претендо-
вать, а реально получить земель-
ный участок сможет любой гра-
жданин России, независимо от 
места жительства, рода деятель-
ности и прочее. Никаких подоб-
ных ограничений законопроект 
не предполагает. 

Для получения участка не тре-
буется переезжать на постоянное 
проживание в дальневосточные 
регионы. Повторюсь, условие 
одно — осваивать предоставлен-
ный земельный участок. Как? 
Гражданин решает сам. Ему 
никто не устанавливает назначе-
ние этого земельного участка. 
Главное, чтобы деятельность 
была законной.

Посмотреть и оформить зе-
мельный участок можно, также 
не приезжая на Дальний Восток. 
В настоящий момент минвосто-
кразвития и Росреестр разраба-
тывают специальный электрон-
ный сервис, который позволит 
все делать дистанционно. На 
этом ресурсе человек сможет 
сформировать желаемые грани-
цы земельного участка, зарезер-
вировать его и отслеживать 
оформление документов через 
Интернет. То есть гражданин не 
выбирает участок из уже сфор-
мированных. 

Это исключает случай, когда 
заявки на одну и ту же землю 
придут от нескольких граждан. 
Но даже если это и произойдет, 
приоритет будет у того, кто сфор-
мировал участок первым. Дру-
гим гражданам ресурс откажет в 
подаче заявления. 

Когда будет принят закон, кото-
рый даст старт проекту? 
СЕРГЕЙ КАЧАЕВ: 2 сентября его отда-
ли в правительство. После согла-
сования его внесут в Госдуму. 

 Законопроект вызвал бурное 
обсуждение. О чем спорили? 
СЕРГЕЙ КАЧАЕВ: Самыми обсуждае-
мыми, наверное, стали две про-
ектируемые нормы. Первая — это 
ограничения по предоставлению 

земельных участков вокруг 
крупных городов. В законопроек-
те мы установили, что земля не 
может предоставляться в городах 
с населением свыше 300 тысяч 
человек и в 20 км вокруг них. Их 
на Дальнем Востоке два: Влади-
восток и Хабаровск. Причина — в 
них сложившийся конкурентный 
рынок недвижимости, вмеша-
тельство в который может при-
чинить экономический ущерб. 

По той же причине ограниче-
ния установлены и для городов с 
численностью свыше 50 тысяч 
человек: нельзя получить уча-
сток в радиусе 10 км. Таких горо-
дов на Дальнем Востоке 14. 

Вторая самая обсуждаемая де-
таль законопроекта — как мы 
обеспечим предоставление зе-
мельных участков для любых це-
лей вне зависимости от катего-
рии земель. И здесь мы нашли со-
гласованное решение. Если зе-
мельный участок испрашивается 
гражданином для цели, которая 
противоречит установленной ка-
тегории земли, такой участок бу-
дет просто исключаться из дан-
ной категории. 

Раздавать земли — это только в 
нашей стране могла созреть та-
кая идея или были какие-то пре-
цеденты в других странах? 
СЕРГЕЙ КАЧАЕВ: Конечно, мы знаем 
опыт, который был у нас в начале 
ХХ века, опыт, как осваивались 
земли, например, на Аляске, сов-

ременные условия льготного 
предоставления земли в некото-
рых странах Европы. 

Знаем этот опыт, но не огляды-
ваемся на него. У нас цель — обес-
печить освоение пространства 
Дальнего Востока силами наших 
граждан в современных эконо-
мических условиях. 

Сам проект вызывает боль-
шой интерес со стороны россиян. 

В 2015 году ВЦИОМ по заказу 
минвостокразвития провел ис-
следование отношения россиян к 
инициативе по бесплатному вы-
делению участка земли на Даль-
нем Востоке. 61 процент опро-
шенных дальневосточников счи-
тают, что инициатива повысит 
уровень жизни в регионе. Каж-
дый пятый житель страны допу-
скает участие в программе и по-
следующий переезд в дальнево-
сточные регионы. Охотнее всего 
на Дальний Восток переедут рос-
сияне в возрасте 18—24 лет. 

Земли на Дальнем Востоке много. 
Каждый пятый россиянин хотел бы 
получить здесь свой участок.

ПУТЬ К СВОЕЙ ЗЕМЛЕ
Как получение «дальневосточного гектара» будет выглядеть на пра-
ктике?
Сергей Качаев: Упрощая, можно сказать, что получение дальневосточного 
гектара — это процесс в 5 шагов. 
Шаг 1. Зарегистрироваться на портале www.gosuslugi.ru.
Шаг 2. Войти в личный кабинет на нашем ресурсе с помощью полученных 
логина и пароля.
Шаг 3. На публичной кадастровой карте сформировать границы желае-
мого земельного участка. Инструменты карты помогут это сделать. 
Подтвердить выбор. 
Шаг 4. Проверить сформированное в электронном виде заявление и под-
твердить его направление в уполномоченный орган.
Первые 4 шага займут не более 15 минут. 
После того как заявка сформирована и отправлена, уполномоченный ор-
ган поставит участок на учет, издаст распоряжение о его предоставле-
нии в безвозмездное пользование и направит соответствующий договор в 
личный кабинет гражданина на сайте.
Шаг 5. Подписывается договор о безвозмездном пользовании земельным 
участком.
Вся процедура оформления займет не более 30 дней. Этот срок ограничен 
в законопроекте. 
Граждане, не имеющие доступ в Интернет, смогут обратиться за такой 
услугой в любой многофункциональный центр на территории России. 

Акцент

 Сначала землю дадут 
в безвозмездное пользование 
на 5 лет и только потом — 
в собственность

Все новости Восточного 
экономического форума 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5512

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридиче-
ский адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Лени-
на, дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 
742150001, в соответствии с Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 № 372, информирует общественность и 
всех заинтересованных лиц о проведении оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и общественных об-
суждений материалов обоснования лицензии на осуществление дея-
тельности в области использования атомной энергии на право ис-
пользования ядерных материалов при проведении научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности на право использова-
ния ядерных материалов при проведении научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ: с 07.08.2015 по 09.11.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский город-
ской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация Озерского городского округа Челябин-
ской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма про-
ведения общественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант материалов по ОВОС намечаемой 
деятельности на право использования ядерных материалов при про-
ведении научно-исследовательских и опытно-конструкторских ра-
бот будет доступен с 07.09.2015; материалы обоснования лицензии 
на осуществление деятельности на право использования ядерных 
материалов при проведении научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ будут доступны с 10.10.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: по-
недельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00— 18.00, вос-
кресенье 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскресе-
нье — выходные.

В сети Интернет для ознакомления на интернет-сайте админи-
страции Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru предвари-
тельный вариант материалов по ОВОС намечаемой деятельности на 
право использования ядерных материалов при проведении научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ будет доступен 
с 07.09.2015, материалы обоснования лицензии на осуществление 
деятельности на право использования ядерных материалов при про-
ведении научно-исследовательских и опытно-конструкторских ра-
бот будут доступны с 10.10.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по предварительному варианту материалов по ОВОС 
намечаемой деятельности на право использования ядерных мате-
риалов при проведении научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ принимаются в письменном виде в местах 
ознакомления с указанными материалами с 07.09.2015 по 06.10.2015; 
по материалам обоснования лицензии на осуществление деятель-
ности на право использования ядерных материалов при проведении 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ с 
10.10.2015 по 10.11.2015. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности на право использования ядерных 
материалов при проведении научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ состоятся 09.10.2015 в 11.30 (время местное) 
по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 
32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц письмен-
ных замечаний и предложений по итогам общественных слушаний 
о реализации намечаемой деятельности на право использования 
ядерных материалов при проведении научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ осуществляется по 09.11.2015 в 
письменном виде в местах ознакомления с материалами.

Общественные слушания по обсуждению материалов обоснова-
ния лицензии на осуществление намечаемой деятельности на право 
использования ядерных материалов при проведении научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ состоятся 
12.11.2015 в 12.00 (время местное) по адресу: г. Озерск Челябинской 
области, проспект Ленина, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридиче-
ский адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, 
дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 742150001, в 
соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372 информирует общественность и всех заинтересо-
ванных лиц о проведении оценки воздействия на окружающую среду 
и население (ОВОС) при реализации Единого проекта по ввозу в Рос-
сийскую Федерацию облученного ядерного топлива исследователь-
ского реактора из Республики Польша.

Сроки проведения процедуры ОВОС намечаемой деятельности 
при реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию 
облученного ядерного топлива исследовательского реактора из Ре-
спублики Польша: с 07.08.2015 по 09.11.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский город-
ской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация Озерского городского округа Челябин-
ской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма про-
ведения общественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант материалов по ОВОС намечаемой дея-
тельности по реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Фе-
дерацию облученного ядерного топлива исследовательского реакто-
ра из Республики Польша будет доступен с 07.09.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: по-
недельник — четверг, суббота 9.00 — 19.00, пятница 9.00 — 18.00, вос-
кресенье 11.00 — 18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Информа-
ционный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедельник — пят-
ница 8.00 — 18.00 (время местное), суббота, воскресенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант материалов по ОВОС 
намечаемой деятельности по реализации Единого проекта по ввозу в 
Российскую Федерацию облученного ядерного топлива исследова-
тельского реактора из Республики Польша будет доступен для озна-
комления на интернет-сайте администрации Озерского городского 
округа: www.ozerskadm.ru с 07.09.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по предварительному варианту материалов на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию 
облученного ядерного топлива исследовательского реактора из Ре-
спублики Польша принимаются в письменном виде в местах ознаком-
ления с указанными материалами с 07.09.2015 по 06.10.2015.

Общественные слушания состоятся 09.10.2015 в 12.30 (время 
местное) по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, 
дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц письмен-
ных замечаний и предложений по итогам общественных слушаний о 
реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию об-
лученного ядерного топлива исследовательского реактора из Респу-
блики Польша осуществляется по 09.11.2015 в письменном виде в 
местах ознакомления с материалами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Представители 32 стран принимают участие в Вос-

точном экономическом форуме. Самые крупные де-

легации — из Китая, Японии, Кореи, Сингапура и Ма-

лайзии.

Главная задача ВЭФ — представить отечественному 

и зарубежному бизнес-сообществу как конкретные 

проекты для совместной работы, так и новые ин-

струменты, повышающие инвестиционную привле-

кательность Дальнего Востока. Эти темы затронет в 

своем выступлении президент России Владимир 

Путин. 

«Форум планируется как рабочая площадка для ин-

весторов и представителей бизнес-сообщества. 

Поэтому потенциал Дальнего Востока нужно пока-

зать в максимально полном объеме. Для этого фор-

мируются сессии, на которых детально и предметно 

участники могли бы обсуждать все, что необходимо 

для реализации инвестпроектов, — рассказал ми-

нистр РФ по развитию Дальнего Востока Александр 

Галушка.

Особенность ВЭФ заключается и в том, что значи-

тельная его часть пройдет в закрытом режиме: 

предприниматели должны быть уверены в том, что 

их коммерческие секреты не станут достоянием 

СМИ. Таким образом, стержнем события станут 

переговоры по конкретным проектам.

Для презентации на форуме минвостокразвития 

рассмотрело около 270 инвестиционных предло-

жений. За три дня форума — а он продлится до 5 

сентября — планируется подписать 72 соглашения 

о намерениях и меморандум о взаимодействии. 

— ВЭФ мы хотим сделать традиционным, добиться, 

чтобы эта площадка стала узнаваемой, в том числе 

за рубежом. Обязательно после мероприятия про-

ведем опросы, выясним, что понравилось, а что 

нет. Это нужно для того, чтобы последующие фо-

румы проходили успешно и результативно, — ска-

зал вице-премьер РФ — полпред президента РФ в 

ДФО Юрий Трутнев.

В этом году на первый ВЭФ аккредитовано около 

1100 человек, из них около 400 — иностранные 

предприниматели. И надо отметить, число желаю-

щих приехать на форум значительно превысило 

технические возможности площадки. «Заявки по-

дали около четырех тысяч человек, — уточнил 

Трутнев. — Но мы изначально ориентировались, 

что в форуме примет участие тысяча. Исходили из 

того, что нам нужны не масштабы, нам нужны 

люди».

Подготовила Татьяна Дмитракова

ФОРУМ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

 Публичное акционерное 
общество «МДМ Банк» 

Российская Федерация, г. Москва

Отчет об итогах голосования  
на внеочередном Общем собрании акционеров 

Публичного акционерного общества «МДМ Банк» 
Российская Федерация, г. Москва

г. Москва  28 августа 2015 года

Внеочередное Общее собрание акционеров ПАО «МДМ Банк» 
проводилось 28 августа 2015 года в форме заочного голосования. 
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем 
собрании акционеров, составлен по состоянию на 27 июля 
2015 года. Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 
28 августа 2015 года. Итоги голосования подводились по адресу: 
115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1.

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:
1.  Об ограничении вознаграждения членов Совета директоров 

ПАО «МДМ Банк».
2.  Об обязательствах по увеличению собственных средств (ка-

питала) ПАО «МДМ Банк».

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня, которыми 
обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на учас-
тие во внеочередном Общем собрании акционеров, составляет 
3 866 737 927.

Общее число голосов, приходившихся на голосующие акции 
ПАО «МДМ Банк» по всем вопросам повестки дня внеочередного 
Общего собрания акционеров, определенное с учетом положений 
п.4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, со-
ставляет 3 866 737 927.

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня, которыми 
обладали лица, принявшие участие во внеочередном Общем соб-
рании акционеров, составляет 2 818 062 087 (72,8796 % от общего 
количества голосов, представленных голосующими акциями).

Согласно статье 13.17 Устава ПАО «МДМ Банк» кворум имелся 
по всем вопросам повестки дня внеочередного Общего собрания 
акционеров. Внеочередное Общее собрание акционеров 
ПАО «МДМ Банк» было признано правомочным.

1. Итоги голосования по первому вопросу:
«за» — 2 818 052 517 или 99,9997%;
«против» — 0 или 0%;
«воздержались» — 21 или 0%.
По первому вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 9 549 голоса-

ми или 0,0003% признаны недействительными.
2. Итоги голосования по второму вопросу:
«за» — 2 811 047 531 или 99,7511%;
«против» — 0 или 0%;
«воздержались» — 7 005 007 или 0,2486%.
По второму вопросу повестки дня 7 бюллетеней с 9 549 голоса-

ми или 0,0003% признаны недействительными.

Формулировки решений, принятых внеочередным  
Общим собранием акционеров:

1. Не повышать достигнутый на 01 января 2015 года уровень 
вознаграждения членам Совета директоров ПАО «МДМ Банк»:

— в течение трех лет с даты получения облигаций федерального 
займа по договорам субординированного займа, заключаемых с 
Государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкла-
дов» в рамках мер по повышению капитализации банков в соот-
ветствии с Порядком и условиями размещения имущественного 
взноса Российской Федерации в имущество Государственной кор-
порации «Агентство по страхованию вкладов» в субординирован-
ные обязательства и привилегированные акции банков, утверж-
денным решением Совета директоров Государственной корпора-
ции «Агентство по страхованию вкладов» от 13.01.2015 (далее — 
Порядок), либо 

— до исполнения ПАО «МДМ Банк» и его акционерами обяза-
тельств по увеличению собственных средств (капитала) ПАО 
«МДМ Банк», в том числе основного капитала ПАО «МДМ Банк», до 
размера, составляющего не менее 50 (Пятьдесят) процентов субор-
динированного обязательства ПАО «МДМ Банк», приобретенного 
Государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкладов» 
в рамках мер по повышению капитализации банков в соответствии 
с Порядком.

2. Принять на ПАО «МДМ Банк» обязательство до погашения 
всех выпусков переданных ПАО «МДМ Банк» облигаций феде-
рального займа по договорам субординированного займа, заклю-
чаемых с Государственной корпорацией «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) в рамках мер по повышению ка-
питализации банков в соответствии с Порядком, направлять на уве-
личение собственных средств (капитала) ПАО «МДМ Банк» не ме-
нее 75 (Семьдесят пять) процентов прибыли ПАО «МДМ Банк» 
либо в размере, установленном решением Совета директоров Агент-
ства, до достижения увеличения собственных средств (капитала), в 
том числе основного капитала ПАО «МДМ Банк» (в соответствии с 
Положением Банка России от 28 декабря 2012 г. № 395-П «О мето-
дике определения величины собственных средств (капитала) кре-
дитных организаций («Базель III»)») размера, составляющего не 
менее 50 (Пятьдесят) процентов субординированного обязательс-
тва ПАО «МДМ Банк», приобретенного Агентством.

Функции счетной комиссии выполнял Регистратор ПАО 
«МДМ Банк».

Регистратор: Новосибирский региональный филиал Открытого 
акционерного общества «Республиканский специализированный 
регистратор «Якутский Фондовый Центр». 

Место нахождения Регистратора: 630099, г. Новосибирск, 
пр. Димитрова, 16, офис 100.

Уполномоченный представитель Регистратора: А.Г. Кутазов.

Председатель 
внеочередного Общего собрания акционеров  
ПАО «МДМ Банк»  О.В. Вьюгин

Секретарь 
внеочередного Общего собрания акционеров  
ПАО «МДМ Банк»  О.Г. Шалгачева
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ФУТБОЛ Лидер шведов 
рискует пропустить матч 
против России 

Златан 
под вопросом 

Артур Нанян

КАПИТАН сборной Швеции Златан Ибрагимович мо-
жет не выйти на поле в игре против России в рамках от-
борочного раунда Евро-2016 из-за травмы колена.

Самый звездный футболист «Тре Крунур» пропустил 
первые две тренировки национальной сборной. По сло-
вам самого 33-летнего форварда, с каждым днем он чувст-
вует себя все лучше и надеется все же помочь партнерам в 
одном из важнейших матчей текущего цикла.

— Сегодня я выходил на поле, чувствовал подвиж-
ность, колени были в хорошем состоянии. Теперь я толь-
ко хочу играть, — отметил Ибрагимович на пресс-конфе-
ренции.

Нападающий ПСЖ отметил, что он не знает нового 
главного тренера сборной России Леонида Слуцкого, в 
отличие от Фабио Капелло, который в 2004 году пригла-
сил Златана в туринский «Ювентус».

— Моя цель — вывести команду на Евро. Если я не смо-
гу помочь ребятам на поле, сделаю это как-то иначе, ис-
пользуя свой опыт. Что касается нашего следующего со-
перника, то я знаю только бывшего тренера россиян Ка-
пелло, а о нынешнем я ничего не слышал, — подытожил 
Ибрагимович.

Напомним, Златан пропустил первый матч Швеции с 
Россией 9 октября 2014 года. Та встреча завершилась 
вничью 1:1: у нашей сборной отличился Александр Ко-
корин, а у скандинавов Ола Тойвонен. После шести туров 
россияне идут на третьем месте с восемью очками, от-
ставая от скандинавов на четыре балла, а от лидеров ав-
стрийцев на восемь. 

ТОЛЬКО В «РГ» Для Николая 
Валуева русский хоккей — 
это серьезно 

Бенди по вкусу

Павел Петровский

САМЫЙ колоритный депутат Госдумы Николай Валуев 
является вице-президентом Федерации по хоккею с мя-
чом России (ФХМР). Бывшего боксера-тяжеловеса мож-
но встретить не только на матчах чемпионата страны по 
русскому хоккею, первенствах планеты, но на играх дет-
ского финального  турнира у стен Кремля  на призы Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея Руси, который 
ФХМР проводит совместно с Русской Православной Цер-
ковью (РПЦ).  

Кстати, во время недавней поездки в Архангельскую 
область Николай Сергеевич отметил свой 42-й день ро-
ждения и, по его признанию, он оказался одним из самых 
необычных:

— Меня пригласили на Соловки, где проводилось пер-
вое совещание по взаимодействию Церкви и общества в 
вопросах физического воспитания детей и молодежи . 
Согласен с врио губернатора Архангельской области 
Игорем Орловым, 
что глубоко симво-
лично, что мы встре-
тились в этом удиви-
тельном сакральном 
месте, дабы найти 
кратчайшие пути до 
умов и сердец  совре-
менных парней и де-
вушек. Спорт подхо-
дит для этого как 
нельзя лучше. 

Николай, а за что 
именно вы любите 
русский хоккей?
НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Этот любимый в народе  от Мурманска до 
Хабаровска зимний вид спорта выполняет миссионер-
скую функцию, занимаясь физическим и духовным вос-
питанием молодежи. Очень важно, что русский хоккей не 
омрачен скандалами, которые сегодня сотрясают футбол 
или баскетбол. Так происходит благодаря Божьей поддер-
жке. А моя заветная мечта — дождаться дня, когда  он  ста-
нет олимпийским видом.

Вы были одним из инициаторов возрождения хоккея с 
мячом в Санкт-Петербурге. Когда ждать команду ?
НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: В этом городе в конце XIX века зародился 
русский хоккей, и только поэтому необходимо вернуть 
его туда. Уже удалось добиться  определенного прогресса. 
И я уверен, что спустя некоторое время питерские бо-
лельщики смогут снова бывать на матчах своей команды.  

Что конкретно обсуждалось на совещании с участием 
руководителей РПЦ, ФХМР и руководства Архангель-
ской области?
НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Широкий круг вопросов, например активи-
зация спортивной работы в воскресных школах и созда-
ние специальной системы взаимодействия между церко-
вью и спортом, благо есть немало мирян, активно помога-
ющих этому процессу. Обсуждали также необходимость 
трансляций матчей чемпионата России по хоккею с мя-
чом на новом федеральном телеканале «Матч ТВ», при-
чем врио губернатора Архангельской области Игорь Ор-
лов пообещал заручиться в этом вопросе мнением своих 
коллег из губернаторского корпуса. И он же обязался по-
строить на Соловках новое футбольное поле взамен ста-
рого.    

БАСКЕТБОЛ Число легионеров в российских командах чемпионата Единой лиги 
остается прежним

Иностранцев будет шесть
Илья Трисвятский

Р
овно через месяц матчем 
«Енисей» (Красноярск) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) 

стартует регулярный чемпионат 
Единой лиги с участием 16 клу-
бов — девяти российских и семи 
иностранных, среди которых бу-
дет один новичок турнира — гру-
зинская «Вита» (Тбилиси).

Многих волновал вопрос о 
том, изменится ли число ино-

странных баскетболистов в со-
ставах наших команд в связи с 
недавним принятием так называ-
емого «Закона о легионерах». Со-
гласно этому документу, подпи-
санному президентом РФ Влади-
миром Путиным, теперь только 
минспорта утверждает ограниче-
ния на участие спортсменов, не 
имеющих права выступать за 
спортивные сборные команды 
РФ, в соревнованиях по коман-
дным игровым видам спорта.

Первая спорная ситуация воз-
никла в хоккее с шайбой. Конти-
нентальная хоккейная лига наста-
ивала на том, чтобы представите-
ли стран, входящих в Таможенный 
союз Евразийского экономиче-
ского союза (Казахстан, Белорус-
сия, Киргизия и Армения), не под-
падали под лимит (не более пяти 
зарубежных игроков в команде). 
Конкретно в данном случае речь 
шла, естественно, о казахстанцах 
и белорусах. Ранее они легионера-

ми не считались. Спорный вопрос 
должен окончательно решиться 
на внеочередном собрании совета 
директоров КХЛ с участием мини-
стра спорта Виталия Мутко.

В баскетболе, как стало из-
вестно, обойдется без конфликта 
сторон. В минспорта уже под-
твердили, что квота на иностран-
ных игроков в Единой лиге оста-
нется прежней. 

Согласно действующему ре-
гламенту турнира, в заявку на 
матч должно быть включено не 
менее шести игроков из той стра-
ны, которую представляет ко-
манда. Напомним, в игре могут 
принять участие максимум 12 
баскетболистов. Что касается бе-
лорусов или казахстанцев, то они 
никогда в нашем баскетболе осо-
бого статуса не имели и наравне, 
допустим, с американцами счи-
тались варягами. 

В принципе даже действую-
щее ограничение не может запре-
тить клубам Единой лиги дер-
жать на контрактах больше ше-
сти иностранцев, поскольку ли-
мит касается исключительно за-
явки на каждый конкретный 
матч, а не на весь сезон.

К примеру, в составах дейст-
вующего чемпиона ЦСКА и фи-
налиста плей-офф 2015 подмо-
сковных «Химок» сейчас по семь 
иностранцев. В основном в на-
ших клубах собраны только силь-
нейшие зарубежные исполните-
ли. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Единой лиги, на стартую-
щем 5 сентября Евробаскете в со-
ставах национальных команд бу-
дет более трех десятков игроков 
из клубов — участников турнира. 

Среди них такие звезды, как 
француз Нандо де Коло и серб 
Милош Теодосич (оба — ЦСКА), 
испанец Виктор Клавер («Локо-
мотив-Кубань»), Петтери Копо-
нен («Химки»), другие.

Тем временем команды Еди-
ной лиги начали подготовку к се-
зону и в сентябре проведут массу 
контрольных матчей. В первой 
половине месяца ЦСКА встретит-
ся с представителями Суперлиги 
БК «Рязань» (10-го и 12-го числа), 
столичным «Динамо» (15-го). 
«Химки» 10—12 сентября примут 
участие в турнире «Коста дель 
Соль», где соперниками подопеч-
ных Римаса Куртинайтиса будут 
чемпион Евролиги мадридский 
«Реал» и «Уникаха» (Малага). 
Бронзовый призер чемпионата 
России краснодарский «Локомо-
тив-Кубань» на сборах в Слове-
нии сыграет с местным «Златоро-
гом» (7-го), польской «Зелена-Гу-
рой» (11-го), а затем переедет в 
Германию, где проведет спарринг 
с мюнхенской «Баварией». 

Событие Виталий Мутко вновь стал президентом РФС

Главный по футболу
Илья Зубко 

М
инистр спорта РФ 
Виталий Мутко на 
внеочередной кон-
ференции избран 
президентом Рос-

сийского футбольного союза 
(РФС). Решение приняли едино-
гласно, да и других кандидатов на 
эту должность попросту не было. 
Руководить организацией Вита-
лий Леонтьевич будет как мини-
мум до осени следующего года.

Мутко выдвинули на пост 
президента сразу 45 членов РФС, 
и для избрания ему было необхо-
димо набрать 2/3 голосов. Задача 
скорее формальная, ведь альтер-
нативы Виталию Леонтьевичу, 
кажется, не видел никто. И Мут-
ко в «предвыборной» речи сразу 
заложил программу работы. На-
чав с тезиса, что «футбол больше 
чем игра», и с благодарности за 
доверие, Виталий Леонтьевич 
перешел к проблемным точ-
кам. Главное, по его мне-
нию, — это надлежащее 
управление футболом, 
которое «нужно сделать 
б о л е е  п о н я т н ы м  и 
ясным». «Мы должны 
понимать,  где центр 
управления футболом, 
кто принимает решения 
и как они реализуются», 
— подчеркнул Виталий 
Леонтьевич. 

Второй по значимости 
проблемой Мутко назвал 
экономическую.

— Не хочу драматизиро-
вать ситуацию, но мы нахо-
димся, я бы сказал, на грани не-
коего банкротства. Нужно опти-
мизировать управленческий ап-
парат, текущие расходы, активно 
работать со спонсорами. Когда 
вы, условно, месяцами не плати-
те судейскому корпусу, как они 
будут работать? — вопрошал кан-
дидат. — Нам предстоит серьез-
нейшая  работа со спонсорами. 
Уже завтра мы подпишем первый 
контракт. Я пока не хотел бы афи-
шировать компанию, но хочу вас 
заверить: никаких назначений 
спонсоров не будет. Нам это не 
нужно. Футбол — 
продукт, который 
мы  способны ре-
ализовывать на 
рынке».

Не обошел сто-
р о н о й  В и т а л и й 
Мутко и тему сбор-
ной, которой уже 5 
сентября играть клю-
чевой матч отбора к 
Евро-2016 против Шве-
ции. «Нам нужно сделать все, 
чтобы национальная команда 
попала на чемпионат Европы», 
— подчеркнул Виталий Леонтье-
вич. И сказал, что поехать во 
Францию следующим летом 
«стратегически важно» в свете 
домашнего чемпионата мира. 
Кроме того, Мутко объявил о 

смене вектора товарищеских 
матчей. По его словам, со слабы-
ми соперниками играть сборная 
не будет, и ее соперниками ста-
нут команды уровня Германии, 
Франции, Бразилии. 
Игра с фран-
цузами, 

кстати, уже обрела реальные 
очертания. Она состоится 29 
марта 2016 г. 

Ну и в концовке Виталий Ле-
онтьевич подробно поговорил о 

развитии детско-юноше-
ского футбола, а 

также сде-

лал реверанс в сторону регионов. 
Что выглядело вполне уместно 
хотя бы потому, что значитель-
ную часть собравшихся состав-
ляли как раз люди из регионов. 
Всего же в выборах участвовали 
165 человек, у которых было в 
сумме 393 голоса. Впрочем, ни-
какого подсчета не понадоби-
лось. Выборы прошли в откры-
том режиме, и единственного 
кандидата утвердили единогла-
сно. Уже через минуту Виталий 
Леонтьевич получил удостовере-
ние президента РФС из рук Ники-

ты Симоняна. Мутко поблагода-
рил всех за доверие и пообещал, 
что все будет хорошо.

Помимо выборов президента 
делегатам предстояло сделать 
выбор посложнее — на одно ва-
кантное место в исполкоме пре-
тендовали семьеро. Голосование 
тоже проходило быстро, по-
скольку впервые было электрон-
ным. Делегатам раздали пульты, 
и им нужно было нажать на кноп-
ки. Здесь понадобилось три тура, 
поскольку в первых двух 2/3 го-
лосов никто набрать не смог. В 
итоге место в исполкоме доста-
лось депутату от ЛДПР Игорю Ле-
бедеву, который опередил прези-
дента Детской футбольной лиги 
Виктора Горлова. 

Ну а затем Виталий Мутко пе-
реключился в режим диалога и 
ответил на вопросы журнали-
стов, обступивших его плотной 
стеной. Первым делом его спро-
сили, насколько корректным бу-
дет совмещение должностей в 
министерстве и в общественной 
организации, коей является РФС. 
«Представители УЕФА и ФИФА 
были здесь, с ними все согласова-
но — никаких проблем и конфлик-
та интересов здесь нет», — пари-
ровал Виталий Леонтьевич.

А по поводу своих целей на но-
вом-старом посту — Мутко уже 
возглавлял РФС с 2005 по 2009 
годы — он сказал просто: «Хочу 
как минимум вернуть в нормаль-

ное русло управление органи-
зацией, решить эконо-

мические про-
блемы». 

В краснодарском клубе «Локомотив-Кубань» держат разумный баланс между легионерами и нашими игроками.

Акцент

 Мутко пообещал, что со сла-
быми соперниками в товари-
щеских матчах наша сборная 
играть больше не будет

Николай Валуев рад, что все больше детей начинают зани-
маться хоккеем с мячом.
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Виталий Мутко любит и знает фут-
бол, поэтому он был избран главой 
РФС единогласно.

Заветная мечта 
Николая Валуева 
дождаться, когда 
русский хоккей ста-
нет олимпийским 
видом спорта

ЦИФРА

612
ОЧКОВ
набрал лучший бомбардир прош-
лого сезона Единой лиги америка-
нец Кортни Фортсон из саратов-
ского «Автодора». 

ТУРНИР

Российская 
сборная 
лидирует
в чемпионате 
МССЖ

ПРАВИЛЬНЫЕ 
ОРИЕНТИРЫ

Павел Зарудный

РОССИЙСКИЕ спортсмены ли-
дируют в общем зачете чемпио-
ната Международного спортив-
ного союза железнодорожников. 
На счету нашей команды 286 оч-
ков, у преследующей нас по пя-
там болгарской сборной 267 
баллов, замыкают виртуальную 
тройку призеров французы.

Уйти в отрыв от ближайших 
преследователей представители 
РФСО «Локомотив» смогли на 
прошедшем в чешском городе Ус-
ти-над-Лабем чемпионате мира 
по спортивному ориентирова-
нию. Наши не ударили в грязь ли-
цом, выиграв три медали, в том 
числе одну золотую и в общем за-
чете мужчины стали вторыми, а 
женщины — четвертыми. Отме-
тим, что подобные соревнования 
были включены в календарь 
МССЖ относительно недавно — в 
1995 году, а до этого года медали 
наши спортсмены в последний 
раз завоевывали аж в 2007 году.

В состав отечественной ко-
манды вошли семь представите-
лей сильного пола и три женщи-
ны, представляющие Куйбышев-
скую, Южно-Уральскую, Запад-
но-Сибирскую и Дальневосточ-
ную магистрали.

У шестого чемпионата мира по 
спортивному ориентированию в 
регламенте присутствовало важ-
ное отличие от предыдущих 
пяти — впервые в истории в его 
программу был включен спринт. 
Сразу после церемонии открытия 
атлеты с картами и компасами от-
правились не в привычный лес — 
контрольные пункты располага-
лись на живописной территории 
одной из главных исторических 
достопримечательностей Север-
ной Чехии — замка в городе Дечин 
и прилегающего к нему парка. Со-
ревноваться в таких условиях 
привычно было далеко не всем, 
зато в новой дисциплине россия-
не без медалей не остались — Тать-
яна Ткачук взяла «серебро» у 
женщин в возрасте свыше 45 лет. 
У мужчин лучший результат по-
казал Сергей Кокорин, ставший 
пятым в аналогичной категории.

Во второй соревновательный 
день участникам предстояла бо-
лее привычная гонка по пересе-
ченной местности. Причем ее ди-
станция была разной для каждой 
возрастной группы — от 3,2 до 6,9 
километров при почти 500-ме-
тровом перепаде высот. Постара-
лись организаторы и получше 
спрятать контрольные точки. И 
все равно этот вид программы 
принес российским железнодо-
рожникам золото — Сергей Ме-
ренцов первенствовал среди муж-
чин старше 21 года. Это его вто-
рая награда в карьере — восемь 
лет назад в Лондоне он был призе-
ром командных соревнований.

Завершали программу чемпи-
оната увлекательные эстафетные 
гонки. И здесь представители 
РФСО «Локомотив» сумели до-
быть медаль: первая мужская 
сборная, за которую выступали 
Меренцов, Леонтьев и Алексей 
Розтоптанный, стала серебряным 
призером. Причем после первого 
этапа россияне были седьмыми, 
но сумели сначала сократить от-
ставание от лидеров, а затем и бо-
роться за награды.

Результаты, показанные на-
шей командой в Чехии, не могли 
не порадовать вице-президента 
МССЖ и исполнительного дирек-
тора РФСО «Локомотив» Илью 
Вдовина, который так оценил вы-
ступление команды:

— Все наши спортсмены боль-
шие молодцы. Особенно прият-
но, что такой результат достигли 
именно железнодорожники. Это 
доказывает, что выбранный 
нами и поддержанный руковод-
ством ОАО «РЖД» четыре года 
назад курс на отказ от привлече-
ния профессиональных спор-
тсменов оказался верным. Не 
могу не отметить и наших чеш-
ских коллег, которые провели 
чемпионат на высшем уровне. 
Радует, что в последние три года 
количество стран, заинтересо-
ванных в проведении соревнова-
ний, выросло. Значит, наши ини-
циативы по развитию МССЖ 
оказались востребованы. Над-
еюсь, мы и дальше сможем сов-
местно с нашими зарубежными 
партнерами воплощать в жизнь 
новые идеи и проекты.

В Чехии наши спор-
тсмены выиграли 
три медали, в том 
числе одну золотую
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